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Организация работы отдела по работе с обращениями
граждан аппарата фракции КПРФ в Государственной Думе.

Краткие итоги работы отдела в 2017 году

Коммунистическая партия Российской Федерации (КПРФ) – массовая 
и организованная политическая сила России. На 27 мая 2017 г. (дата прове-
дения ХVII съезда КПРФ) число членов КПРФ составляло 162 173 челове-
ка. Социальный состав КПРФ: рабочие –14 %; аграрии – 6,6 %; служащие – 
13 %; ИТР – 4,2 %; интеллигенция – 4 %; руководители предприятий – 1,2 %; 
предприниматели  – 3  %; пенсионеры  – 42,5  %; безработные  – 7  %. Жен-
щин в партии 33 %. Членов партии в возрасте до 30 лет 11, 6 % [16]. Работу  
КПРФ в верховном законодательном органе России – Государственной Думе 
Федерального Собрания Российской Федерации (далее – Государственная 
Дума, ГД) осуществляли в 2017 году 42 депутата.

При обсуждении отчёта Председателя Правительства РФ Д. А. Медведе-
ва 19 апреля 2017 г., руководитель фракции КПРФ, председатель ЦК КПРФ 
в  Государственной Думе  Г.  А.  Зюганов подверг критике работу Правитель-
ства РФ, отметив, что «экономика страны падает уже более трёх лет подряд. 
За это время российский ВВП, даже по официальным данным, сократился ми-
нимум на 8 %». Он подробно остановился на современных проблемах России: 
сырьевой зависимости российского экспорта, импортозамещении, внешнем 
долге и финансовой зависимости России, проблеме сельского хозяйства и ис-
пользования земель сельскохозяйственного назначения. Но  в  числе самых 
вопиющих проблем страны – «массовое обнищание россиян». «По данным Рос-
стата, около 43 миллионов жителей нашей страны имеют среднедушевой доход 
ниже 15 тысяч рублей в месяц», то есть «политика Правительства РФ носит 
явно выраженный антисоциальный характер», а «стране необходим другой ка-
бинет министров, необходимо правительство народного доверия». Г. А. Зюга-
нов назвал основные средства для выхода России из кризиса: «национализа-
ция сырьевых отраслей промышленности и других стратегически важнейших 
отраслей»; «введение прогрессивной шкалы налогов»; «централизация банков-
ской системы»; «принципиальное увеличение финансирования сельского хозяй-
ства»; «развитие по всей стране народных предприятий». Необходимо также 
«вернуть право распоряжаться землёй тем, кто на ней трудится». Если все 
эти требования не  будут выполнены, а  страна «и дальше будет продолжать 
жить под диктовку либеральных фундаменталистов», то «это будет означать 
окончательную катастрофу для России».

Главным событием года для КПРФ было 100-летие Великого Октября. 
Этой дате был посвящён ХVII съезд КПРФ 27 мая 2017 года [16]. 100-ле-
тие Великой Октябрьской социалистической революции нашло отражение 
во  множестве обращений граждан во  фракцию КПРФ в  Государственной 
Думе. В докладе на съезде Г. А. Зюганов констатировал: «Мир погружён в глу-
бочайший системный кризис. Он порождает нестабильность и  грозит 
новой мировой войной. Такова суть современного капитализма». А «ныне-
шний кризис – прямое порождение неолиберализма», так как «согласно докладу 
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международного объединения «Оксфам» один процент населения планеты вла-
деет большим богатством, чем остальные 99 процентов жителей Земли. Сово-
купное состояние 62 богатейших людей сравнимо со стоимостью имущества 
беднейшей половины человечества. А  это  – 3,5 миллиарда человек». «Россия 
стала страной вопиющего неравенства», занимает по этому показателю первое 
место в мире. Были отмечены следующие тенденции современной буржуазной 
системы: «империализм усиленно провоцирует в  разных странах внутренние 
конфликты…»; «в центрах мирового капитализма поощряется крен вправо»; 
«налицо выход правых сил и даже фашизма на передовую линию защиты ка-
питалистического жизнеустройства». При этом «кризис в  России является 
рукотворным». Г. А. Зюганов отметил значимость решения о присоединении 
Крыма, заявил о поддержке независимости Донецкой и Луганской народных 
республик. 29 мая 2014 г. КПРФ был создан штаб по оказанию этим республи-
кам гуманитарной помощи. КПРФ направила в ДНР уже 170 конвоев с гума-
нитарной помощью (только в 2017 году – 69 конвоев). На съезде неоднократно 
отмечалось, что «Стратегическая цель коммунистов – социализм». 

В центре внимания КПРФ – народные предприятия и работа в трудо-
вых коллективах, а также – протестная деятельность (Всероссийский штаб 
протестных действий возглавляет депутат ГД, председатель Комитета ГД 
по аграрным вопросам, заместитель председателя ЦК КПРФ В. И. Кашин). 
КПРФ поддержала выступления водителей-дальнобойщиков против систе-
мы «ПЛАТОН», забастовочное движение шахтёров в  Ростовской области, 
протест рабочих «АвтоВАЗа» в Тольятти, митинги пенсионеров в Самарской 
области и  другие акции. Особенно значимой для депутатов-коммунистов 
была защита интересов участников долевого строительства (КПРФ провела 
в 2017 г. съезд дольщиков).

Исключительно важна работа коммунистов в законодательных органах 
субъектов Федерации», в  выборных органах власти всех уровней (число 
депутатов-коммунистов в них около 10 000). Депутаты-коммунисты добились 
принятия закона «О Знамени Победы» в 60 регионах России, в 23 – закона 
«О детях войны», в 68-ми – «О ветеранах труда» и в 41-м регионе – «О льготах 
по оплате взносов на капитальный ремонт».

Работу КПРФ в ГД седьмого созыва осуществляют 42 депутата. ХVII съезд 
КПРФ отметил, что за  отчётный период коммунистами внесено в  ГД более  
900 законопроектов, 181 из них вступили в силу. Принят закон по установле-
нию уголовной ответственности за  посягательство на  историческую память 
в  отношении событий периода Второй мировой войны. КПРФ поддержала 
предложение внести запрет для госслужащих иметь недвижимое имущество 
за рубежом, счета в иностранных банках и ценные бумаги иностранных эми-
тентов, высказалась за  введение национальной платёжной системы и  за  на-
правление 90 % прибыли Центрального банка Российской Федерации в бюд-
жет государства. Коммунисты единодушно проголосовали за  федеральные 
законы по  поддержке Республики Крым и  города Севастополя. На  момент 
съезда на рассмотрении в ГД находилось 212 законопроектов, внесённых депу-
татами фракции КПРФ. «Важнейшие из них предусматривают меры по ста-
билизации социально-экономической ситуации, поддержке АПК и  социальной 
сферы села, переходу к государственному планированию. Предлагаются изме-
нения и дополнения в закон «О ратификации Конвенции ООН против корруп-
ции». Идёт работа над законом «Об арктической зоне». КПРФ всегда стояла 
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за индексацию пенсии в полном объёме и против повышения пенсионного воз-
раста. Для коммунистов образовательная политика  – ключевой фактор раз-
вития человеческого потенциала. Наша партия – за судебную реформу. Суды 
должны быть выборными, а судьи – подотчётны гражданам.

Депутаты фракции всегда осознавали проблемы села и  неоднократно 
поднимали эту тему в российском парламенте. Председатель Комитета Госу-
дарственной Думы по аграрным вопросам, академик РАН, заместитель пред-
седателя ЦК КПРФ В. И. Кашин 13 сентября 2017 г. в рамках правительствен-
ного часа с  участием министра сельского хозяйства Российской Федерации 
А.  Н.  Ткачева выступил с  докладом, отмечая «урезание по  финансированию 
на 50 %» Государственной программы развития сельского хозяйства. «У нас 
95 тысяч деревень не газифицированы, 32 тысячи деревень не имеют почтовой 
связи, 43 тысячи не охвачены телефонной связью». «Более 20 тысяч деревень 
ушли в небытие, 42 тысячи сёл имеют не более 6 жителей». Осталось в России 
около 150 тысяч сельских населённых пунктов. В них проживает 37 миллио-
нов граждан, а в летний период – почти 50 % населения России. В. И. Кашин 
отметил, что «так называемая «оптимизация» сети учреждений социальной 
сферы» (с целью сокращения расходов) на селе привела «к массовому закры-
тию малочисленных сельских школ, детских садов, клубов, библиотек, участ-
ковых больниц, фельдшерско-акушерских пунктов и  увеличению радиуса их 
доступности. Средний радиус доступности детского сада составляет 20 км, 
школы – 17, ФАПа – 15, больницы – 85 км». Острой остаётся проблема авто-
мобильных дорог; обветшали здания научных и образовательных учреждений, 
готовящих специалистов для сельского хозяйства. В. И. Кашин отметил не-
обходимость государственной регуляции закупочных цен на  сельскохозяй-
ственную продукцию и всемерной поддержки отечественных производителей 
продуктов питания. Он выделил законодательные инициативы коммунистов: 
«Об охране плодородия почв», «Об обороте органической продукции», «О се-
меноводстве», по ветеринарной безопасности, «О  землеустройстве», по  про-
блемам переработки сельхозпродукции и другие. Все эти предложения прора-
ботаны с участием учёных и общественности.

В 2017 г. при непосредственном участии коммунистов проведено более 
30 парламентских слушаний и  «круглых столов» [18]. 20  ноября 2017 г. со-
стоялись парламентские слушания на тему «Правовые и социальные аспекты 
устойчивого развития сельских территорий», на которых были представлены 
практические примеры достижений в сфере сельского хозяйства, осуществлён-
ные при прямой поддержке КПРФ. «Территорией социального оптимизма» 
был назван совхоз имени Ленина, расположенный в 3 км от МКАД г. Москвы, 
директор которого Павел Николаевич Грудинин добился его процветания не-
устанным трудом и  утверждает: «Никакие кризисы не  страшны, если честно 
работать и вкладывать в развитие, а не в офшоры». С материалами на тему 
села и народных предприятий можно было знакомиться на сайте КПРФ в Ин-
тернете и на телеканале «Красная линия».

Теме выборов Президента РФ было посвящено постановление второго 
этапа ХVII съезда КПРФ «О задачах КПРФ при проведении выборов Прези-
дента Российской Федерации» [18]. Было отмечено, что «седьмые в истории 
выборы Президента Российской Федерации пройдут в исключительно сложной 
обстановке». Помимо сложной международной ситуации, «обстановка в стра-
не определяется целым рядом негативных факторов. Полностью сохранился 
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сырьевой характер экономики. Стратегические отрасли хозяйства находятся 
в глубоком упадке. Усилился промышленный спад. Финансовая система имеет 
зависимый характер. Государственное управление утратило эффективность. 
Жестокой реальностью стал нарастающий социальный раскол, обостряющий 
общественные противоречия. Эффективно обеспечить национальную безопас-
ность страны в такой ситуации не представляется возможным». «Утвердив-
шийся в России периферийный компрадорский капитализм губит нашу страну». 
Губительной либеральной политике КПРФ противопоставила свою Про-
грамму «10 шагов к достойной жизни». Для её реализации и вывода страны 
из кризиса была сформирована команда опытных профессионалов-патриотов. 
Решающим условием стало выдвижение единого кандидата от КПРФ, кото-
рым стал Павел Николаевич Грудинин. Его кандидатура широко обсуждалась 
в КПРФ. Лидер КПРФ Г. А. Зюганов возглавил Центральный избирательный 
штаб КПРФ по выборам и Высший совет народно-патриотических сил [18].

Представительство в Государственной Думе позволяет фракции КПРФ, 
помимо законотворчества, вести другие формы парламентской деятельности. 
Среди них: агитационно-пропагандистская работа, осуществляемая, прежде 
всего через СМИ, и в многочисленных поездках депутатов и лидера КПРФ 
Г.  А.  Зюганова в  регионы. У  КПРФ есть и  свои партийные издания. Среди 
них – газета «Советская Россия» и газета «Правда»; региональные партийные 
газеты и сайты в Интернете.

Постоянную работу с избирателями в рамках своей компетенции осуще-
ствляет отдел по работе с обращениями граждан аппарата фракции КПРФ 
в Государственной Думе (далее – Отдел); располагается в здании ГД (г. Мо-
сква, ул. Охотный ряд, д. 1). Порядок работы отдела определяется Федераль-
ным законом № 59-ФЗ «О порядке рассмотрения обращений граждан Россий-
ской Федерации», Инструкцией по работе с документами в Государственной 
Думе, Правилами оформления документов в  Государственной Думе, Регла-
ментом Государственной Думы. Основными функциями отдела являются:

– консультирование граждан по вопросам оформления обращений;
– предоставление информации заявителям о процессе обработки обра-

щений;
– предварительная обработка обращений и  их регистрация в  соответ-

ствии с установленным порядком в САДД Государственной Думы;
– подготовка основной части ответов на  обращения граждан, проектов 

депутатских запросов в органы государственной власти и органы местного са-
моуправления Российской Федерации, в учреждения и организации;

– регистрация и отправка депутатских запросов и ответов на обращения 
граждан;

– контроль исполнения и составление отчётов о работе;
– подготовка справочно-аналитических материалов, освещающих рабо-

ту фракции с обращениями избирателей; их публикация в изданиях Государ-
ственной Думы и КПРФ, на сайте КПРФ в Интернете;

– ведение архива обращений граждан, передача его в архив Государствен-
ной Думы, а также пополнение личного архива Г. А. Зюганова;

– передача и  направление материалов КПРФ и  работ Г.  А.  Зюганова 
по просьбе граждан.

Обращения граждан поступают в отдел по почте; из приёмной Государ-
ственной Думы (Москва, ул. Моховая, д. 7); из ЦК КПРФ (Малый Сухарев-
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ский переулок, д. 3, стр. 1); по электронной почте: zyuganov@kprf.ru. Иногда 
письма вручаются лично Г. А. Зюганову или депутатам фракции КПРФ, ра-
ботникам аппарата ЦК КПРФ во  время личного приёма или консультаций, 
на митингах и собраниях, в период поездок по регионам.

В 2017 году в Отдел на имя руководителя фракции КПРФ Г. А. Зюга-
нова и  во  фракцию КПРФ поступило более 6000 письменных обращений 
и 12 463 обращения по электронной почте. Г. А. Зюганову пишут из разных 
уголков России, даже из  мест лишения свободы. Чаще всего во  фракцию 
КПРФ поступают обращения из  г. Москвы и  г. Санкт-Петербурга, из  Мо-
сковской области, из  Краснодарского края, Ростовской области. Беженцы 
из  Украины и  жители самой Украины  – тоже нередкие адресаты КПРФ. 
Приходят письма от частных лиц и ветеранских, общественных организаций, 
из стран СНГ и дальнего зарубежья. Преобладающая категория наших адреса-
тов – люди старше 50 лет. 

Почти каждое обращение содержало жалобы на низкий уровень жизни, 
размер пенсии, особенно на селе, где люди живут без удобств и не могут даже 
газифицировать свои дома; на рост цен и тарифов на услуги ЖКХ, электро-
энергию и т. п. В письмах граждане решительно выражали недовольство ныне-
шним социально-экономическим курсом и руководством страны, критиковали 
работу Государственной Думы, рассуждали на политические темы, присылали 
свои книги и материалы с самым разным содержанием – от конкретных техни-
ческих решений и новаций в сфере экономики – до размышлений о структуре 
мироздания и божественных откровений. 

Почти в каждом письме была конкретная просьба: о материальной под-
держке; о решении жилищного вопроса и ремонте жилья; о проверке судебных 
решений и правовой защите; о лечении детей и ветеранов; о газификации дере-
вень; о спасении лечебных и образовательных учреждений, конкретных пред-
приятий; о возврате вкладов и кредитов; о получении гражданства РФ и т. п. 
В 2017 г. увеличилось число обращений с просьбами о трудоустройстве. В свя-
зи с  развитием движения «Бессмертный полк» и  особой значимостью исто-
рии Великой Отечественной войны (далее ВОВ) и Великой Победы 1945 года 
очень много писем поступало от «детей войны», то есть граждан, чьё детство 
пришлось на это тяжёлое время. 

Наши избиратели излагали свои воспоминания не  только в  прозе, 
но и в сборниках стихов, изданных за свой счёт и щедро направляемых во фрак-
цию «лично Г. А. Зюганову». Он и руководитель аппарата фракции КПРФ в ГД 
Н. А. Останина неоднократно направляли запросы в различные архивы Рос-
сийской Федерации с просьбами о предоставлении архивных справок (прежде 
всего, в отношении мест захоронения и фактов биографии родственников, по-
гибших или пропавших в годы ВОВ). 

Многие наши адресаты не остались равнодушными и к международным 
проблемам: упрекали США в экспансии, агрессии, санкциях, писали о недо-
пустимости России подчиняться власти сложившейся финансово-кредитной 
системы, призывали защитить Донецкую и Луганскую республики и обуз-
дать Украину. Некоторых волновал национальный и религиозный вопросы; 
КПРФ предлагалась дискуссия о значимости религии, атеизма, о целесооб-
разности восстановления храмов и культовых сооружений, о принудитель-
ном применении электронной системы идентификации (ИНН) и цифровой 
экономики. 



В  связи со  100-летием Великого Октября более половины писем 
во фракцию содержали оценки этого события в жизни России и мира в целом. 
Сравнения советского периода с  нынешней жизнью в  России почти всегда 
были в пользу СССР. Капитализм большинство наших избирателей не при-
емлют и не скупятся на выражение своих чувств и мыслей по этому поводу. 
В конце 2017 года стали поступать предложения по ведению избирательной 
кампании выборов Президента РФ. Шквал телефонных звонков и писем об-
рушился на Отдел, когда ХVII съезд КПРФ выдвинул кандидатом П. Н. Гру-
динина, многие хотели с ним встретиться.

Предварительную обработку в Отделе (это 4 сотрудника) проходят об-
ращения граждан, адресованные лично руководителю фракции Г. А. Зюгано-
ву, или направленные во фракцию или ЦК КПРФ без указания конкретного 
лица. Обращения, адресованные депутатам фракции КПРФ, изучаются ими 
самостоятельно. Было подготовлено и  направлено 2962 запроса и  ответа  
(за подписью руководителя фракции КПРФ Г. А. Зюганова и руководителя 
аппарата фракции КПРФ Н. А. Останиной); 11 281 ответ – по электронной 
почте; 3790 ценных писем и  бандеролей с  поздравлениями, материалами 
и книгами КПРФ. Обработано для архива более 7000 документов. В резуль-
тате запросов Г. А. Зюганова в федеральные и региональные органы власти РФ 
был получен 1661 ответ (272 из них – о результатах прокурорских проверок). 

К  сожалению, лишь около 7  % из  них содержали сведения о  положи-
тельном решении проблем граждан. Кроме работы с  обращениями, в  2017 г. 
Отдел выполнил 7 поручений руководителя фракции КПРФ Г. А. Зюганова 
по рассылке материалов руководителям органов власти федерального и регио-
нального уровня. В издательстве ГД вышла брошюра «Обращения избирате-
лей во фракцию КПРФ в Государственной Думе шестого созыва в 2016 году». 
Ежемесячный отчёт направлялся руководству аппарата фракции, размещался 
на сайте КПРФ в Интернете; еженедельный отчёт предоставлялся секретариа-
ту ЦК КПРФ.

Данная брошюра, как и  аналогичные ей, выходившие в  издательстве 
ГД, – не анализ, обобщающий работу Отдела, а выдержки из писем граждан 
во фракцию КПРФ, которые отражают разнообразие мнений наших избира-
телей по широкому спектру личных и общественных проблем.
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Работа Государственной Думы
и предложения в законодательство

Общие предложения и критика

Юрист и  преподаватель из  Санкт-Петербурга А.  А.  Макушкин  – автор 
монографии «Эволюционная конституция российского народа». Председа-
тель Совета ветеранов треста «Востокшахтопроходка» из  г. Нижний Тагил 
призывал всерьёз заниматься законотворческой деятельностью, указывал 
на «неуклонно падающий уровень жизни населения страны, разрушение здраво-
охранения, рост безработицы, резкое падение нравственности и многие другие 
беды». А. А. Белов из с. Мстёра Владимирской области отметил:

«Только Дума обновилась,
«Идея» сразу появилась:
Безработные в стране
Налог платить должны казне…»

В.  И.  Короткова из  г. Кемерово критиковала смену «партийной ориен-
тации» некоторых известных депутатов ГД. «Выступите в  Думе, что народ 
с  ностальгией вспоминает советское время, когда мы жили в  супердержаве 
по  имени Советский Союз… Мы были счастливы, уверены в  завтрашнем дне, 
ели качественные продукты… Пусть не  хают это время либералы-демокра-
ты, которые довели народ до состояния бомжей…», – писала Г. Ф. Шалагинова 
из г. Нижнего Новгорода. П. Н. Безотечество из с. Зелёная Роща Алтайского 
края резко высказался о нынешних депутатах: «Зачем мы, бараны, за вас го-
лосуем, когда вы уже более 20-ти лет не можете принять решение, по какому 
пути развития должна идти Россия. Ваш полукапитализм нам показал, что 
в нём живут на широкую ногу паханы, воры и мошенники, а остальные 90 % – 
отживают». Е. А. Яремчук из д. Марусино Московской области критиковала 
законы, которые не защищают интересы граждан и предписывают отнимать 
единственное жильё у злостных алиментщиков или взявших большие денеж-
ные кредиты из-за вынужденных обстоятельств.

В. И. Нефёдов из г. Нальчика проанализировал соблюдение законодатель-
ства по своевременному направлению ответов на обращения граждан депутата-
ми ГД. Среди «аккуратных» депутатов он назвал Г. А. Зюганова, И. Д. Кобзона, 
В. В. Жириновского. Среди «нарушителей» отметил С. С. Говорухина, В. А. Ни-
конова, Л. И. Калашникова, С. М. Миронова, И. А. Яровую и С. А. Шаргунова. 
Л. С. Фрайман из Норильска предложил контролировать прохождение жалоб 
до  «полного решения вопроса по  существу» и  решить вопрос по  бесплатному 
проезду ветеранов в транспорте на всей территории страны.

Н. М. Логинов из Вологды сокрушается по поводу нравственности и со-
вести депутатов, которые устраивают на работу своих жён, а те даже не ходят 
в Государственную Думу, и предлагал КПРФ поднять этот вопрос на заседа-
нии. Принять закон об  ответственности за  обман избирателей в  результате 
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неисполнения предвыборных обещаний предлагал В. В. Федоров из Москвы. 
М. Колодий из Алушты (Крым) призывала дать оценку публичным высказы-
ваниям депутата ГД Натальи Поклонской в отношении сравнения В. И. Лени-
на с Гитлером и другими «извергами ХХ века».

Л. В. Славинская и другие избиратели из г. Тутаева Ярославской области 
просили не  рассматривать проект федерального закона «О  переименовании 
города Тутаева Ярославской области в город Романов-Борисоглебск» без про-
ведения общегородского опроса жителей города в виде референдума.

Проект профессионального стандарта «Политолог» разработало ООО «Рос-
сийское общество политологов» (И. И. Кузнецов и другие из г. Москвы) для «объ-
ективной» оценки и сертификации политологов.

Председатель Ханты-Мансийского городского совета ВОИР М. В. Ефа-
нов просил не  принимать ФЗ № 316 от  30.12.2008 «О  патентных поверен-
ных», так как принудительное членство в  федеральной палате патентных 
поверенных с  оплатой больших членских взносов приведёт к  уменьшению 
их числа. И. Ш. Хамматуллин из г. Актаныш предлагал учредить Народный 
контроль: «ведь при Советской власти эта система работала очень эффектив-
но». О.  Н.  Вечер из  Минска предлагала принять федеральный закон, чтобы 
закрепить за Крымом статус «Историко-культурного и природного заповед-
ника и Всероссийского климатического курорта», утвердить «Стратегию со-
циально-экономического развития г. Ялта Республики Крым до  2030  года». 
Глава г. пос. Малиновский Ханты-Мансийского АО М.  А.  Апатов указывал 
на недопустимость применения одинаковых норм любого закона к территори-
ям с разными финансовыми возможностями. А. А. Гришакина из с. Хрущёвка 
Липецкой области отмечала: «был принят закон о  самоуправлении от  2 мая 
2006 г. Мне представляется, что на его основании получилось государство в го-
сударстве. Законы вроде одни, но исполняются по-разному». «Получается, что 
Правительство РФ сложило с себя обязанности решения вопросов граждан РФ. 
Выходит, жаловаться или просить помощи теперь не у кого, потому что Ад-
министрация Президента России возвращает корреспонденцию туда, откуда 
она пришла».

Пенсионерка из пос. Лукино Нижегородской области Н. В. Кравчук жа-
ловалась на  решение Законодательного Собрания Нижегородской области, 
на основании которого ухудшилась жизнь пенсионеров, переехавших на по-
стоянное место жительства из районов Крайнего Севера.

И. Г. Супрунюк из Москвы отмечал, что законодательное введение про-
грессивной шкалы налогов – «это требование времени. Люди жаждут спра-
ведливости. Расслоение общества достигло критических пределов, что ведёт 
к социальной напряжённости». Он просил «срочно принять закон о прогрессив-
ном налоге». Прогрессивной шкале налога посвящена брошюра Е. П. Новикова 
из Санкт-Петербурга «Главный шаг возврата к социализму». Прогрессивную 
шкалу налогообложения граждан с  высокими доходами предлагал ввести 
П. В. Эльтерман и другие из Москвы.

Пенсионное законодательство, социальные льготы ветеранам, пенсио-
нерам и инвалидам (далее приводим ряд примеров).

Бывший редактор газеты, проживающий в Доме ветеранов Амурской об-
ласти (с. Екатеринославка), М. С. Шичкин просил законодательно изменить 
пенсионное обеспечение граждан, раннее работавших в  органах печати,  – 
приравнять их к госслужащим. Приёмные родители из г. Мурманска жалова-
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лись на законодательство, по которому они являются как бы «работающими 
пенсионерами», поэтому лишаются льгот, положенных неработающим пен-
сионерам. О  несправедливости пенсионного законодательства в  отношении 
граждан, которые вынуждены выбирать пенсию ветерана ВОВ или ветерана 
труда, писала Г. М. Панина из Нижнего Новгорода.

Н. Г. Сизова из Санкт-Петербурга испытала шок при выходе на пенсию 
в  2014  году. При стаже 30 лет, воспитании двоих детей её пенсия составила 
8274 рубля. В  СССР она была депутатом Дзержинского районного Совета 
г. Ленинграда, работала 3 созыва подряд (7,5 лет). И тут узнала, что прибавка 
к  пенсии бывшим депутатам СССР не  положена! Методику расчёта пенсий 
критиковала Г. П. Федулова из Пензы, отмечая возможность манипулирова-
ния законами. Л. А. Абраменкова и другие избиратели из Санкт-Петербурга 
хотели получить от  руководителей фракций в  ГД «вразумительный ответ, 
почему в нашей стране пенсионеры, которые строили свою страну, поднима-
ли её могущество, сегодня живут за  чертой бедности…» Совет пенсионеров 
из  д. Верх-Шуртан Пермского края пишет: «КПРФ имеет полное право по-
требовать от  Правительства РФ и  Президента России безотлагательного 
решения пенсионного вопроса в  пользу нас, и  мы просим немедленно удвоить 
пенсии учителям, медикам, механизаторам и дояркам-пенсионерам». Г. Я. Зю-
бин из Волгограда предлагал вернуть лётчикам-инструкторам истребительной 
авиации ДОСААФ выплаты за выслугу лет. Н. В. Борисоглебский из Москвы 
обеспокоен несправедливостью законодательства в отношении пенсионеров, 
которые были связаны с вредным производством. А. П. Тулин из г. Челябинска 
просил помочь выжить пенсионерам и инвалидам. С. В. Злогода из г. Лобня 
Московской области предложил выступить с  предложением об  увеличении 
пенсии ветеранам труда «не ниже 25 тысяч рублей». 66-летняя Л. Н. Сеньки-
на из г. Южноуральска жаловалась на высокий налог на имущество (свой дом 
семья строила 7 лет, её муж – тоже пенсионер), просила сделать его «относи-
тельно подъёмным».

Ветеран боевых действий из Владимирской области М. В. Гладышев пред-
ложил изменения в ст. 16 Федерального закона № 5-ФЗ от 12.01.1995 г. «О ве-
теранах» и  в  другие законы, чтобы обеспечить бесплатный проезд ветеранов 
боевых действий на всех видах городского транспорта (кроме такси) в любом 
городе и на междугородных маршрутах, независимо от места жительства.

В письмах граждан неоднократно поднималась тема «детей войны». 
Президенту РФ В. В. Путину было направлено коллективное обращение Об-
щественного движения «Дети войны» из г. Вологды с просьбой принять фе-
деральный закон о  признании «детей войны» особой категорией ветеранов 
войны и труда. Мценское отделение организации «Дети войны» и полковник 
в отставке И. И. Марченко писали: «Мы ещё раз убедительно просим Вас изыс-
кать возможность и дать указание вынести на одно из ближайших заседаний 
Государственной Думы вопрос о разработке и принятии Закона «О социальной 
защите «детей войны» России».

Председатель правления Шахунского отделения ООО «Дети войны» 
А. Ф. Никулин из пос. Вахтан Нижегородской области «от имени 3190 детей 
войны» писал руководству страны: «Нам нужны не слова, а конкретные дела». 
«Ответ, что нет денег на это, мягко говоря, лукавый. Помним заявление ру-
ководителя госкорпорации «Роснано» – «денег много, девать некуда», а руко-
водители других госкорпораций скромно молчат, получая ежедневно несколько 
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миллионов рублей, и  только реклама, что «Газпром»  – народное достояние»  
напоминает нам, что «недра принадлежат народу».

«Сделайте, пожалуйста, всё возможное и невозможное, чтобы нас, «детей 
войны», не забыли. Пиарились, а когда пришло решение – забыли», – просила 
Т. М. Зорина из г. Балаково Саратовской области. Председатель Совета Ассо-
циации «Дети военного Сталинграда» П. Ф. Ерошенков просил КПРФ «под-
нять статус «Детей военного Сталинграда», оказать материальную помощь 
на федеральном уровне». От имени жителей пос. Нерль Ивановской области 
В. С. Белов писал Г. А. Зюганову: «Вы лично поднимали в Думе вопрос о «де-
тях войны» много раз, но «Единая Россия» по приказу Путина каждый раз его 
блокирует. Просим вас не отступать и добиваться решения этого вопроса…» 
М. Г. Бондарь и Э. В. Беляева из г. Вологды от имени «детей войны» просили 
Президента РФ: «Прислушаться к мнению общества, фракции КПРФ в Госду-
ме, а не к большинству партии власти «Единая Россия», сочиняющей законы 
под свои интересы и интересы таких же миллиардеров, как они, …определить 
наш статус «дети войны» с  учётом нашего вклада в  строительство сверх-
державы  – СССР и  России, вымирания по  возрасту и  от  условий, в  которые 
окунула нас возглавляемая вами система». Представители ОО «Дети войны» 
Сергиево-Посадского района Московской области (Г. Е. Киселёва и другие) 
писали: «Устали ждать. Вы – наши дети и внуки у власти. Ждём ответа!». 
Л. М. Шестакова и другие избиратели из Москвы просили закрепить за поко-
лением «дети войны» приоритетное получение санаторно-курортных путёвок. 
Жители гарнизона «Воздвиженка» Приморского края и  Л.  П.  Карпова тре-
бовали принятия закона о «детях войны», просили ознакомить с их жалобой 
Председателя ГД В. В. Володина. Л. Н. Кашнова из г. Силламяю Эстонской 
Республики от  лица других «детей войны» предлагала депутатам ГД «сни-
зить зарплаты самим себе,.. это ведь кровь людская. Тысячи и тысячи погибших 
сёл и деревень… В конце-то концов – будет принят закон о «детях войны»?» 
Л. П. Козина из г. Сочи спрашивала: «Когда нас, тружеников тыла, приравня-
ют к участникам войны в отношении пенсии? Ведь нас осталось совсем мало…»

84-летняя П. Я. Котова из г. Славгород Алтайского края писала о неспра-
ведливом указе региональной власти о снятии других социальных льгот при 
выплате пособия «детям войны». Подобные жалобы поступали из нескольких 
регионов. Г. М. Хабаров из Ульяновска жаловался: «…в одних регионах РФ еже-
месячно дают «детям войны» по 7 тысяч рублей, а я за 5 лет (2013–2017 гг.) 
получил 3165 р. 41 к. ».

На протяжении многих лет во фракцию приходят письма, в которых люди 
выражают пожелание в полной мере получить компенсацию по утраченным 
вкладам в Сбербанке России (например, от Н. Н. Горяевой из с. Стуково Ал-
тайского края). О необходимости возврата вкладов также писали: А. А. Соко-
лов из г. Волжского Волгоградской области; В. П. Мудрицкая из г. Мурман-
ска; Л.  В.  Антонец из  Владивостока; В.  Д.  Данилов из  Москвы; Н.  Е.  Мунц 
из пос. Змиёвка Орловской области; Е. В. Серенко из г. Ейска.

Тема банковской и финансовой сферы в 2017 году явно обострилась. 
Д.  В.  Суслов из  Северобайкальска интересовался возможностью изменения 
закона об  ипотеке в  плане компенсации задолженности за  счёт государства. 
М. М. Оболенский и другие призывали признать утратившим силу Федераль-
ный закон «О национальной платёжной системе» и отменить хождение на тер-
ритории РФ иностранных банковских карт.
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Л. А. Кузнецова из г. Прокопьевска хотела получить компенсацию по об-
лигациям и внести в статью федерального закона о бюджете на 2018 год кор-
ректировку (о компенсации по «замороженным» облигациям ипотечных кре-
дитов и постепенном погашении облигаций). С. А. Берест из г. Архангельска 
предложил: «Признать, что валютные траты физических лиц за рубежом, – 
это потери для экономики страны и должны регулироваться специальным на-
логовым законом». С. Р. Зайнуллин из г. Кирова просил принять закон о запре-
те банкам навязывать услуги.

Сфера ЖКХ, как всегда, особенно актуальна. Директор АНО «АКОН» 
С. С. Креков из Москвы – автор концепции «Сначала капремонт – потом опла-
та», которая предполагает внесение дополнений в Федеральный закон № 271-ФЗ  
от 25.12.2012 г. «О капитальном ремонте». Предложения по изменению зако-
нодательства по вопросу выкупа нежилых помещений прислал председатель 
Общественной палаты ветеранов Гражданской ассамблеи Красноярского края 
И. А. Воробьев, так как «достаточно остро в настоящее время стоит вопрос 
по  аренде помещений, используемых социально ориентированными некоммер-
ческими организациями…», и значит надо учесть интересы таких организаций. 
Н.  А.  Лихачев из  Москвы выступал против взносов за  капитальный ремонт 
и изменений оплаты за пользование общими помещениями для тех жильцов, 
которые имеют лишь долю собственности в квартире, а платят как владельцы 
всей квартиры. Поступило коллективное обращение В. Г. Гусаченко и других 
избирателей из  Краснодара с  протестом против прекращения приватизации 
жилья в РФ с 1 марта 2017 года. Намерение прекратить приватизацию авторы 
обращения охарактеризовали как «продуманную провокацию против 30 про-
центов населения страны, которые по разным причинам, в том числе семейно-
му антагонизму, не смогли осуществить приватизацию». В ответе из фракции 
говорится: «Сообщаем Вам, что Государственная Дума 10 февраля 2017 года 
приняла в третьем чтении (окончательном) закон о бессрочной приватизации 
жилья (413 депутатов проголосовали «за»)».

А.  И.  Комаров из  Уфы внёс ряд предложений по  упорядочению учёта 
аварийного и ветхого жилого фонда и норм предоставления жилья. Научный 
работник Ю. П. Чулкова из Москвы жаловалась на отсутствие льгот по оплате 
услуг ЖКХ для научных работников (при Советской власти она имела пра-
во на  дополнительную жилую площадь). Управление Ставропольского края 
по строительному и жилищному надзору обратилось к Г. А. Зюганову с прось-
бой «внесения законодательной инициативы в  части предоставления права 
субъектам Российской Федерации на  завершение строительства многоквар-
тирных домов, по которым застройщик не выполнил обязательств по строи-
тельству и предоставлению жилых помещений гражданам – участникам до-
левого строительства жилья». Е. Н. Овчарова из Москвы предлагала принять 
закон об установлении конкретных сроков официального контроля над любы-
ми операциями с недвижимостью.

Земельный и экологический вопрос. Защита животных. Председатель 
правления НП «Центр природного земледелия «Сияние» Н.  Н.  Иванцова 
из Новосибирска предлагала «внести дополнения в Земельный кодекс и дру-
гие нормативные акты, которые позволили бы предоставлять без аукциона 
участки земель населённых пунктов, предназначенных для озеленения, в дол-
госрочную безвозмездную аренду организациям и физическим лицам для бла-
гоустройства».
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Обращение «Закон о  родовых поместьях  – путь развития и  процве-
тания России» направил во фракцию Н. К. Черемисов и другие избиратели 
из г. Чебоксары. «Немедленно приостановить реализацию закона о дальнево-
сточном гектаре», подготовить госпрограмму переноса населённых пунктов, 
расположенных в поймах рек Приморья, на возвышенные места и решить эти 
две задачи в комплексе… Природа накажет дилетантов, и вся эта затея прова-
лится», – такое «экстренное суперпредложение» прислал правозащитник, «па-
триарх приморской экологии» М. Г. Прозоров из с. Пшеницыно Приморского 
края. В отношении Федерального закона «Об общих принципах организации 
местного самоуправления в Российской Федерации» он высказал следующие 
замечания: «Самоуправление» – фикция, нет экономического базиса, нищета. 
В наличии – управление «Единой России» и фарс». Как эколог он предложил 
«немедленно создать вокруг лесных населённых пунктов Приморья буферные 
зоны радиусом 10 км, в которых не допускаются коммерческие рубки, изъять 
их из аренды».

Принять «экологический закон» советовал Ю. Н. Бочаров из г. Рассказо-
во Тамбовской области. В нём должны быть отражены 4 темы: 1. «Источни-
ком жизни на Земле является вода. Охрана водоёмов в Российской Федерации 
осуществляется из одного министерства «Главприрода». 2. «Любое строитель-
ство без учёта дренажной системы является браконьерством и наказывается 
по закону…». 3. «Посуду и другие изделия из пластика одноразового использова-
ния производить и продавать запрещается, если фирма-производитель не со-
бирает утильсырьё для вторичной переработки». 4. «Содержание диких жи-
вотных в неволе запрещается, кроме зоопарков, цирков и звероферм…»

Заместитель председателя Адыгейского отделения ООО «Всероссий-
ское общество охраны природы» Татьяна Лысенко требовала «прекратить 
необоснованное форсирование принятия законопроекта № 458458-5 «Об  от-
ветственном обращении с  животными», провести встречу с  общественными 
зоозащитными организациями, чтобы обсудить и  принять закон о  защите 
животных, достойный нашей великой страны». Срочно принять закон о защи-
те животных просили Ю.  А. и  В.  С.  Корецкие из  г. Белая Калитва: «Мы до-
ведены до отчаяния и нам ничего не остаётся, кроме как попытаться спасти 
миллионы животных ценой своих жизней. Мы объявили голодовку и будем нахо-
диться у стен Государственной Думы, пока не узнаем о дате второго чтения 
законопроекта «Об ответственном обращении с животными». Председатель  
АНО «Приют для животных» «Пёс и  Кот» М.  М.  Глазов из  г. Южно-Саха-
линска прислал анализ трёх вариантов поправок к законопроекту № 458458-5 
«Об ответственном обращении с животными». Он убеждён, что усиление кон-
троля деятельности приютов для бездомных животных должно сопровождать-
ся поддержкой властей. И. А. Ермишкин и другие избиратели из Москвы про-
сили при принятии законопроекта № 458458-5 «Об ответственном обращении 
с животными» учесть необходимость создания органов, осуществляющих кон-
троль за его исполнением.

Президент АНО «Центр правовой зоозащиты» С. О. Ильинская из г. Мо-
сквы считает, что запрет летальных способов регуляции численности безнад-
зорных животных наносит ущерб государству и способствует следующим фак-
торам: 1. Безнадзорные собаки массово истребляют дикую фауну и охотничий 
ресурс. 2. Под влиянием их распространения не происходит естественная ре-
гуляция хищников.
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Доктор медицинских наук Д.  Ю.  Каримова из  Москвы просила внести 
поправки в  закон «О  пчеловодстве». Для сохранности пчёл должна вестись 
разъяснительная работа среди населения. Необходимо запретить садовым то-
вариществам, органам местного самоуправления противодействовать разви-
тию пчеловодства в любых его формах и масштабах.

Медицина, образование и  информационная политика. М.  М.  Оболен-
ский и другие избиратели из Москвы представили системный анализ состоя-
ния законодательства в сфере здравоохранения и медицинского страхования. 
Они же выступили с призывами не поддерживать идею руководства России 
о создании цифровой экономики, призывали депутатов ГД «поднять вопрос 
киберзависимости детей и  подростков на  уровень национального бедствия». 
Те же активисты писали о нарушении конституционных прав граждан в свя-
зи с  попыткой внедрить массовую вакцинацию несовершеннолетних и  всех 
граждан РФ, выступали с  требованием о  запрете абортов. Программу «Ци-
фровой экономики» критиковал и Ю. В. Корзеев из Волгограда, в основном, 
из-за её принудительного характера. В. А. Смолянинов и другие избиратели 
из Барнаула против принуждения граждан к использованию СНИЛС, требо-
вали «снять с рассмотрения антинародный и антиконституционный законо-
проект «О внесении изменений в Федеральный закон «Об индивидуальном (пер-
сонифицированном) учёте в системе обязательного пенсионного страхования» 
и  отдельные законодательные акты Российской Федерации (о  расширении 
направлений использования информационной базы индивидуального (персони-
фицированного) учёта». Е. Г. Арцер из г. Ростов-на-Дону писала о недостатках 
законодательства при оформлении трудовых отношений через Интернет (пре-
жде всего, при подтверждении факта работы дистанционно).

В. В. Базаров из с. Лузино Омской области жаловался на невозможность 
получать льготные путёвки и лечение как ветерану ФСБ, а не как «уволенному 
с военной службы из органов национальной безопасности государств – участ-
ников Содружества Независимых Государств» из-за отсутствия международ-
ных соглашений и поправок в законодательство.

М. С. Соловьёва из Москвы просила внести изменения в законодатель-
ство в отношении обеспечения защиты прав граждан при оказании психиатри-
ческой помощи.

Немало писем вызвало принятие так называемого закона «о телесных на-
казаниях детей». Ветеран труда М. А. Рыжонин из Кисловодска считает, что 
статья 116 УК РФ о запрещении телесных наказаний детей нужна, но в при-
нятой редакции «она больше направлена против родителей… Органы опеки 
могут поступить круто… А  как  же тогда воспринимать жалобы учителей 
на непослушание учеников… Ведь в жизни дети бывают разные… На Руси всегда 
за непослушание родители драли уши или «добавляли» ума через мягкое место 
и за это их не сажали в тюрьму… Не потому ли так называемая «золотая мо-
лодёжь» сейчас ведёт себя нахально, что в период детства не получала такой 
«массаж»?»

Н. Т. Миненков из пос. Пристень Курской области писал о том, что по-
становление Правительства РФ об осуществлении ежемесячных компенсаци-
онных выплат неработающим трудоспособным лицам, осуществляющим уход 
за нетрудоспособными гражданами, не учитывает реальную жизнь людей, пре-
жде всего, на селе. Его обслуживает внук-студент, но скоро тот начнёт работать, 
поэтому у Миненкова возникнет вопрос: «После него с кем я буду заключать 
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договор: с бомжом, алкашом, наркоманом или ребёнком?» Аналогичные письма 
поступили от Р. М. Пантелеевой из г. Смоленска, от 88-летней А. Ф. Михайло-
вой из г. Старая Русса, а также Т. А. Котельниковой из Воронежа.

Е. Н. Гаврилина и М. Л. Кузьмина из Москвы просили «устранить недо-
работки в законодательстве относительно детей-сирот и инвалидов, имеющих 
тяжёлую форму хронических заболеваний, входящих в  списки постановления 
Правительства № 378 от 16.09.2006».

Ужесточения законодательства в борьбе с распространением наркотиков 
и  для введения принудительного лечения наркоманов требовали родители 
сына Г. из пос. Северный Белгородской области, страдающего наркотической 
зависимостью.

Судебно-правовая система и  коррупция. В.  В.  Шевченко и  другие из-
биратели из  г. Барнаула, выступающие против закона о  ювенальных судах, 
прислали «Резолюцию Всероссийского обсуждения «На пороге ювенального 
вторжения». А. И. Алпашкин из Астрахани от имени ветеранов ВОВ предлагал 
принять закон о конфискации имущества коррупционеров. В. В. Шестаков (от-
бывает наказание в пос. Полевой Кировской области) просил внести изменения 
в УК РФ для смягчения наказания по ст. 240, 241, 210 УК РФ. Мария Панфили 
из Германии предлагала строгие меры для наказания педофилов и инфантофи-
лов. В ответе из фракции говорится: «…Коммунисты внесли… пакет предложе-
ний, нацеленных на реальную защиту детей и будут бороться за их принятие». 
Р. С. Шилов из г. Сельцо Брянской области разработал поправки к федераль-
ному закону № 113-ФЗ о порядке формирования списков кандидатов в при-
сяжные заседатели и отмечает «принцип случайности» и даже «дискриминации» 
из-за расположения в списках фамилий в алфавитном порядке. В. П. Проценко 
из г. Тимошевска Краснодарского края в монографии «Система и антисистема 
права» проанализировал многочисленные «идеологемы» либеральной демокра-
тии: свидетельский иммунитет, состязательность, презумпцию невиновности 
обвиняемого, благоприятствование защите и т. п., которые являются «элемен-
тами антисистемы уголовно-процессуального права».

Прочие предложения и критика законодательства. О неравном положе-
нии малого и крупного бизнеса, о несправедливом налогообложении владель-
цев маленьких магазинов и  предприятий писала во  фракцию А.  Я.  Лыжина 
из с. Липовское Свердловской области. А. В. Головченко из Москвы и коллек-
тив СРО «Деловая Россия» – авторы предложений «Экспертный анализ ре-
зультатов внесения поправок в закон о торговле».

Председатель Партии Возрождения Села  В.  М.  Вершинин из  Москвы 
проанализировал Послание Президента Российской Федерации В. В. Путина 
Федеральному Собранию и  призвал отказаться от  английского слова «фер-
мер», заменив его русским словом «крестьянин», а  в  Федеральном законе 
«О сельском хозяйстве» словосочетание «сельскохозяйственный товаропроиз-
водитель» заменить словами «крестьянское хозяйство», так как при нынешней 
терминологии «фермеры были объявлены отдельной организационно-правовой 
формой, чего нет ни в одной стране мира… Многострадальное российское кре-
стьянство не заслуживает участи, чтобы даже само упоминание о нём исчезло 
из русского языка…» М. А. Ланских из г. Кирова критиковал применение ла-
тинского языка в российских паспортах.

В. А. Кузьменко из Рязани призывал КПРФ инициировать закон, запре-
щающий принимать цветные и чёрные металлы от частных лиц, так как вар-



варский сбор этих металлов причиняет большие убытки дачникам и другим 
людям. Инвалид 2-й группы, участник ВОВ П. М. Митрофанов из д. Одар-
кино Республики Чувашия призывал продвигать законопроект «Инвалидам 
войны – по автомобилю».

С. Н. Антонова из пос. Войсковицы Ленинградской области просила до-
биться амнистий «для заблудших неопытных детей», как молодых граждан, 
совершивших преступления по недоразумению (осуждённых по ст. 228. ч. 1–4 
УК РФ) и «для лиц с неоконченным преступлением, ст. 30 УК».

М.  О.  Ароянц предложил сделать 10  мая праздничным днём, так как 
«день 9 мая очень насыщен и завершать его надо не в суете завтрашних будней, 
а с воспоминаниями и думами о наших героических предках…»

О необходимости вернуть городу на Волге имя Сталинград писали мно-
гие, например, И. П. Агаева из пос. Трудовая Московской области. С. И. Но-
восёлов из  Москвы выразил беспокойство по  поводу сохранности Мавзо-
лея В. И. Ленина и предложил законодательно решить проблему сохранения 
исторической памяти о вожде.

В. М. Шапошников и другие избиратели из Москвы предлагали поправ-
ки в закон о материнском капитале для выплаты компенсаций многодетным 
семьям, чьи дети родились до вступления в действие данного закона.

Директор ОО «Ритком» О. В. Схорученков из Брянска предложил зако-
нодательно закрепить государственную гарантию на изготовление и установку 
надгробных памятников погибшим (умершим) военнослужащим. Д. А. Зин-
ченко из Москвы от лица бывших несовершеннолетних узников фашистских 
концлагерей предлагал дать им статус участников Великой Отечественной 
войны. В.  П.  Матвеев из  Новочеркасска предложил принять закон об  уве-
ковечении подвига каждого погибшего, пропавшего без вести или умершего 
от ранения, контузии или увечья, связанных с боевыми действиями в период 
Великой Отечественной войны.

В. А. Бугаков из Липецка просил включить в постановление Правитель-
ства № 941 дополнения, касающиеся участников ликвидации последствий 
аварии на ПО «Маяк». Участники Карибского кризиса 1962 года из Красно-
дарского края (ст-ца Новопокровская) просили оценить их заслуги перед Ро-
диной, принять закон о социальной поддержке граждан, проходивших воен-
ную службу во время вооружённых конфликтов, а также – учредить наградной 
знак для заслуженных ветеранов Вооружённых Сил.

Н. М. Наумова из Москвы предложила запретить организацию хостелов 
в жилых домах и возродить систему профтехобразования.

А. Кайзер из Германии предложил отменить визы для въезда в Россию 
для граждан Германии, так как считает немцев главными инвесторами нашей 
страны.
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Депутатские запросы Г. А. Зюганова
руководству страны

Президенту Российской Федерации В. В. Путину были направлены де-
путатские запросы:

– о защите и сохранении общественного Музея имени Н. К. Рериха и на-
следия Рерихов, принадлежащего Международному Центру Рерихов;

– предложения автора более 50-ти рационализаторских предложений 
и 4 изобретений В. П. Гурина из г. Москвы о восстановлении звания «Заслу-
женный рационализатор Российской Федерации»;

– для предотвращения банкротства предприятия АО «85-й ремонтный 
завод» г. Брянска (по жалобе коллектива этого предприятия);

– о  критической социально-экономической ситуации, сложившейся 
в пос. Бугрино, проведении экспертизы по вопросу массового падежа поголо-
вья оленей и оказании содействия в восстановлении оленеводства на острове 
Колгуев» (по  просьбе руководителя фракции КПРФ в  Собрании депутатов 
Ненецкого АО А. И. Саблина и председателя Совета депутатов МО «Колгуев-
ский сельсовет» А. Ф. Ледковой);

– с  предложением руководителя фракции КПРФ в  Законодательном 
Собрании Кировской области С. П. Мамаева внести в законодательство изме-
нения, способные оградить граждан, взявших кредиты в банках на приобрете-
ния квартир, но вынужденных досрочно их погасить, от утраты жилья и денег 
без права получения другого жилья;

– с просьбой коренного жителя Волгограда, архитектора Г. Б. Панкова, 
для принятия оптимального решения при застройке площади Павших борцов 
в городе-герое Волгограде;

– с просьбой учёного Сибирского государственного университета путей 
сообщения, ветерана ЖДВ А. И. Белозерова из г. Новосибирска о переизда-
нии фундаментальных трудов: «БАМ – дорога нашей судьбы. Вчера и сего-
дня» в трёх частях и «БАМ – из века в век. Эстафета поколений» в двух частях 
и с предложением учредить День БАМа.

Руководителю Администрации Президента РФ был направлен депутат-
ский запрос по обращению 100 тысяч жителей Подольска, обращению дочери 
маршала И. С. Конева – Н. И. Коневой, от имени 5,5 тысяч участников Фо-
рума-фестиваля ветеранских, молодёжных организаций и поисковых отрядов, 
посвящённого 75-летию битвы под Москвой, с просьбой присвоить г. Подоль-
ску Московской области почётное звание «Город воинской славы». В тот же 
адрес – по вопросу о невыплате в течение 8-ми лет участникам строительства 
военного городка заработной платы.

Начальнику Управления Президента РФ по  государственным награ-
дам был направлен депутатский запрос по  обращению бывшего машиниста 
электровоза С.  И.  Лопатина из  г. Кунгура Пермского о  возможности его на-
граждения правительственной наградой за предотвращение крушения поезда. 
В тот же адрес была направлена просьба участника ВОВ, заслуженного испы-
тателя космической техники В. Г. Мазурина из г. Москвы для рассмотрения 
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вопроса о награждении оставшихся в живых участников последнего военного 
призыва 1944 года правительственными наградами.

Жители пятнадцати сёл Новолакского, Лакского и  Кулинского райо-
нов, городов Махачкалы, Хасавюрта, Каспийска и  Дербента из  Республики 
Дагестан просили присвоить звание Героя России генерал-майору полиции 
М.  М.  Дахаеву. В  1999  году при нападении бандитов на  территорию Ново-
лакского района он проявил мужество и  профессионализм, в  Дагестане его 
считают народным героем, про него слагают песни, пишут стихи. Писатель 
из Дагестана М. Ш. Давыдов посвятил ему роман-трилогию «Лицом к смерти» 
и сборник стихов «Витязь Дагестана», который изучают школьники на уроках 
патриотизма. Запрос был направлен в Управление Президента РФ по государ-
ственным наградам. Аналогичная просьба с книгами о М. М. Дахаеве адресо-
вана Президенту РФ В. В. Путину.

В Администрацию Президента РФ и Комитет по подготовке и проведе-
нию ХIХ Всемирного фестиваля молодёжи и студентов направлялись запросы 
по обращению художника, автора официального сувенира «Катюша» XII Все-
мирного фестиваля молодёжи и студентов в Москве в 1985 году, М. П. Вере-
менко из  Москвы. Он просил разрешить использовать данное изображение 
в  качестве официального сувенира на  ХIХ Всемирном фестивале молодёжи 
и студентов.

Председателю Правительства РФ Д. А. Медведеву направлены депу-
татские запросы:

– «о недостаточном финансировании единовременной социальной выпла-
ты на приобретение или строительство жилого помещения (ЕСВ) в МВД», так 
как при нынешнем объёме финансирования (на 770 семей в год) для обеспе-
чения очередников в составе 100 тысяч семей «понадобится более 100 лет»;

– на основании письма доктора психологических наук из г. Алупки Рес-
публики Крым В. Ф. Венды, обеспокоенного намерением принять закон, раз-
решающий добывать подземные воды в Крыму. В Калифорнии США в резуль-
тате подобного проекта «почва просолилась морской водой, вошедшей под землю 
вместо выкаченной пресной воды. Произошла экологическая и  гуманитарная 
катастрофа». В. Ф. Венда предложил альтернативные проекты для водоснаб-
жения Крыма;

– о сохранении ОАО «Академии коммунального хозяйства им. К. Д. Пам-
филова» по  просьбе сотрудников академии. Аналогичный запрос направлен 
в прокуратуру;

– для выяснения судьбы земель Московской сельскохозяйственной ака-
демии им. К. А. Тимирязева. З. Г. Аверчинкова просила сохранить за землёй 
академии прежний статус – «бессрочное пользование»;

– для решения вопроса о строительстве в с. Теречное Республики Даге-
стан школы (по обращению жителей села);

– с  оценкой деятельности Министерства труда и  социальной защиты 
РФ ветераном атомной промышленности Г. А. Мартиросяном из г. Обнинска 
(по факту ухудшения жизни большинства граждан);

– с просьбой И. С. Кузнецова и других жителей г. Полысаево Кемеров-
ской области выделить средства для строительства муниципальной бани- 
парной (сауны) с душем в этом городе;

– с  замечаниями к  «Правилам подключения объектов капитального 
строительства к  сетям газораспределения» директора ООО Предприятие 
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«Коллеги» Капралова М. Ю., которые ограничивают деятельность независи-
мых строителей сетей инженерного обеспечения;

– по  обращению генерального директора ООО «Пожарная охрана» 
из г. Новый Уренгой Ямало-Ненецкого АО С. В. Зубарева, чтобы не упразд-
нять частную пожарную охрану;

– с просьбой сохранить завод и рабочие места работников ОАО «Перм-
ский мотовозоремонтный завод «Ремпутьмаш»;

– с просьбой о дополнительном финансировании Федеральной службы 
по гидрометеорологии и мониторингу окружающей среды (Росгидромета);

– о проведении капитального ремонта в детской спортивной школе олим-
пийского резерва им. Антонины Серединой в г. Твери (обращение Т. И. Джин-
чвеладзе) (аналогичный запрос направлен губернатору области);

– на  основании обращения Н.  А.  Журавлёвой из  г. Феодосия, которая 
от лица неравнодушных жителей Республики Крым просила оказать содей-
ствие в ремонте и открытии детских лагерей «Отважный» и «Лесной».

Пенсионер (трудовой стаж – 51 год), инвалид, перенёсший воздействие 
радиационных факторов в  результате аварии на  ПО «Маяк», В.  С.  Соболев 
из  г. Борисоглебска Воронежской области просил восстановить справедли-
вость по отношению к «маяковцам», то есть к тем, кто работал в ФГУП «Про-
изводственное объединение «Маяк», и по социальным льготам приравнять их 
к «чернобыльцам» с учётом трудового стажа. Запрос направлен заместителю 
Председателя Правительства РФ О. Ю. Голодец.

От лица пациентов ГАУЗ «Новозыбковская стоматологическая поли-
клиника» Брянской области А.  С.  Греков просил способствовать присвое-
нию почётного звания «Заслуженный врач Российской Федерации» врачу, 
стоматологу-хирургу Конновой Людмиле Васильевне. Запрос направлялся 
министру здравоохранения РФ.

Министру обороны РФ С. К. Шойгу направлен запрос (по обращению 
А. Ю. Терновского из г. Тулы) о необходимости финансирования в 2017 году 
Центра восстановительной терапии воинов-ветеранов Афганистана 
им. М. А. Лиходея (санатория «Русь»).

Главный редактор газеты «Невьянский Набат» из  Свердловской об-
ласти Н.  П.  Коробейников и  секретарь парторганизации КПРФ г. Невьян-
ска  В.  Г.  Кушнарев просили оказать содействие в  издании книги ветерана 
ОАО  «Научно-производственная корпорация «Уралвагонзавод», водителя-
испытателя танков Леонида Владимировича Саканцева. Он собрал материал 
о малоизученных этапах разработки передовой бронетехники на «Уралвагон-
заводе», историю создания танка Т-62 описал в сотрудничестве с его создате-
лем, выдающимся конструктором Леонидом Карцевым. Г. А. Зюганов напра-
вил материал министру обороны РФ С. К. Шойгу. 

Заместитель начальника кафедры Дальневосточного высшего общевой-
скового командного училища имени маршала Советского Союза К.  К.  Ро-
коссовского Д. В. Рачук просил ходатайствовать перед Минобороны России 
о награждении данного учебного заведения орденом Суворова.

По письму ветеранов Брянской ОО «Общество ветеранов авиации имени 
дважды Героя Советского Союза П. М. Камозина» (председатель – В. В. Зи-
мин) запрос направлен командующему Военно-Воздушными Силами РФ. 
Данная организация создала «Музей истории и развития мировой авиации» 



и  просила поддержать инициативу по  возведению памятного мемориала  
«Героям – лётчикам земли Брянской».

Индивидуальный предприниматель из  пос. Жирново Ростовской обла-
сти Г. В. Кравцов просил обратиться в МЧС России для выяснения: «по ка-
кой причины до настоящего времени не разработаны технические требования, 
предусмотренные приказом МЧС России от  29.01.2015 № 35». Из-за отсут-
ствия данного документа наносится урон предпринимательской деятельности 
в области пожарной безопасности.

А. П. Михайленко из пос. Садковский Ростовской области просил обра-
тить внимание на проблему радиовещания, в частности, радиостанций «Маяк», 
«Радио России» для южных территорий России. Запрос направлен министру 
связи и массовых коммуникаций РФ. В тот же адрес направлена жалоба вдо-
вы Ф. Г. Пархоменко из аула Хатукай Республики Адыгея с просьбой оказать 
помощь в организации трансляции общероссийских теле– и радиоканалов.

Директор ГУП «Лоцман-Крым» из г. Керчь Романов Р. Ю. просил сохра-
нить это предприятие. Запрос направлен министру транспорта РФ.
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Соблюдение законности, защита прав и интересов граждан

По всем упомянутым жалобам запросы направлялись в  прокуратуру, 
следственный комитет и органы внутренних дел. Конкретную информацию 
приводим лишь по некоторым обращениям.

Защита трудовых прав граждан. А. С. Расулов из с. Ургуново Респуб-
лики Башкорстан несколько лет работал на  Крайнем Севере (полуостров 
Ямал), с 17 апреля 2016 года работал в ЗАО ПГ «Проминдустрия», но выну-
жден был уволиться по собственному желанию 15 октября 2016 года «по при-
чине невыплаты зарплаты». Аналогичная ситуация – с невыплатой зарплаты 
у Ф. М. Расулева из г. Учалы.

А. В. Лаврентьев из г. Сергиев Посад Московской области при выполне-
нии работ в  соответствии с  госконтрактом, вследствие обрушения несущей 
металлоконструкции получил травму позвоночника, множественные ушибы, 
был доставлен в больницу, но ему отказали в возбуждении уголовного дела, 
хотя он уверен, что несчастный случай с  ним произошёл не  «по случайному 
стечению обстоятельств», а «вследствие грубого нарушения СНИП».

Охранники предприятия, имеющего отношение к  ПАО «Газпром», 
из  пос.  Сосново Ленинградской области пожаловались на  невыплату зара-
ботной платы в  течение 11 месяцев. Коллективы рабочих, выполнявшие 
строительные работы в  г. Ульяновске на  основании трудовых договоров 
с  ЗАО «Строительно-монтажный поезд 725» из  г. Москвы, также просили 
защитить их. В  прокуратуру направлен запрос для проверки деятельности 
ООО «Лиманское» в  отношении соблюдения трудового законодательства 
в части оплаты труда и режима работы.

А.Г.В. из г. Анжеро-Судженск пожаловалась на несправедливость в от-
ношении её мужа, который получил травму 20 сентября 2013 года на шахте 
во время работы и вынужден был подписать акт о несчастном случае, находясь 
в болезненном состоянии. Ветеран ВОВ В.Х.Щ. из г. Фрязино Московской 
области жаловался на  нарушения трудового законодательства со  стороны  
ФГУП «НПП «Исток».

Коллектив «Социально-реабилитационного центра для несовершенно-
летних», расположенного в р. п. имени Степана Разина Нижегородской обла-
сти, просил сохранить это учреждение, которое могли закрыть под предлогом 
несоответствия его здания правилам противопожарной безопасности.

Заместитель председателя профсоюза предприятия «Пассажирские авто-
транспортные перевозки» города Биробиджана Еврейской автономной обла-
сти М. Е. Озимок просил помочь сохранить предприятие и рассмотреть вопрос 
о возобновлении программы закупки техники для муниципальных предприя-
тий, выполняющих социально значимые перевозки.

В. Н. Панкратов из г. Владивосток пожаловался на работу Государствен-
ной инспекции труда в  Приморском крае, которая не  защитила его права, 
и предложил передать её функции прокуратуре.

Пенсионеры МВД, инвалиды 2-й группы по военной травме из г. Симфе-
рополя жаловались, что «МВД по Республике Крым нарушает наши права и за-
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конные интересы, незаконно отказывая в  назначении ежемесячной денежной 
компенсации (…ЕДК) за причинённый вред здоровью».

Сотрудники сосудистого отделения «Ирбитской Центральной городской 
больницы» пожаловались на  низкую заработную плату среднего и  младше-
го медицинского персонала больницы, на рост числа тяжёлых больных, уход 
за которыми, включая перевозку и обследование, кормление и другие процеду-
ры, ложится на младший и средний персонал больницы. Коллектив отделения 
оториноларингологии ФГБУ «Российская детская клиническая больница» 
из г. Москвы протестовал против увольнения заведующего отделения.

Бывший киномеханик Е. И. Козленко из с. Синельниково Приморского 
края после потери работы в 2002 году 15 лет безрезультатно стоял на бирже 
труда, потом ухаживал за  матерью, которая 37 лет проработала директором 
сельского клуба и умерла в 2016 году. Он пожаловался на отсутствие работы. 
Увольнение  В.  П.  Ломовцева из  г. Урай было произведено без направления 
его на дополнительное медицинское обследование. Сотрудник ФГУП «Почта 
России» С. М. Павлов из г. Москвы отметил факт дискриминации при оплате 
труда операторов I класса, выполняющих одинаковую работу, но оформлен-
ных на работу в разное время. Председатель инициативной группы акционе-
ров ОАО «Якутстрой» В. И. Борцов просил провести проверку деятельности 
бывших руководителей в  отношении их вины в  банкротстве предприятия. 
О. В. Буров из г. Москвы жаловался на невыплату зарплаты со стороны ком-
пании ООО «ПроУниверсал» и  ООО «Фирма «Интан», которые работают 
в сфере монтажа и ремонта пожарного оборудования.

Несколько запросов ежемесячно направляется в Пенсионный фонд Рос-
сии и региональным органам власти для проверки правильности начисления 
пенсий, социальных льгот или в  правоохранительные органы для защиты 
прав пенсионеров и инвалидов. О. Л. Климов из Москвы жаловался на ли-
шение его доплаты к страховой пенсии за находящуюся у него на иждивении 
дочь. Отмена льгот ветерану труда Н. И. Юровой из пос. Разинский Самар-
ской области стала причиной запроса губернатору области. Активистка Кер-
ченского ГО КПРФ Г. Т. Додонова просила разобраться в вопросе правильно-
сти начисления пенсии жителю г. Керчь О. В. Волкову, который проработал 
на Крайнем Севере более 20 лет, но при начислении пенсии «были получены 
разные ответы относительно учёта стажа, как общего, так и  специального 
в районе Крайнего Севера». Пенсионерка из г. Твери С. Н. Пешехонова пожа-
ловалась на мошенничество, связанное с пенсионными накоплениями: её дочь 
получила по почте уведомления о передаче её пенсионных накоплений «ново-
му страховщику», но заявления с такой просьбой она не писала. Одна пенсио-
нерка из  г. Чернушка Пермского края, скопив небольшую сумму денег, вло-
жила в августе 2015 года 100 тысяч рублей в негосударственный пенсионный 
фонд «Стратегия», который в 2016 году был ликвидирован; она обращалась 
в прокуратуру, но деньги ей не возвратили, обстоятельных ответов на свои об-
ращения так и не получила.

Ветеран войны и труда, инвалид Х. А. Хасанов, проживающий в Пансио-
нате ветеранов труда № 1 г. Москвы, просил разъяснить порядок оплаты услуг 
пансионата инвалидами всех категорий после вступления в силу постановле-
ния Правительства РФ от 18 октября 2012 г. за № 1075. В. Я. Кочкин, прожи-
вающий в Новороссийском доме-интернате для престарелых и инвалидов, жа-
ловался на увеличение оплаты за проживание на основании соответствующего 
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приказа; он лишился возможности приобретать необходимые ему лекарства 
и попросил внести соответствующие изменения в нормативно-правовую базу 
Краснодарского края. Д. М. Савельева из Москвы писала о нарушении прав 
инвалидов, например, с ослабленным слухом, при трудоустройстве и проси-
ла поддержать эту категорию граждан. Губернатору области направлен запрос 
по жалобе жителей Волгограда, так как пенсионеры лишились существовав-
шей ранее надбавки в 50 % на оплату коммунальных услуг, на покупку соци-
ального проездного билета, в том числе, для проезда на дачные участки. Пен-
сионеры Л. А. и В. М. Подкорытовы 1930 и 1928 года рождения из г. Верхняя 
Пышма Свердловской области жаловались на утрату своих сбережений в годы 
«перестройки» и писали о многочисленных жизненных проблемах. У них нет 
личных средств на ремонт дома, для приобретения лекарств и покупки слухо-
вых аппаратов. ОО инвалидов «Всероссийского ордена Трудового Красного 
Знамени общества слепых» из г. Данилова Ярославской области просило по-
мочь с приобретением телефонов с «говорящей программой».

А. В. Сидоров из г. Серпухова Московской области и пенсионеры горо-
да просили организовать овощной рынок и более комфортную продажу ими 
продуктов со своих участков для пенсионеров. Е. А. Виноградова из Москвы 
поинтересовалась: законны ли её требования о расследовании изъятия с её те-
кущего пенсионного счета 320 тысяч рублей.

М. О. Ложатников, который пострадал при взрыве в шахте «Распадская» 
9 мая 2010 года, а затем – при взрыве на шахте в районе р. Глухая (награждён 
знаком МЧС России «Участнику ликвидации последствий ЧС»), пожаловал-
ся на снижение группы инвалидности.

Несколько обращений поступили от  «детей войны» (Е.  А.  Муминова 
и другие из г. Мценска), которые посчитали несправедливым решение об от-
мене денежной выплаты в размере 500 рублей в честь Дня Победы тем, кто 
является также ветераном труда. Обращаясь к Президенту РФ В. В. Путину, 
жители г. Старый Оскол Белгородской области (А. А. Рыжкова и другие) про-
сили обеспечить проезд в автобусах из города до дачных участков по удостове-
рению «Дети войны».

88-летняя вдова А. Л. Бойкова из г. Чайковский Пермского края просила 
оказать содействие в оформлении статуса вдовы инвалида ВОВ, с которым она 
прожила 34 года, но брак не был оформлен официально.

Аварийное жильё и право на получение жилья. Прокурору области на-
правлена жалоба жителей пос. Сиверский Ленинградской области с просьбой 
сохранить 5 «сталинских» домов, которые были признаны аварийными (адми-
нистрация настаивает на переселении людей из этих домов «в жилые бараки 
без централизованного отопления и  водоснабжения»). Руководству Респуб-
лики Удмуртия направлялся запрос для проверки «правомерности целевого 
расходования федеральных денежных средств, направленных на восстановле-
ние жилого фонда» в связи с обращением региональных депутатов. Прокурору 
Республики Татарстан направлялся запрос по просьбе В. Х. Сиразитдиновой 
для решения проблемы переселения из аварийного жилья жителей 20 домов 
г. Зеленодольска, так как вместо переселения у  владельцев начали скупать  
жильё по заведомо низким ценам.

По проблеме «обманутых дольщиков» во  фракцию приходили сотни 
писем. По всем им также направлялись запросы в правоохранительные органы 
и руководству регионов или в Правительство РФ. Среди них – по обращению 
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руководителя Архангельского областного Собрания депутатов А. В. Новикова 
и жалобе В. С. Михайловой из г. Архангельска для проверки уголовного дела 
в отношении директора ООО «Стройресурс» по заявлениям обманутых доль-
щиков ЖК «Ленинградский».

Взыскание долгов и  вкладов. Один гражданин из  г. Тамбова пожало-
вался на  неисполнение решения суда о  взыскании с  должника крупной за-
долженности. Запрос направлен в Федеральную службу судебных приставов. 
В тот же адрес – по жалобе пчеловода из г. Новошахтинска Ростовской области 
В. В. Фурта на неисполнение судебного решения о взыскании задолженности 
с фирмы-покупателя мёда, а также – по просьбе А. В. Соколова для взыскания 
задолженности по зарплате с ООО «Стандартстройсертификция». 67-летняя 
гражданка из г. Костромы пожаловалась на пропажу вклада в размере 100 ты-
сяч рублей с её счета в Сбербанке России. Вкладчики ООО КПК «Рост» сооб-
щили, что в марте 2015 года деятельность ООО КПК «Рост» была прекращена, 
но их денежные вклады не были возвращены.

Директор ООО «РМС-АВТО» А.  В.  Минеев из  г. Ростова-на-Дону по-
жаловался на ООО «Фермер-2012», с которым он заключил договор купли-
продажи нута, но эта организация своё обязательство не выполнило. 67-летняя 
пенсионерка из  г. Уфы Р.  С.  Шамсутдинова просила получить компенсацию 
с виновников аварии, в результате которой была затоплена квартира соседей 
(факт замены шланга сливного бочка в процессе капитального ремонта был 
подтверждён судебным решением, хотя позднее она получила постановле-
ние о возбуждении исполнительного производства по данному делу на сумму 
15 800 рублей).

Президент благотворительной международной организации АНО «Бу-
меранг» из  г. Новокузнецка А.  Я.  Низюк пожаловался, что АО «КАМАЗ» 
не поставил его организации пять автомобилей и не возвратил денежные сред-
ства. Группы вкладчиков, потерпевших по  уголовному делу по  обвинению 
руководства ООО «Московская Сберегательная касса», ООО «Сберкасса», 
ООО «Московская Советская касса», просили проверить законность рассле-
дования данного уголовного дела. Вкладчики АКБ «Финпромбанк» жалова-
лись на руководство и акционеров данного банка. С. Б. Артеменко по пору-
чению многих граждан из разных регионов России просил направить запрос 
в  Центральный банк Российской Федерации для сохранения или возврата 
денежных средств пострадавших вкладчиков ПАО Банк «Югра» и  для со-
вершенствования законодательства о  банкротстве финансовых учреждений. 
По этому же вопросу поступали и другие жалобы.

Директор ООО «Охранное предприятие «Лев» А.  Л.  Антонов из  г. Ро-
стов-на-Дону просил проверить деятельность Коммерческого банка «До-
нинвест» на  предмет ответственности в  банкротстве банка и  не  выплаты 
долгов его клиентам. Заслуженный работник Минбыта РСФСР, кавалер 
орденов из  г. Карачаевска  Г.  И.  Янченко просил разобраться в  приостанов-
ке уголовного дела по факту пропажи со счёта в Новосибирском отделении 
Сбербанка России вклада, принадлежащего его сестре. Р. А. Гаязов и другие 
избиратели из  Москвы жаловались на  «капкан» валютной ипотеки в  банке  
АО «КБ Дельта-Кредит». Москвич Н.  А.  Якушев просил направить запрос 
в адрес ООО «МТ Сервис» для исполнения по отношению к нему страхово-
го обязательства. Н. А. Верхогляд из г. Новосибирска просила проверить дея-
тельность ПАО «Совкомбанк» по  вопросу достоверности информирования 
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заёмщиков о  размере комиссии при получении потребительских кредитов. 
В.М.П. из  г. Кунгура Пермского края после банкротства негосударственного 
пенсионного фонда «Стратегия» в  2015  году потерял сбережения в  разме-
ре 550 тысяч рублей (ему вернули лишь 12 тысяч рублей). В стихотворении 
москвича Е. Ступакова «Матушка Россия, куда же ты несёшься?» есть такие 
строчки: «Мы не знали такого явления, как всеобщий народный стриптиз. Ого-
лились мои сбережения, и слеза тихо съехала вниз…»

По жалобе генерального директора АО «Красноярская региональная 
энергетическая компания» Н. В. Зуева на задолженность за поставку тепловой 
энергии и  горячей воды запросы направлены в  Министерство обороны РФ 
и Главному военному прокурору РФ.

Территориальные, земельные споры и  проблемы самоуправления 
и  предпринимательства. Житель д. Борзые Московской области, директор 
Благотворительного фонда А. М. Батасов и депутат Совета депутатов с/п Пав-
ловская Слобода С. Е. Камахин просили проверить законность объединения 
территорий поселений Истринского муниципального района. Жители Кеме-
рово, торгующие на «китайском рынке», жаловались на то, что администрация 
рынка разрешает представителям китайской диаспоры в г. Кемерово торговать 
«без русских продавцов» и на ущемления интересов местного населения. Жи-
тели сёл Ореховка и Высоцкого Ставропольского края протестовали против 
изменения статуса своих сёл, ликвидации сельских администраций и объеди-
нения в  городской округ. В  обращении жителей с/п Верейское Московской 
области выражался протест против проекта строительства линии рельсового 
скоростного пассажирского транспорта, проходящего через с. Быково к аэро-
порту Жуковский, так как он противоречит ранее утверждённым правилам ис-
пользования территории.

Генеральный директор ООО «Аврора» А.  А.  Джидзалов из  с. Чикола 
Республики Северная Осетия  – Алания просил проверить законность отка-
за в предоставлении в аренду земельного участка для сельскохозяйственной 
деятельности. Сотрудники ООО «ЭкоФрио» пожаловались на  работников 
администрации Брянской области, которые должны были построить канали-
зационные очистные сооружения, предназначенные для обслуживания этого 
завода, но из-за множества дефектов их эксплуатация невозможна.

Вдова участника ВОВ Г.  В.  Перова и  другие жители г. Монино Мо-
сковской области возражали против намерения властей возвести тюрьму 
на предполагаемом месте строительства Президентского Кадетского корпуса.  
Член КС  «Москва» инициативных групп района «Пресня» ЦАО г. Мо-
сквы А. В. Смирнов предположил, что подготовленный проект транспортного 
благоустройства Белорусской площади требует дополнительного внимания; 
по нему не проводились общественные слушания. По просьбе В. А. Гордеева 
из г. Мытищи путём запросов проверялось соответствие реального местополо-
жения магистрального газопровода и информации о его прохождении.

Пайщики бывшего совхоза «Татарстан» из  Тукаевского района Респуб-
лики Татарстан жаловались на  порядок ведения дел в  ООО СНХ «Алмаз» 
без привлечения их к управлению, на продажу имущества хозяйства. Жители 
г. Балашиха Московской области просили восстановить их право на беспре-
пятственное пользование стадионом ОАО «Криогенмаш». Жители Москвы, 
проживающие вблизи Южного и Хованских входов ВДНХ, были обеспокое-
ны строительством колеса обозрения и  коммерческих объектов вблизи их 
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домов, что создаст неудобства, а массовость мероприятий на ВДНХ усугубит 
транспортную проблему. Были направлены запросы для проверки законности 
строительства мачты сотовой связи в пос. Поведники Московской области.

У многодетной матери из с. Орловка Самарской области С. Н. Нурдико-
вой возник конфликт с руководителем ООО ПЗ «Дружба» в связи с выпасом 
коров и  овец. Администрация выдала разрешение, но  затем ей предъявили 
штраф, а разрешение было заочно отменено.

В подсобном ведении хозяйства З.  А.  Алексеенко, которое создавалось 
им на собственные и заёмные средства в течение 10 лет, содержалось 45 го-
лов крупного рогатого скота (КРС) и одна лошадь Стрелка. Ветлаборатория 
признала, что из 45 голов 22 больны бруцеллёзом, и было предписано сдать 
на убой всё поголовье скота. Подобная судьба ждала и лошадь Стрелку, но не-
зависимые анализы крови лошади подтвердили отсутствие у неё бруцеллёза, 
как и у 11–12 телят, рождённых от ликвидированных коров. Всё это проис-
ходило без судебных решений. Убыток  З.  В.  Алексеенко составил порядка 
3 600 000 рублей, не говоря уж о моральных издержках.

Жители д. Орловка Московской области протестовали против объеди-
нения городских поселений Лосино-Петровский, Монино, Свердловский, по-
сёлков Аничково, Биокомбината, сёл Анискино, Орловка, Осеево в городское 
поселение Лосино-Петровский.

Акционеры ликвидированного ЗАО АПФ «Мирный» в Темрюкском рай-
оне Краснодарского края пожаловались на руководство ЗАО, которое путём 
перерегистрации названия лишило их собственности на  соответствующие 
земельные участки. Предприниматель из  г. Петропавловска-Камчатского 
М. Г. Арутюнян с 2000 года создавал сеть социальных пунктов общественного 
питания, на которые были заключены соответствующие договора с властями, 
но получил отказ на продление договоров. Решения Арбитражного суда Кам-
чатского края были в его пользу, но оно не было выполнено.

В Генеральную прокуратуру РФ направлен запрос с  целью отстоять 
территорию объекта культурного наследия федерального значения «Усадьба 
И.  Г.  Чернышева «Александрино» в  г. Санкт-Петербурге. Члены ОО «Совет 
старейшин села Дыгулыбгей» Кабардино-Балкарской Республики просили 
содействия в  принятии законодательного акта, восстанавливающего права 
села в качестве самостоятельного муниципального образования. В коллектив-
ном обращении жители ст-цы Ленинградской Краснодарского края просили 
восстановить социальную инфраструктуру станицы и её статус самостоятель-
ного поселения.

Жители пос. Увельский Челябинской области пожаловались на граждан 
РФ цыганской национальности, которые создали коренным жителям посёлка 
неудобства и совершают многочисленные правонарушения. Члены ОО «Лю-
бители автотехники» из Москвы жаловались, что земельный участок, который 
имел статус автостоянки, был выведен из  состава придомовой территории, 
а управа требует демонтировать гаражные боксы своими силами.

77-летняя гражданка переехала в пос. Старая Ладога Ленинградской об-
ласти в 2014 году с Украины (жила там с 1980 года). Из-за состояния здоровья 
она не в состоянии стоять в очередях для оформления гражданства.

Первый секретарь Вологодского ГК КПРФ А.  Г.  Шириков и  коллек-
тив БУЗ ВО «Вологодский областной госпиталь для ветеранов войны» 
просили направить запрос в Следственный комитет РФ для проверки обос-
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нованности действий в отношении главного врача госпиталя. Наш избира-
тель А. П. Ненашев из г. Комсомольск-на-Амуре, который много лет выпи-
сывает газеты «Правда» и «Советская Россия», жаловался на перебои с их 
доставкой. Запрос был направлен генеральному директору ФГУП «Почта  
России».

«Пенсионер-бомж с двумя высшими образованиями, проживающий де-юре  
на  улице, гражданин России с  1974  года» из  г. Москвы просил содействия 
в оформлении гражданства РФ своей матери, а также в обеспечении посто-
янного её проживания в Центре социальной адаптации (ЦСА)«Филимонки» 
г. Москвы.

А.В.К. из ФКУ СИЗО-6 в г. Коломна Московской области просил напра-
вить его для отбывания наказания в Иркутскую область или на Дальний Во-
сток (запрос был направлен директору УФСИН РФ). Уполномоченному при 
Президенте РФ по правам ребёнка направлена просьба гражданина из г. Волж-
ского Волгоградской области закрепить опеку над внучкой. С просьбой уве-
личить размер пособия приёмным родителям обратились десятки родителей 
приёмных детей из Татарстана, так как там это пособие составляет 9000 рублей 
на ребёнка, хотя в Москве и некоторых других регионах – в разы больше.

Были направлены запросы по  просьбе адвоката С.  К.  Востриковой 
из г. Хасавюрт Республики Дагестан в защиту сотрудника полиции г. Пяти-
горска, который на протяжении 5 лет признавался лучшим сотрудником от-
дела, но руководство полиции г. Пятигорска обвинило его в непривлечении 
юридического лица к  административной ответственности. «Корни корруп-
ции» и её профилактику анализировал Ю. Д. Пальчиков из Москвы. Среди 
них: «потеря нравственных ориентиров у многих представителей властных 
структур»; «отсутствие должного контроля и адекватной системы наказа-
ний»; «отсутствие научно-обоснованных сроков пребывания чиновников в од-
ной должности». Глава Серпуховского района Московской области обратил-
ся с жалобой на блокировку с 1 августа 2017 года интернет-порталов двух 
крупных средств массовой информации «Ока-инфо» и «Glazey». Прокурору 
Ростовской области был направлен запрос по жалобе И.В.Ч. из с. Лопанка, 
который попал в ДТП по причине выехавшего на встречную полосу автомо-
биля и  перенёс несколько медицинских операций, но  виновники ДТП так 
и не были наказаны.

Ряд писем был посвящён теме массовой политической акции 26 марта 
2017 года в Москве и роли в её организации Навального. Большинство на-
ших адресантов осудили эту акции. В. А. Буров из Москвы так определил свою 
позицию: «Я не  хочу, чтобы проходили несанкционированные митинги, что-
бы на  них провокаторы-экстремисты избивали полицейских, чтобы подонки 
к этим митингам подключали школьников, обещая им деньги. Но одновременно… 
я не хочу, чтобы власти под самыми разными предлогами отводили площадки 
под митинги с важной для России повесткой дня только в закутках городов… 
Митинг 26 марта показал, что в настоящий момент доверие к власти ката-
строфически падает, особенно среди молодёжи, о старшем поколении и  гово-
рить не приходится…» 

Но  были и  противоположные мнения. «Обращение-наказ избирателя» 
«по вопросу бесчинств и злодеяний полицейских органов города Москвы во время 
расправ над мирной прогулкой трудящихся по Тверской улице Москвы 26 мар-
та 2017 года» прислал ветеран труда из Москвы А. П. Сизов. Он требует тща-



тельного расследования инцидента, «увольнения с должности мэра Москвы… » 
и других должностных лиц. Аналогичный протест поступил от него по поводу 
разгона полицией «мирной прогулки трудящихся» 12 июня 2017 года.

Р. В. Иванов и другие избиратели из г. Ессентуки от имени собравших-
ся на  митинге граждан призывали расследовать «факты коррупции высших 
должностных лиц страны, приведённые в расследовании Фонда борьбы с кор-
рупцией…» «Не Америка, не террористы, – пишут они, – главный враг сидит 
внутри – это коррупция, поразившая структуры власти сверху донизу».
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Вопросы здравоохранения

В Министерство здравоохранения РФ и региональным властям направ-
лялись запросы:

– для поддержки проекта государственной программы «Стратегия раз-
вития Троицка – Наукограда до 2032 г.» в г. Троицке Московской области;

– с  просьбой коллектива и  пациентов «Центра лечебной физкультуры 
и спортивной медицины» из г. Биробиджана сохранить данное лечебное учре-
ждение в прежнем статусе и его квалифицированные кадры;

– председатель Костромской ООО инвалидов войны в  Афганистане 
«Инвалиды войны» Карпенко Г. С. просил защитить Центр восстановитель-
ной терапии им. М. А. Лиходея;

– с просьбой оградить от разрушительной «оптимизации» онкологиче-
скую больницу № 62 г. Москвы;

– заслуженный деятель искусств РСФСР Д. К. Орлов из Москвы просил 
сохранить знаменитый детский костно-туберкулёзный санаторий в Алупке.

Министру обороны РФ направлена просьба ветеранов ВС, представи-
телей их семей из пос. Мулино Нижегородской области восстановить меди-
цинское обслуживание в учреждениях, находящихся в ведении Минобороны 
России. В тот же адрес была направлена просьба военнослужащих, ветеранов 
ВС и членов их семей из Московской области, г. Москвы, г. Воронежа, дру-
гих городов (96 подписей)  – остановить развал «Светлогорского военного 
санатория», расположенного на Балтийском море, и вернуть его в федераль-
ное подчинение.

Выделение санаторно-курортных путёвок является проблемой для 
многих. Запросы направлялись: в  Департамент социальной защиты населе-
ния г. Москвы по  просьбе инвалида М.  П.  Зачиняева; в  Департамент труда 
и  социальной поддержки населения Ярославской области (по  обращению 
Ю. А. Комарова); губернатору Иркутской области по жалобе 89-летнего участ-
ника ВОВ из г. Зима В. Г. Смолянюка. Инвалид ВОВ, защитник г. Воронежа, 
лауреат Государственной премии РФ В. А. Карамышев жаловался, что власти 
области нарушают право инвалидов войны на первоочередное получение са-
наторно-курортных путёвок: «выдают путёвки не более 30 % от положенного 
числа по медицинским показаниям…» 85-летний инвалид труда из г. Мытищи 
Московской области В. И. Прохоров жаловался на задержку в предоставле-
нии путёвок ему и жене, ветерану труда и дочери участника ВОВ, погибшего 
на фронте в 1943 году. Кроме того, В. И. Прохоров не мог получить направле-
ние на лечение в госпиталь, хотя имеет трудовое увечье.

В 2017  году письма во  фракцию особенно отразили конфликт между 
врачами, медицинским персоналом и  больными. Он проявлялся, с  одной 
стороны, в форме противоправных нападений на врачей, проявляемой к ним 
агрессии, а с другой – в форме нарушения врачебной этики или врачебных 
ошибках, которые приводили иногда к смерти пациентов. Корни конфликта 
многие наши адресаты видели в ухудшении системы здравоохранения Рос-
сии, критиковали её «реформу» и предлагали свои решения. Г. А. Зюганов 
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в своём ответе на письмо А. В. Конаковой из г. Орла пишет: «К сожалению, 
письма, подобные Вашему, приходят во фракцию часто. Больные жалуются 
на врачей и закрытие или «реорганизацию» близлежащих медицинских учре-
ждений (особенно, на селе). Врачи также жалуются на «реорганизацию» под 
вывеской «оптимизации здравоохранения», увольнения, увеличение врачебной 
нагрузки, уменьшение зарплаты и т. п. Всё это, на мой взгляд, свидетельству-
ет о глубине социальных противоречий, в полосу которых вошло наше обще-
ство… КПРФ обязательно будет озвучивать все эти проблемы в  Государ-
ственной Думе и в средствах массовой информации».

Профессор  Б.  М.  Рачков из  Санкт-Петербурга направил предложения 
по  совершенствованию подготовки работников системы здравоохранения 
и  предложил ввести «в школьную программу преподавание основ анатомии 
и физиологии человека, что может стать трамплином и индикатором для от-
бора будущих студентов-медиков…»

Б. Я. Медведев из Москвы пишет: «Уже в начальный период реформы по-
явились изменения в худшую сторону. Из поликлиники постепенно один за дру-
гим стали исчезать многие виды лечения, что сказалось на здоровье пожилых 
людей…» У Б. Я. Медведева возникло желание встретиться с реформаторами 
и посмотреть им в глаза: «Пользуются ли они сами и их родители услугами ме-
дицины?» 

Профессор А. М. Таранов и А. А. Миронов из Москвы – авторы моногра-
фии «Страхование здоровья и  особенности национальных систем медицин-
ского страхования».

Л.В.И. из г. Москвы, который в 2015 году потерял сына, умершего в од-
ной известной больнице г. Москвы, просил провести независимую проверку 
причин его смерти. Н. И. Суменкова из Москвы сообщила во фракцию о бле-
стящей работе хирургов торакального отделения Российского научного цен-
тра хирургии им. Б. В. Петровского Базарова Д. В. и Григорчука А. Ю., и про-
сила поблагодарить их официально; она также отметила отсутствие должной 
поддержки со стороны властей в строительстве нового корпуса Центра.

Значимой проблемой здравоохранения явились реальные факты или 
угрозы закрытия, реорганизации медицинских учреждений, особенно 
на селе. Секретарь первичной организации КПРФ из с. Зудилово Алтайско-
го края С. В. Рогонова пожаловалась на намерение перевести из с. Боровиха 
в  ЗАТО «Сибирский» терапевтическое отделение. Жители д. Костюмеры 
Республики Чувашия просили отремонтировать здание их медпункта и по-
строить ФАП, так как другой ближайший медицинский пункт находится 
в 3 км от их деревни. 

Депутат Совета Гаврилово-Посадского поселения Ивановской обла-
сти А. Ю. Силин просил передать письмо жителей района с 1507 подписями 
лично Президенту РФ В. В. Путину, чтобы сохранить систему здравоохра-
нения и возобновить работу прежних лечебных учреждений на территории 
района. Бывшие руководители и  специалисты протезно-ортопедических 
предприятий (ПрОП) обеспокоены развалом отрасли и снижением зарпла-
ты работников (после упразднения Главортпомощи) на  фоне повышения 
зарплаты директора: «работники предприятий боятся жаловаться, уходят 
с ПрОПов, но поскольку они – узкие специалисты, им трудно трудоустро-
иться». «Это происходит во всех предприятиях отрасли!» Жители пос. Но-
вочернореченский Красноярского края просили «не допустить закрытия 



отделения «Скорой помощи» во врачебной амбулатории пос. Новочерноре-
ченский».

Медицинская помощь конкретным людям. По  этическим соображе-
ниям мы не приводим сведения о запросах с целью лечения конкретных лю-
дей, а  лишь упомянем несколько типичных примеров. Больше всего писем 
от  пенсионеров, которые просили оказать помощь в  протезировании зубов, 
проведении глазных операций или в  конкретном лечении. Немало запросов 
в Минздрав России с просьбой о лечении в клиниках федерального значения 
направлялись по  обращениям онкобольных и  инвалидов. Как всегда, были 
просьбы в приобретении того или иного медицинского или ортопедического 
оборудования. 

Инвалиды-колясочники из  г. Твери и  области просили приобрести для 
базы отдыха «Чайка» Селижаровского района Тверской области, где они ре-
гулярно отдыхают в летнее время, вместительный автобус со специальными 
подъёмниками для перевозки инвалидов-колясочников.
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Проблемы образования, науки и культуры

В Министерство образования и науки РФ направлены запросы:
– с просьбой организовать эффективный процесс подготовки специали-

стов для работы в отечественной пищевой промышленности;
– по просьбе жителей Ростовской области и Ставропольского края для 

выделения пяти льготных путёвок в Международный детский центр «Артек» 
для детей, отличившихся в учёбе и общественной жизни;

– по  просьбе М.  Т.  Курджиева из  г. Карачаевска, автора учебника «Азбу-
ка», целью которого является формирование речи малышей на основе наглядно- 
образного мышления. Он просил рассмотреть возможность использовать 
учебник на всей территории Российской Федерации;

– жители д. Кашмаши и выселка Хоракасы Чувашской Республики про-
сили не допустить закрытия сельской школы из-за того, что «четыре деревян-
ных здания школы не полностью соответствуют требованиям Роспотребнад-
зора и правилам пожарной безопасности»;

– депутат Курултая Республики Башкортостан И. И. Галин просил по-
мочь сохранить в прежнем статусе нефтекамский филиал «Уфимского госу-
дарственного авиационного технического университета»;

– предложения президента Фонда «За нравственность!» А.  А.  Касимо-
вой и других избирателей из г. Омска с целью включения этого курса в про-
грамму среднего и общего образования;

– по анонимному обращению, предположительно направленному груп-
пой учёных бывшего «Института мозга АМН» из г. Москвы, с просьбой защи-
тить этот институт от окончательного развала;

– по двум коллективным обращениям сотрудников ФГБУ «РСРЦ для 
детей сирот» г. Евпатории Республики Крым, у которых создалось впечатле-
ние, что новое руководство ориентируется не  на  образовательный процесс, 
а на зарабатывание денег.

Член КПРФ, председатель инициативной группы по  созданию Музея 
самолёта Як-40 Г.  В.  Гугучкин из  г. Саратова просил содействия в  создании 
Музея самолёта Як-40, главной целью которого может стать патриотическое 
воспитание молодёжи. Судья СССР по военно-прикладному многоборью, по-
чётный радист СССР, тренер-преподаватель по пулевой стрельбе В. И. Ореш-
кин просил восстановить организованный им в МОУ СОШ № 18 г. Балаши-
хи Московской области молодёжный клуб «Снайпер» и Музей боевой славы. 
Запросы были направлены министру образования и науки РФ и заместителю 
министра обороны РФ.

Представители родительской общественности ГБОУ «Школа № 1073» 
г. Москвы протестовали против проведения капитального ремонта здания шко-
лы. Запрос направлялся руководству Москвы с целью сохранить ЦДТ «Созвез-
дие», его уникальный педагогический коллектив и детские объединения в его 
составе.

Прокурору Тверской области направлен запрос для проверки законно-
сти постановления администрации Оленинского района «О приостановлении 
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деятельности МКДОУ «Первомайский детский сад», а также закрытия школы 
в Первомайском сельском поселении.

Депутат Беневского с/п Приморского края А.  А.  Сачко просил содей-
ствия в восстановлении одиннадцатилетней школы в с. Киевка, в с. Беневском 
пришёл также в негодность Дом культуры, нарушена сотовая связь оператора 
«Мегафон», существует проблема в обеспечении дровами льготной категории 
граждан села и оформлении соответствующих субсидий. Родители учащихся 
МБОУ «СОШ № 1» г. Бийска жаловались на резкое ухудшение системы пита-
ния школьников. Запрос направлялся руководству Алтайского края.

Бывший руководитель детской школы искусств, заслуженный работник 
культуры РФ И. К. Косых из с. Чечеул Красноярского края пишет: «Уже нет 
терпения видеть, как «забили» детские учреждения различными документами 
(отчёты, информации, сведения и т. п.) Это по 1–5 документов ежедневно… 
Когда руководителю заниматься своей профессиональной деятельностью? 
Надо в  Государственной Думе поднимать данный вопрос, пора заканчивать 
бумажную волокиту, в  которой часто информация дублируется, а,  главное, 
от этой волокиты страдает учебный процесс». 

Учитель русского языка и  литературы с  27-летним стажем из  Мо-
сквы О. П. Михальцева возмущается: «До каких пор в школах РФ будут на-
рушаться права учителей, учеников и их родителей? Кто из вышестоящих ин-
станций спускает нам, учителям, циркуляры, которые невозможно исполнять 
без ущерба для основной работы?.. Кому в голову пришло уравнять на ЕГЭ здо-
ровых детей и детей с нарушениями психики, речи, здоровья?» 

В. Н. Капранов из с. Б. Мурашкино Нижегородской области прислал свои 
труды по научному управлению в системе образования «Об отличном обуче-
нии и его значении».

60-летняя А. И. Кузьмина из Москвы просила устроить своего 5-летнего 
внука Кузьмина Марка в школу № 548 совхоза им. Ленина. Мальчик растёт 
без отца, его дед всю жизнь работал комбайнёром в  совхозе пос. Гигант Ро-
стовской области, имел правительственные награды, поэтому бабушка хочет, 
чтобы внук вырос трудолюбивым человеком.

В.  М.  Тюменцева из  г. Кемерово выразила непримиримое отношение 
к навязыванию идеологии «кришнаизма»: «пока наши мастера телевизионных 
программ показывают не научно-популярные фильмы про космос, географию, 
геологию и т. п., а рекомендуют битвы экстрасенсов и «Дом-2», кришнаиты, 
неоязычники, саентологи, иеговиты и прочие секты посредством гипноза и вну-
шения вербуют молодых людей в агенты влияния…»

Участник ВОВ, лауреат Государственной премии СССР, наставник- 
инструктор по обучению авиаспециалистов А. Н. Веселов, как инициатор ре-
ставрации Троицкой церкви в с. Лукино Сандовского района Тверской обла-
сти (построена в 1875 году), просил решить вопрос о её включении в список 
объектов культурного наследия, подлежащих реставрации, и ускорить процесс 
восстановления храма. Запросы об этом направлены Патриарху Московскому 
и Всея Руси Кириллу и министру культуры РФ. 

В адрес министра культуры РФ и мэра г. Москвы направлена просьба ди-
ректора АНО «Драматический театр «МЕЛ» Е. А. Махониной для содействия 
в  оформлении театру статуса государственного и  выделения ему более про-
сторного помещения.
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Руководству Министерства культуры РФ направлялись депутатские 
запросы:

– по обращению директора ООО «Резонанс Харпс» И. А. Мартыненко 
из Санкт-Петербурга для поддержки производства отечественных арф и от-
крытия на базе данного ООО классов по обучению игре на них;

– с пожеланием члена Союза офицеров Советского Союза Г. Н. Ястребо-
ва из г. Владивостока: поддерживать самобытных российских исполнителей, 
истинно народное творчество, в  числе которых  – передача «Играй, гармонь 
любимая» и ансамбль Геннадия Заволокина;

– жители с/п Царевское Московской области критиковали проект гене-
рального плана своего поселения, предложили провести публичные слушания 
и отправить его на доработку;

– с целью постройки нового культурно-досугового центра в пос. Обозер-
ский Архангельской области (Дом культуры здесь пострадал от пожара);

– с  просьбой заместителя председателя Подосиновского общества из-
учения родного края Г. И. Овечкиной из п.г.т. Подосиновец Кировской обла-
сти о развитии мемориального дома-музея заслуженного полководца, дважды  
Героя Советского Союза маршала И. С. Конева;

– для организации срочных противоаварийных и  ремонтно-реставра-
ционных работ в  церкви Успения Пресвятой Богородицы, расположенной 
в д. Мелётово Псковской области;

– для создания фильма по  киносценарию «Богом Рожен» по  мотивам 
исторического романа А. К. Югова о жизни и подвиге Александра Невского 
«Ратоборцы» (автор – полковник запаса В. П. Рак);

– с критикой организации учёбы и приёма экзаменов в Московском го-
сударственном институте культуры РФ (три обращения от студентов и препо-
давателей, а также – от матери студентки, певицы Е. В. Гришко).

В защиту общественного музея Николая Рериха в  Москве письма по-
ступили от Л. Л. Михайловой и С. Л. Лопатина из г. Бердска Новосибирской 
области, от Н. А. Лепиховой из Новокузнецка, которая пишет: «Получается, 
что нашему народу не нужны успешные общественные музеи и другие подобные 
организации…» 

Руководитель Фонда им. Ш. М. Шамхалова из г. Махачкалы К. Абдул-
халиков просил поддержать предложение о  выдвижении создателей цикла 
фильмов «Жизнь замечательных людей», одним из  которых является лента 
«Профессионал Пётр Непорожний», на Государственную премию Республи-
ки Дагестан. Инициативная группа «Кинопрокат отечественных фильмов» 
и  инициативная группа «100 фильмов для школьников» просили поддер-
жать развитие в столице проката отечественных фильмов, а также остановить 
приватизацию кинотеатров, киноклубов, кинофотомузеев и других объектов 
культуры; заявители жаловались на неисполнение государственной учебной 
программа «100 фильмов для школьников», утверждённой Министерством 
образования и науки РФ, на введение в библиотеках города Москвы оплаты 
за пользование Интернетом. 

Руководитель конного театра «Чардаш» А. А. Теплова из г. Москвы обра-
тилась с просьбой о получении земельного участка для театра. В Правитель-
ство РФ направлен запрос с просьбой дважды лауреата гранта Президента РФ, 
композитора И. А. Гостева из Москвы включить в состав официальных меро-
приятий, посвящённых празднованию 150-летия со дня рождения М. Горько-



го, постановку его оперы «Данко». По просьбе инициативной группы Государ-
ственного центра русского фольклора из Москвы запросы были направлены 
руководству страны для сохранения статуса этого культурного учреждения 
(Центр является единственной организацией в России, осуществляющей дея-
тельность по сохранению и пропаганде традиционной русской культуры).

В. А. Кривобоков из Санкт-Петербурга дал отрицательную оценку дея-
тельности министра спорта РФ В.  Мутко, выразил беспокойство по  поводу 
состояния физической культуры и спорта в современной России. Наш адре-
сат, назвавший себя «Мужик из СССР», красочно «пропечатал» несколько вы-
сказываний деятелей культуры и ведущих СМИ на телевидении. На ценовую 
политику компании «Русская книга» пожаловалась В. А. Осипенко из г. Уссу-
рийска: «Цены у них скачут, как зайцы. Скидки инвалидам и пенсионерам толь-
ко в  рекламе». А.  В.  Кулинцев из  Саратова отметил повсеместное закрытие 
и ликвидацию киосков «Союзпечать» в городе.
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Сельское хозяйство, экология

Председатель Совета ветеранов Л. И. Вольный из с. Бешпагир Ставро-
польского края писал: «Село должно жить и  развиваться!» З.  Н.  Кадиков 
из  с.  Чесноковка Республики Башкортостан просил чаще напоминать руко-
водству страны о необходимости поддержки отечественного сельхозпроизво-
дителя, поддерживать жизнь на селе. И. Н. Ащук из г. Гусь-Хрустальный с бо-
лью писала о вымирании российских деревень и призывала КПРФ возродить 
село и сберечь его жителей. Лев Жариков из Самары в статье «Фермерство» 
критиковал политику государства в сфере сельского хозяйства, разрушившую 
сельское хозяйство советской поры: вначале делалась ставка на фермерство, 
которое себя не оправдало, затем пропагандировались агрохолдинги без учё-
та социальной инфраструктуры села. «Кроме того, не приглашают на работу 
крестьян, а берут дешёвых гастарбайтеров, готовых работать на любых усло-
виях». «И в то же время оставшиеся колхозы и совхозы в условиях капитализма 
продолжают показывать образцы успешной работы, как и в Белоруссии, и в Из-
раиле, где около века существуют кибуцы».

Министру сельского хозяйства РФ направлялись депутатские запросы:
– для оценки перспективы внедрения на территории России программы 

«Использование рапса как стратегической культуры для социально-экономи-
ческого развития сельских территорий Ярославской области», разработанной 
председателем Совета потребительского общества «Яррапс» из  г. Ярослав-
ля А. Н. Коробовым;

– по  обращению фермеров Родинского района Алтайского края, обес-
покоенных существующей в  России ценовой политикой. Они спрашивают 
у руководства страны: «Как нам выживать??? Как можно работать с убыт-
ками???»;

– по жалобе директора крупнейшего предприятия АПК Республики Да-
гестан – ГУП «Каякентское» М. Н. Алибекова из с. Каякент. В январе-феврале 
2012 года на территории Каякентского района в результате стихийного бед-
ствия погибло 324 га виноградников (ущерб порядка 110 млн рублей). Обе-
щанную финансовую помощь так до сих пор не выделили;

– с  предложениями Е.  Н.  Филимонова из  ООО «Русь», крупнейшего 
сельхозпроизводителя Пермского края: пересмотреть реализацию Государ-
ственной программы «Поддержка развития молочного скотоводства».

И.о. главного редактора газеты «Томская неделя» В. И. Губа просил на-
править свои материалы министру сельского хозяйства РФ и  Генеральному 
прокурору РФ для проверки сведений, опубликованных в статье «Кто уничто-
жает продовольственную безопасность». В ней приводятся факты «уничтоже-
ния особо ценных сельскохозяйственных земель» Томской области.

Б.  П.  Шубин из  г. Рубцовска Алтайского края прислал свою книгу, 
посвящённую истории открытого акционерного общества «Мельник»  – 
«От зерна к  хлебу». 78-летний заслуженный агроном РФ В.  Г.  Бурдюгов 
из г. Калининграда 75 лет своей жизни прожил в Ставропольском крае; он 
обратился во фракцию по поручению руководства сельскохозяйственного 
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кооператива (СПК) «Дубовский» из Шпаковского района Ставропольско-
го края с просьбой спасти это коллективное хозяйство, над которым «на-
висла беда», связанная с намерением некоторых лиц скупить землю пайщи-
ков кооператива. 

Депутат Тюменской областной Думы  Т.  Н.  Казанцева жаловалась, что 
председатели многих садовых обществ и члены правления «занимаются са-
мовольной деятельностью, распродают общие земли садоводов, незаконно вы-
рубают леса, находящиеся в границах обществ,.. распоряжаются материаль-
ными и финансовыми средствами товариществ»; правоохранительные органы 
на эти нарушения не реагируют. Для государственного регулирования в сфере 
сельского хозяйства президент Плодоовощного союза С. В. Королёв из Мо-
сквы предлагает: снизить кредитную нагрузку на  действующие тепличные 
комбинаты; увеличить объёмы государственного растениеводства в защищён-
ном грунте; обеспечить безопасность импортируемого продовольствия; разра-
ботать технические регламенты на продукцию овощеводства; усилить борьбу 
с серым и чёрным импортом овощной продукции.

Глава колхозного хозяйства П.  Ф.  Шумаков совместно с  главой дру-
гого колхозного хозяйства А. В. Копыловым снова добивался справедливо-
сти (недаром он живёт в д. Терпенье Полтавского района Омской области!) 
в  расследовании дела о  хищении бюджетных средств, выделенных на  со-
здание областного страхового фонда в  КХ «Шумакова». Они обращались 
в разные органы власти 970 раз, но, несмотря на решение арбитражного суда 
в их пользу, финансовые средства возвращены не были. Запрос направлялся 
в Правительство РФ.

Братство Новомученика Архиепископа Иллариона Верейского (предсе-
датель – С. Н. Канаев из Санкт-Петербурга) занимается большой благотвори-
тельной и издательской деятельностью. При Братстве действует благотвори-
тельная столовая на 35–40 человек, «в распоряжении Братства имеются: два 
полноценных деревянных жилых строения, одно из которых возведено силами 
нашего Братства, и земельный участок площадью 1,75 га, расположенные в Лю-
бытинском районе Новгородской области в двухстах пятидесяти километрах 
от Санкт-Петербурга». Но для развития подсобного хозяйства Братству не-
обходимы: финансовые средства, техника, строительные материалы и многое 
другое. На общем собрании Братства было принято решение обратиться за по-
мощью в государственные и коммерческие структуры. Запросы Г. А. Зюганова 
были направлены министру сельского хозяйства РФ, губернаторам Санкт- 
Петербурга и Новгородской области.

Член Народного Совета ст-цы Должанской Краснодарского края 
Н. Я. Кандей просил сообщить руководству страны об угрозе экологической 
катастрофы в районе косы Долгой (на ней расположена станица) и Азовско-
го моря, принять необходимые меры для её предотвращения. Данный реги-
он представляет собой уникальную природную зону, которая не  обеспечена 
необходимыми инженерными сетями и очистительными сооружениями, что 
отрицательно повлияло на рыбный промысел и на сельское хозяйство. Груп-
па жителей Нивенского с/п Калининградской области и  И.  А.  Бахаровский 
провели независимый анализ проекта ООО «К-Поташ Сервис» строительства 
горно-обогатительного комбината (ГОКа) по  добыче и  обогащению калий-
но-магниевых солей, который планируется реализовать на  территории села;  
запрос был направлен в Правительство РФ.
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Министру сельского хозяйства РФ направлен протест жителей Зарайско-
го района Московской области и девяти общественных организаций против 
строительства свинокомплекса с бойней, крематорием и лагунами-навозооот-
стойниками на 180 тысяч голов иностранным инвестором Charoen Pokphand 
Foods совместно с RBPI Group. Данные компании имеют негативную репута-
цию и известны своим варварским отношением к природе.

Министру природных ресурсов и  экологии РФ направлялся запрос 
по жалобе жителей г. Кизел Пермского края. После ликвидации Кизеловского 
угольного бассейна (15 шахт) должны быть введены в действие 8 комплексов 
по очистке кислотных шахтных вод, но очистка вод до сих пор не проводится; 
стоки загрязняют р. Каму; экологическую угрозу представляет и  строитель-
ство комплекса «Метанол-750». А. И. Петрова из г. Киселевска Кемеровской 
области жаловалась на невыносимые условия существования, которые созда-
ют разработки угольного разреза шахты № 12; запрос был направлен губерна-
тору области.

Губернатору Московской области направлен запрос по письму жителей 
д. Черново, которые считают, что строительство автомобильной дороги «Боль-
шое Московское кольцо» негативно отразится на  жителях деревни, так как 
ожидается снос 45 домов; ликвидируются пастбища для животных, возникнут 
и другие неудобства. Жители дома № 2 по ул. Матвеева г. Невьянска Сверд-
ловской области пожаловались на  невыносимые условия для проживания 
людей, которые создаёт питомник «Алстинг» для разведения собак породы 
«шотландская овчарка колли». Властям Белгородской области направлен за-
прос по  обращению жителя г. Старый Оскол  А.  И.  Разумова с  просьбой ре-
шить проблему очистки территории города возле мкр. Рудничный и Весенний. 
Руководству Москвы направлялся запрос по письму жителей района Дорого-
милово, которые считают, что реализация проекта транспортно-пересадочно-
го узла «Парк Победы» усугубит экологическую ситуацию в районе, отрица-
тельно повлияет на природный комплекс № 185 «Яблоневый сад» и «умалит 
значимость мемориального комплекса на  Поклонной горе». Губернатору Ро-
стовской области направлена просьба жителей г. Красный Сулин переместить 
на безопасное место скотомогильник на окраине города. Жители г. Кинешмы 
Ивановской области озабочены планируемым строительством завода по про-
изводству изделий из полимеров на берегу р. Волги, рядом с жилым сектором; 
запрос направлен губернатору области.

Мария Колодий из г. Алушты Республики Крым указала на отсутствие 
серьёзного контроля в Крыму за курением в общественных местах и продажей 
табачных изделий, призывала остановить вырубку можжевельника, ограни-
чить изготовление и продажу любой сувенирной продукции из него.

По просьбе волонтёрской группы из  пос. Поварово Солнечногорского 
района Московской области направлялись запросы о законности вырубки леса 
площадью около 300 га в с/п Пешковское летом 2016 года; нарушена рекреа-
ционная зона жилых и дачных посёлков, усилилось негативное воздействие 
автомобильной дороги М-10 (Ленинградское шоссе) и  химического завода 
«Европласт». Жители д. Радумля Московской области просили произвести 
корректировку проекта генерального плана пос. Пешковское. Жители д. Ме-
щеры Московской области требовали прекратить застройку земель сельхоз-
назначения, переработать генплан с учётом интересов сельхозпроизводителей. 
Губернатору Московской области был направлен запрос по просьбе жителей 
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г. Жуковского, чтобы спасти древнее озеро Глушица (первое письменное упо-
минание о нём – в 1328 году). В тот же адрес был направлен повторный за-
прос с жалобой садоводов СНТ «Глушица» на бездействие руководства города 
и для включения указанного вопроса в федеральную программу на 2019 г. для 
санитарной очистки берега и водной поверхности силами города.

Главе Вяткополянского района Кировской области направлен запрос 
по просьбе жителей д. Нижние Шуи, обеспокоенных добычей песка на берегу 
реки: возникают глубокие ямы, препятствующие нересту рыбы, портится до-
рожное покрытие и сенокосные угодья. Жители г. Рубцовска Алтайского края 
пожаловались на отсутствие очистных фильтров на тепловой ст. «Южная»: все 
продукты сгорания угля относит ветром в сторону города; запрос направлен 
губернатору Алтайского края.

Коллективное обращение жителей посёлков Отары и Победилова города 
Казани было направлено Председателю Правительства РФ с целью предотвра-
тить масштабную экологическую катастрофу в районе Куйбышевского водо-
хранилища и вблизи р. Волги. В данном районе Казани в 1997 году произошла 
масштабная экологическая катастрофа. «Силами ЧС и ГО и другими вспомога-
тельными службами восстановили дамбу», но МУП «Водоканал» не выполнил 
работы по рекультивации загрязнённых участков, поэтому угроза масштабной 
экологической катастрофы сохраняется. В Казани ежегодно строятся миллио-
ны кв. м жилья, но отсутствуют современные очистные сооружения. Жители 
Менчерепского с/п и пгт. Инской Кемеровской области требовали пересмотра 
решения о строительстве угольного разреза между д. Коротково, д. Хахалино, 
с. Менчереп, близи Беловской ГРЭС: это нанесёт непоправимый ущерб окру-
жающей среде и нарушит уклад жизни более 14 тысяч сельских жителей; за-
прос направлен губернатору области. Прокурору Волжской межрегиональной 
природоохранной прокуратуры направлен запрос по  жалобе жителей Оле-
нинского района Тверской области, чтобы предотвратить постройку полигона 
захоронения бытовых и производственных отходов на землях сельскохозяй-
ственного назначения.

Садовод А. П. Павлович из г. Подольска Московской области сокрушался 
по поводу «уплотнительных застроек», которые нарушают уклад жизни лю-
дей, разрушают среду их обитания: «…вдруг, как гром среди ясного неба, при-
ходит тяжёлая лесоповальная и дорожная техника и начинает уничтожать 
любимый вами лес и портить ваши дороги. На каком основании, по какому пра-
ву – не понятно. Не было ни оповещения, ни публичных слушаний, ни предупре-
ждений. Просто ты и  сотни людей поставлены перед чудовищным фактом: 
ТЕПЕРЬ по чьему-то «велению» вы ВСЕГДА будете жить ХУЖЕ… Теперь перед 
вашими участками вместо леса и тишины – грязь и шум». В Роспортребнад-
зор были направлены материалы Н. Н. Доцика из Москвы с анализом отри-
цательных сторон применения противогололёдных реагентов (ПГР). Жители 
с. Аннино Московской области требовали закрыть и рекультивировать поли-
гон ТБО «Аннино», проверить деятельность должностных лиц, призванных 
осуществлять природоохранные действия. Запрос был направлен в  Прави-
тельство РФ.

В.  С.  Матвеев призывал КПРФ бороться с  воровством в  сельском 
хозяйстве и  на  садовых участках. В  ответе фракции КПРФ говорится: 
«Гото вы возмущаться вместе с Вами, но считаем, что наведение порядка – 
не  только функция правоохранительных органов, но  и  обязанность самих 



граждан. К  сожалению, с  нынешним уровнем преступности нам придётся 
бороться сообща!» 

Жители мкр. Барыбино, прилегающих к  нему поселений протестовали 
против проекта «Центральный сухой порт» на землях сельскохозяйственно-
го назначения Домодедовского района Московской области. Направлялись 
запросы руководству регионов, чтобы наложить запрет на проведение любых 
строительных работ на  территории ООПТ «Природно-исторический парк 
«Москворецкий» «Крылатские холмы», привести её в соответствие со стату-
сом особо охраняемой природной территории. 

Губернатору Калужской области направлена жалоба жителей д. Михали, 
так как 248 гектаров земель сельскохозяйственного назначения и земель жи-
лого фонда администрацией Износковского района Калужской области были 
переведены в разряд земель промышленного назначения; жители опасались, 
что их превратят в полигон для утилизации мусора. Аналогичная жалоба (для 
осуществления проекта «Центральный сухой порт») содержалась в  обраще-
нии жителей д. Ртищево Московской области. 

В Росприроднадзор направлялась жалоба жителей домов г. Светлогорска 
Калининградской области для проверки законности строительных работ на их 
земельных участках. Прокурору области направлено обращение депутатов 
Серпуховского района Московской области для проверки фактов, изложен-
ных в статье «Свалка «Лесная» убьёт Серпухов и Большевик», размещённой 
на сайте «Ока.FM» от 19 ноября 2017 г.
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Жилищный вопрос, проблемы ЖКХ и строительства,
водоснабжения и газификации

Прежде всего, выделим обращения, связанные с проблемой улучшения 
жилищных условий или решением жилищной проблемы, включая аварийное 
жильё. 

Губернатору Московской области направлен запрос по  обращению за-
местителя председателя «Союза инвалидов «Чернобыль» Г.  Е.  Примака 
с  просьбой решить жилищную проблему председателя «Союза инвалидов 
«Чернобыль» Московской области А. Я. Постолюка, проживающего с женой 
в общежитии. Главе Республики Саха (Якутия) адресована просьба несколь-
ких граждан из г. Нюрба и Нерюнгри, которые не могут получить свои закон-
ные государственные жилищные сертификаты на приобретение жилья в горо-
дах России. 

Губернатору Ростовской области направлен запрос по  обращению 
Н. Н. Акаемовой (проживает временно в г. Пенза), так как она не может пе-
реселиться из ветхого дома, как и другие жильцы, в самом центре Ростова-
на-Дону. Губернатору Саратовской области направлена жалоба М.  В.  Ми-
нашкиной из г. Саратова: дом, в котором проживают 300 человек, находится 
в  аварийном состоянии: «Люди живут в  постоянном напряжении, ожидая 
обрушения здания». 

Губернатору Ханты-Мансийского округа  – Югры направлен запрос 
по просьбе М. Р. Устаева из г. Нягань: в течение 27 лет он с женой и тремя деть-
ми (дочь – инвалид с детства) живёт в вагоне, который к тому же находится 
в зоне подтопления. 

Жители аварийного дома из гарнизона «Гвардейское» Симферопольско-
го района Республики Крым просили переселить их на территорию с. Мир-
ное в  мкр. «Жигулина роща». Жители дома по  ул. Луначарского г. Тюмени 
не согласились с предложенным вариантом расселения их аварийного дома –  
людей хотели переселить на окраину города. 

Губернатору Иркутской области направлена просьба о решении жилищ-
ной проблемы аварийного дома по  ул. В.  Ледовского. Е.  В.  Якушева и  дру-
гие члены семей военнослужащих из  г. Севастополя просили проверить 
законность решения судов в отношении их жилищного вопроса. Барак, в ко-
тором проживает 80-летний инвалид 2-й группы, ветеран труда Г.  Д.  Кону-
рин из г. Новосибирска, признан аварийным ещё в 1986 г.; для улучшения его 
жилищных условий запрос направлен губернатору области. А.  Г.  Танделова 
из г. Владикавказа просила решить жилищную проблему её семьи (на 20 кв. м 
проживает 5 человек). 

Семья защитника Москвы Ю. П. Степанова просила ускорить решение 
жилищной проблемы; его семья с помощью Департамента государственного 
имущества г. Москвы в  2014 г. путём обмена улучшила жилищные условия, 
но внезапно объявившаяся наследница полученной ими квартиры через суд 
выселила в 2016 г. семью Ю. П. Степанова; запрос был направлен мэру столи-
цы. В тот же адрес направлялся запрос о получении квартиры для 95-летней 
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москвички, ветерана и инвалида ВОВ Н. А. Спировой, которая живёт в мало-
габаритной квартире вместе с семьёй внука.

Ускорить строительство водопровода для жителей ул. Гафури д. Старые 
Киешки Республики Башкортостан – тема запроса главе республики. Вдова 
участника ВОВ А. И. Бекетова из с. Верховажье Вологодской области жало-
валась на разрушение социальной инфраструктуры села: нет общей бани, ком-
бината бытового обслуживания, прачечной, закрыли инвалидный дом; запрос 
направлялся губернатору области. Требование жителей пос. Ильинский Мо-
сковской области отменить решение о строительстве на месте противотубер-
кулёзного диспансера в  г. Жуковском детского сада, поликлиники и  развле-
кательного центра было направлено губернатору области. Ветеран военной 
службы (25 лет стажа), ликвидатор последствий аварии на  Чернобыльской 
АЭС В. М. Мусихин из г. Талицы Свердловской области (в районе он – един-
ственный ликвидатор аварии на ЧАЭС по линии Министерства обороны РФ) 
не может добиться получения квартиры – запрос направлялся в Министерство 
обороны РФ. Обращение бывших сотрудников государственной противопо-
жарной службы, проживающих в общежитиях г. Уфы Республики Башкорто-
стан, содержало просьбу решить их жилищную проблему; данные общежития 
ни разу капитально не ремонтировались.

Восстановление социальной инфраструктуры и  строительство новых 
сооружений, жалобы на состояние окружающей среды. Г. Ф. Дюдина из Мо-
сквы писала о  превращении Москвы и  Санкт-Петербурга «в неуправляемые 
мегаполисы». Министру строительства и ЖКХ РФ направлено предложение 
исполнительного директора Ассоциация «Инженерные изыскания в  строи-
тельстве» И. В. Матросовой о порядке утверждения нормативных карт райо-
нирования территории РФ по сейсмической опасности.

Предложение о  создании Дома ветеранов-геофизиков («дом сестрин-
ского ухода») жителей пгт. Поварово Солнечногорского района Московской 
области, бывших сотрудников градообразующего предприятия «Спецгеофи-
зики», было направлено в Правительства РФ. Министру транспорта и дорож-
ного хозяйства Свердловской области направлена просьба Т. А. Данченковой 
из  г. Краснотуринска восстановить трамвайный маршрут и  способствовать 
обновлению трамвайного парка. Запрос направлялся министру строительства 
и ЖКХ РФ с просьбой жителей д. Заречная Свердловской области восстано-
вить мост через р. Юрмыч, который рухнул 9 лет назад; жители жаловались  
также на отсутствие социальной инфраструктуры в селе. Губернатору Рязан-
ской области направлена просьба коллектива ФГУП «Завода синтетических 
волокон «Эластик» из Рязани – сохранить для пос. Лесной их градообразую-
щее предприятие, имеющее к тому же оборонное значение. Жители с. Боров-
лянка Алтайского края остались без транспортного сообщения; в селе закрылся 
и магазин – пожилые люди вынуждены ходить пешком за продуктами за 7 км; 
запрос направлен губернатору Алтайского края. Губернатору Волгоградской 
области отправлена жалоба частных перевозчиков г. Волгограда, так как вла-
сти города решили поменять систему организации пассажирских перевозок 
без учёта интересов пассажиров и перевозчиков.

От имени 140 ветеранов боевых действий из г. Москвы, в числе которых 
и Герои Советского Союза, обратился во фракцию И. В. Жданов. Под пред-
логом ликвидации хаотичных парковок, автостоянке их кооператива «Авто-
мобилист» на  Рублёвском шоссе (существует с  1994  года) грозит снос. Для 
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строительства дороги к ст. Липовская Смоленской области запрос направлен 
губернатору области. Жители г. Дубна Московской области Л. Г. и А. Н. Гав-
риловы обратились с просьбой о переносе линии электропередач, проходящей 
над их приусадебном участком. Губернатору Московской области направлена 
просьба жителей г. Черноголовки о строительстве Дома культуры. Губернато-
ру Орловской области направлена просьба жителей д. Тимирязево о ремонте 
дороги на ул. Ключевая, а руководству Пермского края – о строительстве но-
вого здания детского сада и получении разрешения на санитарную рубку леса 
для обеспечения дровами жителей с. Карьево Ординского района. По просьбе 
жителей посёлка Грибановский Воронежской области был направлен запрос 
с просьбой о постройке водопровода.

Мэру Москвы направлялся запрос о  целесообразности реализации 
проекта строительства шестиполосной автомагистрали (Северного дублёра 
МКАД) по ул. Инженерная, а также – коллективная жалоба (696 подписей) 
от  А.  Е.  Кузнецова и  других жителей для проверки законности проведения 
строительных работ компанией АО «Мосинжпроект» в парке возле префекту-
ры ЗАО и метро «Кунцевская». Мэру столицы Г. А. Зюганов направил также 
запрос такого содержания: «Во время встречи с москвичами мне передали об-
ращение с просьбой остановить сокращение городского электрического транс-
порта, а именно троллейбусов, которые повсеместно заменяются автобуса-
ми. По убеждению заявителей, троллейбусы – наиболее экологически чистый 
транспорт, который не смогут заменить даже электробусы (ими руководство 
Москвы предполагает заменить автобусы и троллейбусы), так как их система 
отопления и вентиляции работает на дизельном топливе».

Жители двух домов по  Карамышевской набережной г. Москвы проси-
ли проверить законность действий управы и  представителей строительной 
организации в отношении вырубки деревьев на придомовой территории без 
проведения предварительного обсуждения с  жителями. По  жалобе жителей 
пос. Горки и Шахово Орловской области на Управление автомобильной до-
роги «Москва М-2 Крым» запрос направлен в Министерство транспорта РФ: 
в результате дорожной разметки, произведённой Управлением, на 397 км до-
роги был запрещён выезд из населённого пункта Горки в сторону районного 
центра Кромы; пострадал маршрут школьного автобуса, который составляет 
теперь 10 км, а не 4 км, как раньше. Жители посёлка Назарьево Московской об-
ласти просили оказать содействие в организации проезда по социальной карте 
автобусного маршрута: пос. Назарьево – г. Одинцово – пос. Назарьево, с оста-
новкой «Больница № 2» с. Перхушково – запрос направлен в министерство 
транспорта и дорожной инфраструктуры области. В тот же адрес отправлена 
жалоба представителя Общественного движения «Дети войны» из  г. Голи-
цыно Е. П. Михолаповой на изменение расписания электричек белорусского 
направления, которое затруднило проезд к дачным участкам в пос. Уваровка 
Московской области.

Повторно обратились во фракцию жители д. Заречная Талицкого рай-
она Свердловской области с  просьбой восстановить мост через р. Юрмыч, 
который рухнул 9 лет назад. Жители д. Вторая Ферма Республики Татарстан 
пожаловались на отсутствие бесплатного водоснабжения деревни, закрытие 
восьмилетней школы и  общее запустение посёлка; они просили отменить 
плату за  водоснабжение и  решить проблему с  ремонтом дороги от  трассы 
М-7 до пос. Вторая Ферма. Губернатору Тверской области направлялся за-
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прос по обращению А. А. Павловой из д. Городище Старицкого района из-за 
проблемы с  отключением электроэнергии в  селе. Главе Республика Крым 
была адресована просьба ветеранов труда, членов Бахчисарайского садовод-
ческого некоммерческого товарищества для решения вопроса электрифика-
ции и водоснабжения СНТ.

Проблема газификации, прежде всего, на селе, по-прежнему актуальна. 
Жители с. Карьево Пермского края просили решить эту проблему. Их просьба 
направлена в Министерство строительства и ЖКХ РФ. В тот же адрес адре-
сована коллективная просьба жителей Тверской области из деревень Заречье, 
Марьино, Селихово, Дубровки, Чублово, Сорокопенино, Филимоново. Гу-
бернатору Московской области направлялся запрос о газификации ул. 40 лет 
Октября в г. Шатура. Главе администрации Зеленоградского городского окру-
га Калининградской области направлялся запрос о  газоснабжении квартала 
пос. Моховое. Губернатору Тульской области направлена просьба жительницы 
д. Марьино Киреевского района Н. Н. Хроменковой о газификации жилых до-
мов этой деревни.

На ХVII съезде КПРФ Г. А. Зюганову передали обращение коммунистов 
и других жителей Угранского района Смоленской области с просьбой – содей-
ствовать газификации района и области в целом, отремонтировать водопро-
вод в с. Угра, так как в настоящее время из-за его изношенности «неочищенные 
стоки сбрасываются в  реку Угру». Запрос направлен Председателю Прави-
тельства РФ Д. А. Медведеву.

Проблемы эксплуатации жилого фонда и других объектов жизнеобес-
печения, капитальный ремонт квартир. Ветеран военной службы В. Н. Кор-
жев из с. Большой Мелик Саратовской области просил улучшить содержание 
многоквартирных домов по ул. Юбилейной г. Балашова и проверить деятель-
ность администрации ТСЖ «Юбилейное» и администрации УК «Лидер-С». 
Губернатору Волгоградской области направлена жалоба на  непролазную 
грязь на хут. Секачи Михайловского района области; пенсионер Ю. С. Не-
красов самостоятельно построил 165 метров тротуара, но добиться оплаты 
проделанной работы так и не смог. Главе Одинцовского района Московской 
области направлялся протест жителей: администрация хочет заключить до-
говор с каждым жильцом квартиры и возле каждого дома установить контей-
нер для сбора мусора.

Для установки шатровой крыши при ремонте дома № 36 по ул. Совет-
ская г. Минеральные Воды запрос направлялся главе города. Для ремонта 
дома инвалида А. З. Умарова из с. Новосельское запрос направлен главе Рес-
публики Дагестан; для содействия в ремонте отопления и электроснабжения 
дома Г. Г. Парфирьева из с. Новосельское Ленинградской области – губерна-
тору области. Для ремонта квартиры С. О. Бабаян из г. Кондрово Калужской 
области запрос направлен главе администрации Дзержинского района. По-
мочь в реконструкции системы теплоснабжения просили жители дома № 11 
по ул. Куйбышева г. Южноуральска; запрос направлен губернатору Челябин-
ской области.

Пенсионерка Л. И. Чиркова просила оказать материальную помощь для 
утепления дома семьи сына, в которой трое детей (проживают в с. Новоалек-
сандровка Алтайского края). Сноха обращалась к властям с просьбой исполь-
зовать для этого материнский капитал, но ей отказали. В селе работы нет. За-
прос направлен главе Алтайского края.



47

Жильцы ЖСК «Геофизик» из пос. Поваровка Московской области про-
сили проверить законность отключения горячей воды из-за отсоединения ком-
панией «Мосэнергосбыт» котельных Солнечногорского района от энергоснаб-
жения за неуплату поставляемой электроэнергии. Запросы были направлены 
в  прокуратуру и  в  администрацию района. Жители многоквартирного дома 
в Староконюшенном переулке столицы пожаловались на некачественный ре-
монт; запрос был направлен прокурору г. Москвы.

Много писем во  фракцию приходит с  целью проверки деятельности 
управляющих компаний в  сфере ЖКХ и  устанавливаемых ими тарифов 
на услуги ЖКХ. Запрос в прокуратуру направлялся по заявлению А. В. Ку-
басова из  г. Новозыбков Брянской области, так как жители дома № 39 
по ул. Садовой узнали о непомерном долге перед управляющей компанией 
ООО «Жильё», будто бы связанном с «неучтёнными расходами за прошед-
ший период» в результате капитального ремонта дома в 2007–2009 гг. Губер-
натору Омской области направлена жалоба жителей с. Усть-Ишим – в этом 
селе тарифы на услуги ЖКХ в 4 раза выше, чем в Омске. В адрес губерна-
тора Алтайского края поступила жалоба председателя правления Алтайской 
региональной ОО «Центр деловой поддержки «Народная общественная 
инициатива» В. А. Багрова из г. Бийска на завышение нормативов по опла-
те коммунальных услуг в многоквартирных домах. Аналогичное обращение 
В. А. Багрова было направлено в Комитет ГД по жилищной политике и ЖКХ 
для оценки обоснованности нормативов за потребление коммунальных ре-
сурсов, которые вызвали значительный рост платежей за фактически не ока-
зываемые услуги. Ветеран ВОВ 85-летний А. А. Духовский из г. Санкт-Пе-
тербурга критиковал порядок предоставления льгот пенсионерам при оплате 
взносов за  капитальный ремонт, который «носит жёсткий заявительный 
характер», а в век информации нельзя заставлять пожилых людей собирать 
многочисленные документы.

Из-за деятельности посреднических компаний ООО «ВКС» и ОАО «Энерго-
сбыт Плюс» на рынке коммунальных услуг г. Владимира плата за отопление 
выросла на 70 %; запрос направлен главе администрации города. Резкое по-
вышение тарифов на тепловую энергию со стороны ООО «Сибирская гене-
рирующая компания» оспаривали жители г. Рубцовска. Они выразили также 
недовольство работой МУП «Расчётно-кассовый центр», по  вине которого 
на Рубцовской ТЭЦ не смогли к началу отопительного сезона обеспечить нор-
мативный запас угля. Члены правления ТСН «Победа» дома по ул. Энгель-
са г. Батайска Ростовской области просили провести проверку законности 
сверхнормативной оплаты услуг ЖКХ; запрос направлен мэру города. На ра-
боту управляющей компании и необоснованное завышение тарифов на услу-
ги ЖКХ жаловалась жительница пос. Удимский Архангельской области 
Т. В. Дейнеко. Пенсионер А. П. Кошелев из г. Новосибирска жаловался на по-
вышение тарифов ЖКХ в  регионе, отмечая его несоответствие повышению 
этих тарифов по стране в целом.

Нарушения при строительстве и сдаче жилья и других объектов, про-
тесты граждан. Участник долевого строительства в  рамках национального 
проекта «Доступное и комфортное жильё гражданам России» В. А. Ситников 
из г. Котово Волгоградской области пожаловался, что рекламируемое строи-
тельство жилья «под ключ» в мкр. «Новый свет» г. Волгограда осуществляется 
с грубыми нарушениями – «застройщик» самовольно формирует договорные 
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цены и вносит свои изменения в договоры долевого участия. Мэру города Но-
восибирска направлялся протест жителей района «Затон» против застройки 
этой территории путём сноса более 1000 благоустроенных домов частного 
сектора. Запрос по просьбе жителей пос. Рязановское и других г. Москвы был 
направлен в Управление делами Президента РФ с просьбой сохранить ком-
фортные условия проживания, остановить процесс строительства многоэтаж-
ных домов, ограничить этажность и плотность застройки, сохранить «истори-
чески сложившийся облик поселения и жизненный уклад сельского населения». 
С решением окружной комиссии по пресечению самовольного строительства 
на территории СВАО г. Москвы и о демонтаже гаражной автостоянки не со-
гласилась ветеран труда Т. В. Рыжова; запрос направлен мэру города. Жители 
многоквартирного дома в Крестовоздвиженском переулке г. Москвы просили 
оградить их от переселения в другие районы Москвы.

Обманутые дольщики. Обманутые дольщики строительства домов на не-
скольких улицах Тюмени просили достроить их дома в связи с ранее приня-
тым решением. Министру строительства и  ЖКХ РФ направлена просьба 
обманутых дольщиков 4-й очереди строительства мкр. Восточный г. Истры 
с предложением доработать критерии по включению пострадавших граждан 
в соответствующий реестр. От имени участников съезда обманутых дольщи-
ков во фракцию обратилась председатель ЖСК «Виктория-117 А» М. Б. Каю-
мова из  г. Ставрополя с  просьбой оказать содействие в  организации личной 
встречи с  губернатором края для решения проблем обманутых дольщиков. 
В  Генеральную прокуратуру РФ направлена жалоба обманутых дольщиков 
из г. Анапы на застройщика ЖСК «Еврострой». Два коллективных обращения 
обманутых дольщиков Рузского района Московской области с предложением 
мер по возмещению им ущерба были направлены в Правительство РФ. Участ-
ники долевого строительства, К. К. и А. С. Твилдиани из Москвы пострадали 
от невыполнения обязательств застройщиками; запрос был направлен губер-
натору области.

Программа реновации жилищного фонда города Москвы (то  есть пе-
реселение из домов «хрущевской постройки» на основании поправки к Феде-
ральному закону «О  статусе столицы Российской Федерации») послужила 
причиной многих писем во  фракцию. Председатель многоквартирного дома 
в 4-м Добрынинском переулке Д. Н. Давыдов сообщил, что многие собственни-
ки квартир в кирпичных, надёжных домах, срок эксплуатации которых около 
100 лет, выражают опасение, что реновация может ухудшить их жилищное по-
ложение. Уполномоченная общим собранием собственников дома по ул. Ма-
тросская Тишина Л. А. Сабурова опасалась, что их аварийный и опасный для 
проживания дом постройки 1928 года не включат в программу реновации. 

Инженер-строитель Ю. Е. Фомин из Москвы призывал «избежать оши-
бочного решения…» при принятии закона о реновации жилья в Государствен-
ной Думе. В материале «Москва – не Шанхай» он сообщал, что закон о ренова-
ции предполагает «увеличение столичного населения на 4–5 миллионов человек 
и, как следствие, экономический и политический урон для всей России»; это по-
требует непомерных капиталовложений на новые объекты социальной инфра-
структуры. И это в то время как «точечная застройка жилого фонда привела 
к дефициту школ, поликлиник и больниц, который решается не лучшим адми-
нистративным способом». Он предложил не сносить все подряд пятиэтажные 
дома в спальных районах города.



Жители дома № 10 по ул. 3-й Хорошевский проезд г. Москвы призыва-
ли «не допускать принудительного выселения граждан». Коренная москвичка 
Е. В. Мартынова выступала категорически против «реновации-депортации» 
и  предлагала внести изменения в  Федеральный закон «О  статусе столицы 
Российской Федерации», чтобы не наделять столицу особым статусом осу-
ществлять реновацию жилищного фонда, что нарушает права собственников 
жилья, гарантированные Конституцией РФ. Аналогичное мнение вырази-
ла москвичка Г. Б. Хаустова: «Я убедительно прошу провести общественное 
обсуждение задекларированных мэром Москвы планов по  сносу 25  млн кв. м 
жилой недвижимости и переселению 1,6 млн москвичей…, так как масштабы 
сноса и  объёмов нового строительства окажут катастрофическое влияние 
на всех жителей столицы, на транспортную структуру города, на экологию 
и  образ жизни миллионов людей». В.  В.  Тарасова, А.  А.  Хапаев просили ис-
ключить дом № 22 по ул. Б. Очаковская из проекта программы реновации 
жилищного фонда.
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Великая Отечественная война – в сердцах многих

Наши адресанты вспоминают годы войны, своих погибших родных 
и близких. В. Д. Зарубина и члены Общественного движения «Дети войны» 
из  г. Учалы Республики Башкортостан прислали книгу «Память сердца» 
о судьбах и подвигах участников ВОВ и «детей войны» родного города.

В. Я. Ипатов из г. Великие Луки – автор исторической монографии «Ма-
шинисты России». Он и его жена прислали для раздачи среди молодёжи эк-
земпляры книг В. Я. Ипатова «Красный галстук на Рейхстаге» и «Себежанин». 
С. П. Дьяченко из г. Сальска Ростовской области пишет стихи потому, что это 
его «битва за умы нашей молодой поросли, нашего молодого поколения…» Вот 
отрывок из его стихотворения «Думы солдата, живущего ныне. 70 лет после 
войны…»:

«Вот Пролетарский райвоенкомат,
Здесь в сорок третьем я получал повестку,
Когда мне выдали её по месту,
Уж год прошёл, как воевал Илья, мой брат.

Отсюда, от старинной этой липы
Мой путь пролёг на запад, до Днестра.
Не дай вам Бог то испытать, что выпил
Из горькой чаши той, я у военного костра!..

Вот его стихотворение «Шестая рота»:

«Шестая маршевая рота,
Нас с эшелона – прямо в бой,
Распорядился свыше кто-то
Твоей солдатскою судьбой.

И ты, с винтовкой в изготовку,
Наперевес, кричишь – «Ура!»
Штурмуем высоту без толку
Четвёртый раз уже с утра.

И покрываясь липким потом,
Когда разрывы над тобой,
И подступает к горлу рвота,
Вдохнув тротиловую вонь.

Мы высоту в тот день не взяли,
И не возьмём уже с тобой,
Поскольку жизни мы отдали,
Навеки поросли травой…»



51

Материал  В.  Ф.  Устинова из  Москвы «Фрагменты истории Великой 
Отечественной войны 1941–1945 годов в 7 частях» был опубликован на сайте 
КПРФ в разделе «Народное творчество». В. И. Осипов из г. Горно-Алтайска 
просил опубликовать описание боевых действий 2-й ударной армии Волхов-
ского фронта. 

Депутат Симферопольского городского Совета  С.  С.  Кискин прислал 
сборник документальных очерков о второй обороне Севастополя 1941–1942 гг. 
А. Н. Лубянова «Огненный смерч при «Ловле осетра». 

Ветеран ВС С. А. Гошев из Советска Калининградской области, уйдя в от-
ставку, начал работать в школе; он – автор книг, в том числе, повести «В ло-
вушке подземелья». Он убеждён, что «войну выиграли и учителя, воспитавшие 
защитников Отчизны. Не в каждой стране, взяв гранату в руки, человек мог 
идти на  танк, зная, что так надо для Родины, для будущего своей страны». 
Т. Н. Никитенко из Москвы пишет: «Я никогда не смогу простить капитализ-
му Европы (который теперь поддерживает Киев) возникновение фашизма…» 
«В годы Великой Отечественной войны мой отец защищал небо нашей страны 
(затем Европы) лётчиком-истребителем…» 

Н. И. Медведев из г. Иваново одно из стихотворений посвятил маршалу 
Советского Союза В. И. Чуйкову:

«Навек прославлен он в сраженьях
За город Сталинград.
В нём гладиатора терпенье,
Там были смерть и ад.
Горели камни, небо, люди,
Горел свечой металл…»

«Защитникам Отечества посвящаю» – сборник произведений С. П. По-
лубоярцева из д. Копылы Тужинского района Кировской области:

«Нам осталось от дедов святое поле брани.
На нём не сеем и не жнём…
Нам осталось от дедов былое, опалённое огнём,
Опалённое поле с погостом, искорёженный ржавый металл…»

А. В. Маликов из г. Липецка – автор книги о войне «Победившие вместе». 
Георгий Николов Митков из г. Великое Тырново (Болгария) написал о судьбе 
русских людей, оказавшихся после Великой Октябрьской революции в Болга-
рии, об антифашистском движении во Второй мировой войне. 

Инвалид ВОВ, лауреат Государственной премии СССР, заслуженный ме-
таллург России, почётный ветеран г. Москвы А. В. Смородинников прислал 
биографический материал «Я тоже из СССР» и книгу воспоминаний «Эпизо-
ды Великой Победы». Тамара Алексеевна Ванджеранж из Стокгольма (Шве-
ция) сообщила о своём отце Алексее Егоровиче Николке, участнике ВОВ, о его 
участии в  спасении легендарного крейсера «Аврора». К  письму приложила 
фотографии отца с боевыми друзьями из морской пехоты Балтийского флота. 

Видеозапись воспоминаний представил Н.  П.  Никонов из  г. Смолен-
ска, который ушёл на  фронт в  17 лет добровольцем в  1943  году; после вой-
ны продолжил педагогическую деятельность отца, прожил с супругой 67 лет, 
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они воспитали замечательных детей, которые подарили им шестерых внуков 
и правнуков. Вера Фёдоровна Приставка из г. Славянска-на-Кубани – автор 
сборника стихов «Цена Победы».

Увековечение памяти героев и  участников войны. От лица жителей 
МО «Котегуртское» Дебесского района Удмуртской Республики А.  М.  Ко-
зырев просил увековечить на  территории с. Куркино Химкинского района 
Московской области память 18-летнего В. С. Шихова, который воевал в годы 
ВОВ в составе 127-го запасного стрелкового полка и умер в 1942 году в гос-
питале на территории с. Куркино. Первому секретарю Приморского крайкома 
КПРФ была направлена просьба депутата Беневского с/п Приморского края 
А. А. Сачко – отметить наградами ЦК КПРФ предпринимателей из с. Свобод-
ное, которые за свои средства воздвигли обелиск воинам, павшим в годы ВОВ. 

Москвич  С.  В.  Дрожжинов и  Нижегородское отделение КПРФ вышли 
с инициативой о присвоении Нижнему Новгороду почётного звания «Город 
воинской славы». Жители с. Вилино Бахчисарайского района Республики 
Крым просили построить в селе православный храм, посвящённый подвигам 
участников сражения 2-й Крымской войны в  сентябре 1854 года, а  также  – 
участников героических битв за освобождение Крыма в годы ВОВ. 

Сын участника ВОВ А.  Д.  Овчинникова  А.  А.  Овчинников из  с. Бурла 
Алтайского края просил передать своё письмо лично Президенту РФ В. В. Пу-
тину с просьбой решить вопрос с установкой памятников на могилах ветера-
нов ВОВ независимо от  даты их смерти с  обязательной надписью «Защит-
нику Отечества». Ветеран ВОВ из Санкт-Петербурга В. С. Гурков обратился 
с  просьбой выделить земельные участки на  территории Гатчинского района 
четырём ветеранам. 

Житель блокадного Ленинграда  В.  М.  Аксенов из  Санкт-Петербурга 
на основании анализа архивных материалов доказал факт, что 800 м въезда  
в  д.  Горка (Воскресенская) является элементом Ярославского тракта 
(ВАД № 102 периода ВОВ) и просил официального признания своих дока-
зательств.

Председатель Иркутского отделения ДПА (охватывает 17 населённых 
пунктов) полковник В. Ф. Назаров из г. Усолье-Сибирское сообщил: «Сила-
ми ДПА создан мемориал, посвящённый подвигам рядового, сержантского и ко-
мандного состава под руководством генерала Н.  Ф.  Ватутина, на  котором 
проводятся митинги… От мемориала проходили автопробеги по городу и на-
селённым пунктам, проводились концерты вокально-инструментального ан-
самбля ДПА… Увековечена память майора Потапова В. В., погибшего в Чечне, 
его именем названа улица г. Усолье-Сибирское, ему посмертно присвоено звание 
Почётного гражданина г. Усолье-Сибирское». 

Г.  А.  Задворочнова из  г. Москвы просила изготовить дубликаты наград 
отца, участника ВОВ А. Д. Дегтярева. Ветеран труда Б. А. Гринёв из Москвы 
предлагал учредить Орден Победы в числе высших наград Российской Феде-
рации. Москвич В. П. Авраменко просил установить памятник на могиле отца, 
Героя СССР, участника многих сражений ВОВ и  Парада Победы 1945  года 
П. Н. Авраменко. З. В. Павлова из г. Мытищи предлагала одну из улиц сто-
лицы назвать в  честь Сталинградской битвы. Председатель Клуба «Желез-
ная дивизия» Н. И. Анохин написал о боевом пути этой дивизии, рождённой 
в 1918 году, просил возродить дивизию в составе Вооружённых Сил Россий-
ской Федерации. По обращению Б. В. Натарова и ответственного секретаря 



Совета «Содействие в  восстановлении Московского военного Братского 
кладбища героев Первой мировой войны» Я. А. Бремзиса были направлены 
запросы для проверки законности строительства торгово-развлекательного 
центра и автостоянки на месте кинотеатра «Ленинград», который расположен 
в Мемориальном парке на территории военного Братского кладбища. Т. В. Ма-
занова из  г. Новочеркасска просила проявить внимание к  родным писателя, 
участника ВОВ Анатолия Калинина: 98-летней А. Ю. Калининой и Н. А. Ка-
лининой, проживающим на хут. Пухляковский Ростовской области.

Очень многие сейчас разыскивают архивные документы и  награды 
родных и близких. Р. М. Мухталиев из с. Семибугры Астраханской области 
просил найти архивные материалы об  участниках ВОВ из  следующих сёл 
Астраханской области: Семибугры, Бирючки и  Бараний рог Камызякского 
района, которые нужны для издания Книги памяти. Председатель правления 
Организации содействия сохранению памяти воинов 2-й стрелковой дивизии 
народного ополчения Сталинского района Москвы А. В. Баранов просил най-
ти учётно-партийные документы ополченцев-коммунистов для составления 
Книги памяти. В. В. Лаппо из г. Апатиты Мурманской области хотел получить 
дубликаты удостоверений о наградах его отца В. А. Лаппо (награды и доку-
менты были утрачены при пожаре). Г.  М.  Шакиров из  пос. Лель Пермского 
края просил найти документы об участии в боях его отца М. Ш. Шакирова. 
Г. Р. Шамигулов из с. Акбарисово Шаранского района Башкортостана просил 
прояснить судьбу деда, погибшего 16 января 1944 года, А. Г. Шамигулова; род-
ные не имеют ни одной его фотографии.

Архивы и их работники делают порой невозможное в деле поиска необ-
ходимых документов, но далеко не всё им доступно.
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Письма от «детей войны»

Писем от «детей войны» во фракцию КПРФ в Государственной Думе по-
ступает очень много. Люди делятся своими воспоминаниями, просят на госу-
дарственном уровне отдать должное «детям войны». Приводим характерный 
ответ из фракции на письма таких людей: «… Для привлечения внимания власти 
к проблеме военного поколения жителей России КПРФ организовало движение 
«Дети войны». Но в отношении реальной поддержки «детей войны» со сторо-
ны Президента РФ и Правительства РФ сказать что-либо определённое пока 
не  можем. В  любом случае депутаты нашей фракции будут настойчиво от-
стаивать Ваши интересы в  Государственной Думе. Коммунисты убеждены, 
что большинство проблем России и  её граждан не  могут быть решены теми 
средствами и  методами управления страной, которыми располагает ныне-
шняя власть, ведя Россию либерально-буржуазным курсом к пропасти. Лишь 
КПРФ, программа модернизации России которой предлагает социалистиче-
ский путь развития, способна навести в  стране порядок, соответствующий 
интересам трудящихся граждан России и её ветеранов, «детей войны».

Отец  В.  И.  Сайкиной из  Москвы погиб на  фронте через 3 месяца по-
сле начала войны, 22 сентября 1941 года, когда ей было 1 год 3 месяца. Отец 
А. П.  Баркаловой из с. Мосты Самарской области, партизан-разведчик, был 
казнён фашистами в 1943 году; она прошла концентрационный лагерь в Лат-
вии, до 1953 года считалась «врагом народа». 

В. Г. Фёдоров из хут. Вилтов Волгоградской области вспоминает, как хо-
дил «в школу в залатанной одежонке, в дырявых мужских ботинках, а в школе 
ясно просматривалось – у кого есть отец, а у кого нет», на перемене некоторым 
нечем было перекусывать. 

Н.  В.  Савинков из  пос. Желябово Вологодской области (после гибели 
отца под Сталинградом у его матери осталось пятеро детей) жаловался, что 
его, как инвалида войны, лишили доплаты в 500 рублей, выплачиваемой «де-
тям войны». Е. Ф. Иванова «от имени 390 «детей войны» пос. Северный Тал-
домского района Московской области» изложила ряд предложений для улуч-
шения жизни в России. 

86-летняя А. А. Иванцева (до сих пор участвует в работе Дома культуры) 
из пос. Ладва Прионежского района Республики Карелия прислала стихотво-
рение:

«Дети войны! Ваше детство война искорёжила,
Испытала на голод, на холод, на страх.
Сироток-детей многократно умножила,
Навсегда поселила печали в умах.

Дети войны! Вы люди уже пожилые,
Но стойко держитесь до самой последней черты.
Покайтесь в грехах, простите того, кто обидел,
Будьте духом здоровы и телом бодры».
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В. И. Жуков из г. Кирова написал о военном детстве в пос. Алферьево Ор-
ловской области, увлечённой работе в  ракетно-космической отрасли: «Когда 
в июне 1941 года началась война, в нашем детском сознании это никак не отрази-
лось, хотя иногда и приходилось видеть военные бои. Не почувствовали её и тогда, 
когда осенью в деревню заезжали отдельные группы немцев на мотоциклах, ино-
гда на машинах. Запомнились только офицеры (просвещал нас дед) в серо-зелёных 
шинелях и красивых фуражках с наушниками. Иногда немцы нагружали в свои 
машины яблоки. Брали у  деда мёд, какие-то продукты и  уезжали. Однажды 
на глаза им попалась свинья, её старшие дети пасли на пшеничном поле и собира-
лись пригнать в деревню, как только уедут немцы, чтобы дед зарезал её и спря-
тал мясо. Свинья, ни с кем не согласовав свои действия, гонимая осенним холодом, 
с рёвом примчалась в деревню. Немцы её тут же пристрелили и увезли на маши-
не… Но перед наступлением немцы сожгли нашу деревню… В памяти не отпе-
чатались ни слёзы, ни крики, только уныние и тревога. Овцы из хлева не вышли, 
сгорели, как и вся домашняя птица, также амбар с зерном и прочие припасы…»

В. М. Миюс из ст-цы Новопокровская Краснодарского края стихи и му-
зыку пишет с детства, создаёт поэтический клуб «Лира», объездила с концер-
тами весь край: 

«В десять лет у станков мы стояли,
И любимой стране, как могли, помогали.
Мы построили БАМ, мы Магнитку ковали,
А теперь, видит Бог, в стране лишними стали».

81-летний К.  К.  Кондрашов из  г. Дзержинска Нижегородской области 
описал военное детство в г. Гороховце Владимирской области, его отца убили, 
когда ему было 6 лет, пятеро детей остались сиротами: «Солнце закатывалось 
рано, и мы сидели в темноте голодные и в холодной избе; мать воровала дрова, её 
приговорили к семи годам тюрьмы, а детей отправили в детдом. Тюрьму заме-
нили большим штрафом, для уплаты которого мать вынуждена была продать 
корову, мы остались без кормилицы». Из-за отсутствия возможности загото-
вить корм коровы в колхозе голодали: «…мёртвые туши вывозили на скотское 
кладбище, мясо дохлых коров брать запрещали, но опять же воровали,.. вари-
ли по трое суток, потом ели и не брезговали. Считали, что они не заразные, 
а чистые, замученные голодом… Шли на кладбище большими группами. Боялись 
волков». Коренная ленинградка В. И. Ширяева (по мужу – Никерина) писа-
ла: «Года войны давным-давно прошли, в наш организм они как будто вживлены. 
Я в детство с головой окунулась вновь, пульс стучит в висках, вызывая боль…» 
Её отец, рабочий кораблестроительного Балтийского завода, добровольцем 
ушёл на фронт, не вернулся и считался «пропавшим без вести».

А. М. Бормотов из Москвы одобрил деятельность фракции КПРФ в Мо-
сковской городской Думе по защите интересов «детей войны» по вопросу про-
езда в подмосковных электричках:

«Законы патриотов бросили в корзину:
Зачем, деды, вам эти электрички,
И свежий, чистый воздух под Москвой?!
Мы дали контролёрам и ОМОНу установку –
Из электричек зайцев-стариков… Долой!
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Но Петроград опять восстал,
А вслед за ним и Севастополь:
Гордумы сами всё решили,
Законы приняли, и всех своих дедов
С почётом в электрички посадили…»

Л.  Н.  Белова из  Новосибирска призывала КПРФ поддержать «детей 
войны»: «Успейте им помочь! Если Думу невозможно раскачать, раскачайте 
народ». 

А. В. Дубаненко из пос. Тундутово (Республика Калмыкия) от имени 
«детей войны», родители которых погибли на фронте, требовала: «Дайте 
нам отцовские деньги, пожалуйста! Пожить перед смертью и  не  эконо-
мить!» М. А. Виландбер из Израиля поделился воспоминаниями о детстве 
в блокадном Ленинграде. ЦК КПРФ наградил его памятной медалью «Дети 
войны». 

С. М. Ратникова из Волгограда провела военное детство в селе, через ко-
торое враг рвался к Сталинграду, после бомбёжек оно осталось в развалинах: 
«И  называемся мы «дети дороги войны», поэтому на  нашу долю выпало всё: 
холод, голод, разруха, убийства, смерти, болезни, сиротство, унижение, обман 
и фашистское уничтожение». Особая обида у неё – за «детей Сталинграда», 
которые погибали в подвалах разрушенных зданий. 

Ю. И. Ушаков из г. Апатиты Мурманской области в детстве видел фин-
скую войну и  войну Великую Отечественную, поэтому многие его стихи 
из сборника «Россия – имя ей» – о войне. Есть и стихотворение «О чести»:

«Шёл на восток товарный поезд.
Эвакуированных вёз…
В составе женщины и дети.
Мужчины все ушли на фронт.

А двое, выгоду наметив,
На станции зашли в вагон.
Тактично справочку наводят:
– Откуда едете? Куда?

И объявляют всем у входа:
– А, может, деньги, бабка есть?
Давай плати, гони монеты,
Не то слезай, пора знать честь!

Как у отцов, поднялась совесть,
Услышал голос матерей:
– А ну, мерзавцы, здесь – наш поезд!
Прочь, мародёры! В шею бей!

И вытолкнув обоих сразу,
Лишь фразу бросили им вслед:
– В тылу воюете, вы – мрази,
У вас на грош и чести нет!
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Всю жизнь тот случай помню с болью,
А было мне всего шесть лет.
И презираю тех невольно,
В ком совесть – грош, в них чести – нет!»

Г. К. Буданова из пос. Шолоховский Ростовской области так вспоминала 
войну: «Взрывались бомбы. Отец лежал закопанный в саду, а мать с детьми, 
забравшись в катакомбы, молилась Богу – «Выжить бы в аду».

Кинешемская организация «Дети войны» Ивановской области подго-
товила сборник «Мы сурового времени дети. В огне войны сгорело детство» 
(составитель – Смирнова Т. В., руководитель музея боевой и трудовой славы 
колледжа индустрии питания и торговли). Совет ОО «Дети войны» г. Саян-
ска (председатель  – М.  Т.  Казаченко) писал: «Мы обеспокоены положением, 
когда люди живут впроголодь. У  нас работающие получают по  7000  рублей 
в  городской больнице, учреждениях образования, культуры. А  о  работающих 
на  производстве и  говорить нечего… И  это на  фоне разгильдяйства государ-
ственных чиновников, погрязших в коррупции… – ЭТО предел хамства». Жизни 
людей в послевоенный период в сёлах Саратовской области посвящена книга 
Е. Е. Константинова «Мальчишкины рассказы» из г. Вольска. Ставропольская 
организация «Дети войны» (председатель – С. М. Ливинская) издала книгу 
о своей деятельности «Нам десять лет».

А. Ф. Ванеева из с. Керес Республики Коми (родилась в Свердловской 
области, к началу войны ей было 3 года и 10 месяцев) прислала рассказ «Поко-
ление детей войны»; она удивляется маминой выдержке – та работала от зари 
до  захода солнца, но  с  плановыми заготовками для фронта не  справлялись, 
поэтому однажды пришли забирать их корову. Мама сказала: «Раз корову за-
бираете, заберите и детей, мне без коровы их не прокормить». Мужчина и жен-
щина, пришедшие за коровой, посмотрели друг на друга и ушли. Вскоре после 
этого семье оказали помощь: выдали 8 кг муки, 2 кг сахара и 2 куска хозяй-
ственного мыла. 

В. Ф. Бахтина из Новосибирска каждый год ждёт День Победы: «На свой 
балкон тихонечко иду и  хоть маленькое, но  красное знамя закрепляю». 
Л. И. Осипова из Ульяновска обижалась: «Чем мы провинились? Детям войны 
к 9 Мая каждый год выделяют по 1000 рублей. В больнице у них приём вне оче-
реди. А нам, ветеранам тыла, ничего. Почему? Дети войны не работали, а мы, 
лично я,  в  колхозе работали. На  подростках, женщинах, стариках держался 
весь колхоз…» 80-летний Н. С. Гринько из Невинномысска прислал воспоми-
нания «Книга жизни», приложив к ней «Акт о чудовищных преступлениях не-
мецких оккупантов над мирным населением в г. Минеральные Воды от 21 ян-
варя 1943 года». 

А. В. Агапова из Москвы (в 1941 году была восьмилетней школьницей, 
её отец – военный лётчик) вспоминала: «Вовлечение школьников в общее дело, 
борьбу за выживание не было стихийным, это была организованная акция, она 
направлялась комсомольским и  пионерским руководством, и  была горячо под-
хвачена и горячо поддержана учителями и школьниками по всей стране».

В. Д. Карась из Донецка (проживает в Ростовской области) вспоминал 
о  подвиге, который совершил в  возрасте 13–14 лет. В  1943  году он работал 
в  железнодорожном депо Докучаевского флюсо-доломитного завода. Чтобы 
обеспечить ремонт паровоза, он обмотался чёрной бумагой, сверху натянул 



фуфайку, на голову надел шапку и протиснулся между жаровыми и дымогар-
ными трубами, дотянулся до разболтавшейся муфты и закрутил её. Но фуфай-
ка сместилась, и жар коснулся голого тела. Владимир закричал – курившие 
на улице мужики вытащили его за ноги без сознания; некоторое время он ле-
чился, но частично потерял зрение. Медаль «За отвагу» ему не дали, но пода-
рили добротный американский пиджак, рубашку и пачку (100 штук) сигарет. 
Учиться на помощника машиниста из-за зрения не смог, пошёл учеником свар-
щика. В. Д. Карась пишет, что после этого случая характер его закалился – он 
не может оставить незавершённую работу.

Н. Я. Бондарев из Красноярска вспоминает: в 1941 году наши части в рай-
оне д. Клетище (Гомельская область Белоруссии), отступая, заминировали 
поле. Немцы для разминирования «привезли многих граждан еврейской нацио-
нальности с нашивками и под угрозой расстрела заставили по этому полю та-
скать каток. Плач, стоны и страшный крик людей от их ранений взрывами мин 
не остановил оккупантов до полного разминирования. Этот крик был слышан 
на расстоянии более километра…»

У.  Ш.  Шихабудинова из  г. Кизилюрт убеждена, что «тех, кто дожил 
до наших дней, надо вознаградить за их труд, за лишённое радостей детство, 
за подорванное здоровье: или единовременным пособием по 1 млн рублей, или уве-
личить пенсию до уровня достойной». Г. А. Зюганов ответил Л. К. Челольяну 
из  г. Туапсе таким письмом: «Восхищаюсь Вашей инициативой по  установке 
памятника «Дети войны» на собственные средства и собственными силами – 
путём обработки и доставки с гор к месту возведения природного камня. Ваше 
письмо и фотографии памятника сохраню в личном архиве». Р. Ш. Пестрякова-
Шакирова из г. Белорецка Республики Башкортостан от имени «детей войны» 
своего двора призывала всех их объединить в масштабе страны, вернуть преж-
ние названия Санкт-Петербургу и Волгограду.
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Беспристрастный анализ прошлого
и защита советского периода истории

Сотни наших избирателей отмечали всенародную и  всемирную зна-
чимость Великой Октябрьской социалистической революции. Выдерж-
ки из  этой переписки приводим в  следующем разделе брошюры, но  данная 
тема выражает стремление наших адресатов защитить советское прошлое. 
П. П. Орлов из Санкт-Петербурга анализировал многочисленные факты фаль-
сификации советского периода истории. «Мерзавцы Сталина опорочили, чтоб 
реставрировать капитализм. Ушами прохлопали наши рабочие, и потеряли со-
циализм!» – сокрушался С. С. Никишин из г. Волжского. А. А. Кулёв из г. Зе-
леногорска Красноярского края подготовил к изданию книгу «Мы – тасеев-
ские республиканцы» (Тасеево – село в Красноярском крае), в которой описал 
жизнь земляков, активно защищавших Страну Советов в гражданскую войну, 
работавших в наркоматах СССР. Н. А. Каталина из пос. Воля Воронежской 
области выразила горячую поддержку идеям социализма, «в который многие 
хотели бы вернуться, так как это самый замечательный, социально ориенти-
рованный уклад общества»; она сожалеет, что большевики развернули гонения 
на  Церковь: «Необходимо признать, что это было самой большой ошибкой». 
С. Н. Дудко из Москвы призывала КПРФ срочно созвать съезд для разработки 
программы Новой мирной революции в России и в других странах «в интере-
сах Мира, Братства и Труда». В. Н. Ильина из с. Октябрьское Челябинской 
области пишет: «Казалось  бы, все граждане России смотрят в  одно и  то  же 
окно жизни, но воспринимают эту жизнь по-разному… Лучшее уничтожили – 
худшее создали. В СССР был порядок. Законы действовали в пользу простого 
человека… Сейчас всю жизнь построили по  принципу «многое»: Много свобод, 
много партий, много Дум (кроме Госдумы), много сортов колбасы, которую есть 
нельзя и т. д. … А ведь ещё философ и математик Пифагор писал: «Одно» – это 
«бог»; «два» – дуализм – начало зла. «Многое» – это хаос и бардак в жизни. 
Умозаключение Пифагора полностью подтвердилось на примере жизни в России 
(и в Китае, где одна партия, потому и преуспевают)».

Ветеран системы образования из  г. Геленджика  И.  Д.  Ксениди задаётся 
вопросом: «Не испытывая боли, можно ли страну любить?» Е. А. Филиппов 
из г. Резекне (Латвия) рассуждал о соотношении библейских заповедей и Мо-
рального кодекса строителей коммунизма; он считает, что Патриарх Москов-
ский и Всея Руси Кирилл «в своих публичных выступлениях ближе к Мораль-
ному кодексу нежели к библейским заповедям…» Г. И. Чалхадзе из г. Геленджика 
осуждает яростные нападки некоторых известных политических деятелей 
и  представителей прессы (К.  Собчак, Л.  Нарусовой, А.  Чубайса, Д.  Быко-
ва и  других) на  советское прошлое, отмечает особую роль русского народа 
и И. В. Сталина в Великой Победе в 1945 году.

Губернатору Воронежской области направлялся запрос по просьбе жите-
лей с. Журавка Богучаровского района для капитального ремонта трёх памят-
ников в парке села: В. И. Ленину; жертвам Гражданской войны и памятника 
сельчанам, погибшим в годы ВОВ. В. Ф. Левченко из Москвы в «Открытом 
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письме ветерана флота» призывал воссоздать Союз Славянских Социалисти-
ческих Республик. Т. Н. Шепелева из Симферополя предложила организовать 
написание правдивой истории России. Председатель Иркутского отделения 
ДПА В. Ф. Назаров выразил пожелание не использовать нынешнюю государ-
ственную символику («триколор» и георгиевскую ленту) при праздновании 
Дня Победы на Красной площади, так как Победа в Великой Отечественной 
войне была завоёвана под Красным знаменем. Г. Д. Мурагина из Казани на-
писала о  покойном муже, ветеране ВОВ, приложив к  письму много новых 
пионерских галстуков, выпущенных швейной фабрикой Республики Армения 
в 1991 году. Г. Я. Лаптев из г. Кургана предложила КПРФ отливать настольные 
семейные Ордена Победы для солдат, останки которых были найдены, а так-
же – «защитить, сохранить Мавзолей с телом В. И. Ленина». 

Первый секретарь Первомайского отделения КПРФ г. Москвы 
В.  А.  Рушникова (работала в  органах управления АПК)  – автор аналитиче-
ского материала «Ещё раз о пресловутой колбасе». Она привела статистику 
по годам производства на душу населения колбасных изделий: в 1965 году – 
6,9 кг, 1970 г. – 9,4 кг, 1975 г. – 12,1 кг; 1980 г. – 11,6 кг; 1985 г. – 12,3 кг; 1989 г. – 
13,6 кг; 1990 г. – 13,6 кг. Дефицит мясопродуктов восьмидесятых годов – это 
не  дефицит их производства, «а следствие ошибок при проведении ценовой 
политики и  распределения продуктов по  регионам, следствие нарушения оп-
тимального соотношения между уровнем заработной платы и уровнем произ-
водства, а также, возможно, сокрытия части продуктов». Т. А. Герасимович 
из г. Ишима Тюменской области сравнивает жизнь в СССР и в современной 
России: «Пусть колбасы мы не доедали, но голодные не были. У всех были ого-
роды, и мы трудились. А сейчас налоги задавили. Нам с дедом по 80 лет, а всё 
ждём хорошей жизни… Надежда была на Путина, но мы ошиблись – он жуликов 
и миллиардеров не тронет… Артистам дали волю, а вот слесарь, столяр, плот-
ник, если получает 10–15 тысяч – это хорошо…» 

Р. И. Фридман из г. Риги (она – внучка коммуниста И. М. Гурского, ко-
торый умер и  похоронен в  Звениговском районе Республики Марий Эл) 
просила отыскать любые сведения о дедушке и его товарищах для сборника 
«Участники войны и  труженики тыла из  Латвии». Бывший врач, уроженец 
Кронштадта В. А. Черкасов из Феодосии написал о своём легендарном отце 
А. В. Черкасове, который служил на Балтике, участвовал в штурме Зимнего 
дворца, в годы ВОВ защищал Ленинград; в составе 32 тысяч моряков с боль-
шими потерями участвовал в  боях под Сталинградом и  похоронен в  1988 г. 
на военном кладбище в Феодосии с воинскими почестями. Анализу достиже-
ний революции и СССР посвящена работа И. А. Дикуна из Гомеля. Он отме-
чает: «Коммунистическая партия Беларуси  – составная часть белорусского 
народа, главной целью которого является построение способа производства 
и присвоения продуктов, исключающего эксплуатацию человека человеком». 

Н.  Н.  Митрофанов из  г. Волжский Волгоградской области уверяет 
КПРФ: «Народ пойдёт за вами, но надо извиниться перед ним за ошибки, сде-
ланные Лениным, Сталиным и  особенно предателем Горбачёвым… Возьмите 
меня помощником и консультантом…» Ермаков из пос. им. Цюрупы Москов-
ской области выделял роль В. И. Ленина в деле создания «первого в мире го-
сударства, свободного от рабства…» и сравнивал его с Христом. Он отметил 
роль Сталина, который не только поднял дело Ленина на духовную высоту, 
но и стал выразителем выживания нашего народа, так как «был один выбор: вы-
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жить или погибнуть». Ветеран военной службы А. П. Муштруев из г. Балаши-
хи предлагал возродить в армии «структуру замполитов в том виде, в каком 
она была до развала». Маргарита Нефёдова из г. Боровичи прислала письмо 
«Наша эпоха», в котором воспевала достижения СССР. О своей жизни и «то-
ске по советскому времени» писала Т. А. Панова из г. Сертолово Ленинградской 
области. В «Обращении-наказе» А. Т. Харитонова из Бугуруслана отмечала, 
что социализм – это был сознательный выбор народов СССР; возвратить его 
надо путём референдума. В. М. Гирко из пос. Архипо-Осиповка Краснодарско-
го края проанализировал многочисленные антисоветские измышления в мате-
риале «Триптих» и предложил создать организацию для судебных преследова-
ний клеветников. 

Новую книгу «Бои, застывшие в клетке» и обращение, в котором вновь 
поднимал вопрос о  демографической ситуации в  СССР в  1917–1940 годах, 
прислал М. А. Халиков из Казани. Он и его соратники почти 5 лет собирали 
документы, статистические материалы и «пришли к выводу, что господа учёт-
чики во  главе с Кургановым и Солженицыным откровенно врали, выливая ци-
стерны грязи на советский строй» в отношении устроенного коммунистами» 
«голодомора». А.  П.  Харитонов из  д. Суетово Смоленской области прислал 
подборку политических стихов. Вот выдержки из одного из них:

«Был когда-то Союз нерушимый,
Неделимый на нацменьшинства,
Все народы друг друга ценили,
Единением жили сердца.

Храм разбили своими руками,
Породили везде лишь бедлам,
А ведь это вы сделали сами,..
И никто вам не дал по рукам…»

Роль Ленина в истории и защита его имени. В. А. Бертов из Сочи пе-
реживает из-за отсутствия у  молодёжи г. Алексеевка Белгородской области 
интереса к биографии В. И. Ленина и призывает КПРФ развернуть соответ-
ствующую агитацию. Его не устроил также ответ администрации этого города 
на предложение сделать на памятнике В. И. Ленину табличку с указанием его 
должностей в Совнаркоме и фактов биографии. М. А. Полежаева из Магнито-
горска возмущается потоком злости, грязи, который льётся на советское про-
шлое и Ленина в СМИ: «Мы, старшее поколение, выросшее в советское время, 
не можем спокойно смотреть и слушать всю эту несправедливость… ». 

Н. Н. Клёнов из г. Волжский советовал КПРФ обратиться в суд для об-
винения историка Андрея Светенко в клевете на В. И. Ленина. Оригинальное 
объяснение памятникам Ленина дал учёный из  г. Новосибирска  А.  П.  Кры-
син: «У  Музыканта на  памятнике выбивают ноты, у  Морехода  – парусный 
корабль. У Сказочника – сказочные герои охраняют его покой, а Ленин стоит 
с вытянутой рукой. Что же это означает? Я задумался об этом. В буржуазном 
обществе время движется по улитке, довольно быстро мы сталкиваемся с про-
блемами, которые уже были. История «зеркалит»… А что сделал Ленин? – Он 
вместе с партией сделал гигантские усилия, чтобы выпрямить улитку време-
ни. Его жест означает «Время, вперёд!» И оно стало работать на советский 
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строй. Главное, гениальное достижение Ленина – это новое время, которое он 
запустил. А буржуи по времени крутятся себе по улитке…»

Приходили письма в  защиту Мавзолея  В.  И.  Ленина. В.  М.  Ковалева 
из  пос. Федотовская Архангельской области взволновало намерение Жи-
риновского вынести на рассмотрение ГД закона о захоронении тела Ленина. 
Он опасается, что «тупая, оболваненная «пятой колонной», молодёжь может 
решиться на любые провокационные выходки при поддержке центрального те-
левидения и  Интернета», и  предлагает КПРФ сформировать пропагандист-
ский отдел по безопасности нашей партии, «который мог бы на каждый выпад 
давать аргументированный ответ». Инициативу Жириновского осудил так-
же председатель организации «Дети войны» Е. Ф. Иванов из пос. Северный 
Московской области. Приводим стихотворение ветерана В.  Я.  Шушарина 
из г. Кургана в защиту Мавзолея В. И. Ленина:

«Я так скучаю по Москве!
По Красной площади скучаю,
Пред мавзолеем в тишине
Побыть в молчании мечтаю.

Я не хочу, чтоб новый строй
Разрушил русскую святыню,
Чтоб он безжалостной рукой
Порушил каждую могилу.

Громил и раньше на Руси
Безумных, яростных хватало.
Я не хочу, чтоб в наши дни
Безумство началось сначала…»

Р. Бодалова из ст-цы Старощербиновской пишет: «Мавзолей имеет охран-
ную грамоту ЮНЕСКО – как мировое культурное наследие цивилизации». «Ле-
нин и Сталин – это «ГЛЫБЫ»…  Для Запада Мавзолей Ленина – бельмо в гла-
зу. Агенты Запада в России поднимают вопрос о захоронении. Полуграмотные 
депутаты ЛДПР и «Единой России» потакают Западу в корыстных целях…» 
В. И. Тепловодский из Ростова-на-Дону писал о памятном посещении мавзо-
лея В. И. Ленина, на слова из «Поэмы о Ленине» Р. Шагаля из Ливана он со-
чинил песню. Инженер-экономист по строительству, метролог И. Ф. Котляр 
из Москвы отмечает: «Чем ближе годовщина 100-летия Пролетарской револю-
ции (так писали в 1927 г.), тем больше негатива обрушивается на человека, ко-
торый «перевернул» весь мир. Ленин – это человек-пророк». Она делает вывод: 
«Мавзолей Ленина неотделим от Красной площади».

Зато некая «Наталья Ивановна» убеждена, что «это не гоже, что в Крем-
лёвской стене маленькое кладбище, а главный дом скорби – Мавзолей. Надо им 
всем дать покой, ведь заглядываться на усопших – большой грех». Для повы-
шения рейтинга Г. А. Зюганова Б. Л. Сурков из Москвы предложил изваять 
восковую фигуру Ленина, а тело его захоронить.

В защиту памятников В. И. Ленина выступили многие. Жители г. Пуш-
кина из  Санкт-Петербурга просили провести независимую экспертизу по-
вреждённого памятника вождю в своём городе и восстановить его. На осно-



вании обращения Первого секретаря Стерлибашевского районного отделения 
КПРФ Республики Башкортостан  М.  Г.  Хубетдинова и  жителей с. Стерли-
башево запрос направлен главе республики для восстановления памятника 
В. И. Ленину; он был воздвигнут в 1985 году на народные средства и средства 
предприятий района, но был снесён без согласования с жителями села. Уча-
щиеся, учителя, родители и  выпускники школы г. Златоуста Челябинской 
области сообщили, что возле школы расположен бюст Марии Александровны 
Ульяновой, матери Ленина. Памятнику требуется реставрация. Запрос был на-
правлен главе города.

О роли И.  В.  Сталина в  истории. В.  Л.  Булашов из  г. Ялтуровска Тю-
менской области предлагал признать роль И.  В.  Сталина в  Великой Побе-
де. И.  Я.  Невских из  г. Благовещенска просила и  впредь отстаивать честь 
И. В. Сталина и его сына Василия. Об этом писал и В. Т. Поздняков из г. Курча-
това Курской области. Н. Ю. Лихачева из пос. Скоропусковский Московской 
области был против установки памятника жертвам сталинских репрессий 
и предлагает КПРФ начать кампанию по созданию памятника «Жертвам ель-
цинских реформ». 76-летний пенсионер из Новосибирска Г. В. Жаннин-Перро 
в материале «Этот одиозно-грандиозный «товарищ Сталин» назвал И. В. Ста-
лина гением и «непревзойдённым ЛЮДОВЕДОМ», типа Мичурина, так как он 
верил в возможность выведения человека новой, коммунистической форма-
ции, но приход «любителей» в сфере садоводства типа Хрущёва не позволил 
создать образцовый сад из-за двойственности природы человека и потому, что 
элита имела множество человеческих слабостей. Но и «закон джунглей» капи-
тализма тоже не является абсолютным.
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Празднование 100-летия Великого Октября

Обширную переписку с  КПРФ вызвало 100-летие Великой Октябрь-
ской социалистической революции. Сотни наших избирателей отметили 
всемирную значимость этого события. Мнения наших избирателей приводим 
по мере поступления писем, независимо от самих оценок. Люди писали всё, 
что думают, в зависимости от конкретного жизненного опыта и идеологиче-
ских предпочтений. 

Главный редактор газеты «Ваш Городок» В. О. Подчищаев из г. Прохлад-
ный Кабардино-Балкарской Республики сообщил о своём желании публико-
вать в  своей газете материалы, посвящённые 100-летию Великого Октября, 
а также участвовать в «грантовых проектах для популяризации этого знаме-
нательного события», которые, возможно, запланированы КПРФ в этом году. 

У. К. Абдулин из г. Райчихинск Амурской области разработал свой эскиз 
памятной медали ЦК КПРФ, посвящённой 100-летию Великой Октябрьской 
революции. В.  М.  Коваленко из  хут. Божковка Ростовской области писал 
о  причинах ослабления влияния КПРФ в  народе, о  необходимости сделать 
7 ноября всенародным праздником. Ю. Н. Климашевский из Санкт-Петербур-
га предложил провести военный парад на Дворцовой площади, а также возро-
дить праздник в качестве государственного. 

Д.  П.  Малышев из  г. Туапсе считает, что объявление 7 ноября рабочим 
днём – «плевок в душу рабочих и крестьян не только России и СССР, но и всего 
Мира. Ведь этот день 1917 года вселил надежду обездоленным на справедли-
вость всех живущих на планете Земля». Он предлагает инициировать референ-
дум для принятия решения о признании всенародного праздника в этот день. 

П. Е. Горбунов из Узбекистана (Ташкент) написал о своём отце Е. Т. Гор-
бунове (Сероглазове), который принимал непосредственное участие в  Фев-
ральской и  Октябрьской революциях 1917 года, служил Советской власти, 
воспитал 10 детей и умер в 1936 году. 

М. И. Борисов из г. Лангепаса Ханты-Мансийского АО отметил влияние 
Октябрьской революции и учения К. Маркса на заработную плату и уровень 
жизни рабочих на Западе. Аналогичное мнение у А. Д. Кулинского из г. Шемо-
ноиха Республики Казахстан. Он считает, что и сейчас, если не будут приняты 
нужные меры по улучшению жизни, «новый 17 год не за горами». А. М. Бормо-
тов из  Москвы предлагал провести референдум по  вопросу восстановления 
в  Москве памятника Ф.  Э.  Дзержинскому. Москвич  С.  С.  Бабаев советовал 
выпустить сувениры с  символикой Великого Октября. Утвердить 7 ноября 
праздничным днём, принять закон, не допускающий искажения значения ре-
волюции и  вернуть Волгограду прежнее название  – Сталинград потребовал 
председатель Совета ветеранов из г. Медногорска А. М. Лифанов. К столетию 
Революции В. Мякинкин из Караганды (Казахстан) прислал стихи:

«Для любого русского с чистою душой
Праздник Революции – главный и большой.
В годы девяностые был народ избит,
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Демократы хреновы нанесли визит.
Пущей Беловежскою задушили всех.
Для чужого Запада это был успех…»

Сборник стихов «Власть времени» посвятила 100-летию Октября 
В. Ф. Сапунова из пос. Солнечнодольск Ставропольского края. А. В. Помо-
гаев из с. Константиновское Ставропольского края убеждён: «Чтобы понять 
значение Великого Октября, нужно вспомнить два события: казнь еврейского 
проповедника Иисуса и  печатание Библии Гутенбергом в  1440  году». Благо-
даря первому событию люди, среди которых было немало рабов, получили 
заступника и  поверили в  возможность справедливого общества. Благодаря 
второму – люди начали читать, в том числе и об Иисусе, стали грамотнее. Ре-
волюции в Европе заканчивались поражением. Лишь в России Ленин открыл 
дорогу к реальному социализму. 

Наш сторонник В. В. Плиев из г. Санкт-Петербурга – автор повести в сти-
хах «Сказание о Николозе, снежном барсе и Святом Георгии», в которой по-
ведал о начале революционной борьбы в Южной Осетии. Он подарил КПРФ 
1000 экземпляров своей книги. Вот выдержки из его повести в стихах:

«А время было то святым,
Где Ленин, всех объединяя,
Сказать мог языком простым,
Что хороша земля родная,
Когда народ в ней – господин.
И не могло быть речи ближе
Для бедняков, чьим сердцем движет
Надежда, что народ един…
Так осетин вдруг осенила
Объединяющая сила».

Организация ветеранов Военно-Морского Флота г. Иркутска просила 
присвоить одному из кораблей ВМФ имя адмирала, Героя Советского Сою-
за Алексеева Владимира Николаевича, уроженца с. Кимильтей Иркутской 
области. «Это будет и  память об  отце адмирала, соратнике В.  И.  Ленина 
по РСДРП(б) с 1902 года, устанавливавшего Советскую власть в Киренске…»

Замечательную коллекцию советских значков подарил Г.  А.  Зюгано-
ву к юбилею Октября А. П. Степанов из г. Кувандык Оренбургской области. 
В. П. Арзяев из г. Ишимбая прислал фотографии, запечатлевшие памятники, 
свидетельствующие о  зверствах белогвардейцев во  время Гражданской вой-
ны – очевидцами этих событий были его прадед и прабабушка в с. Петровское, 
д. Тимашевка и Красноусольском районе.

Каталог историко-документальной выставки «Ленин», подготовленный 
и изданный Федеральным архивным агентством и Российским государствен-
ным архивом социально-политической истории, прислал во фракцию руково-
дитель Росархива А. Н. Артизов. 

В. М. Попов из Омска, анализируя неизбежность Великой Октябрьской 
социалистической революции, отмечает: «Старая Россия умирала тяжело… 
И кто мог удержать власть в такой ситуации? Это было посильно только за-
кону общественного развития – закону времени, закону течения и изменения…» 
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«Член КПСС с 1973 года» А. А. Ширяев из Саратова предложил Г. А. Зюганову 
к 100-летию Великой Октябрьской революции написать серьёзный труд о её 
значении. В. И. Вальков из Хабаровска не одобряет термин «обновлённый со-
циализм», который может запутать наших избирателей. 

Приводим выдержки из ответа Г. А. Зюганова на письмо М. М. Дунаева 
из пос. Гидроторф Нижегородской области: «Получил Ваше обращение, в кото-
ром с гордостью пишете о революционной деятельности своего дедушки, К.Н., 
который в молодости был матросом крейсера «Аврора», рассказываете о его 
дальнейшей жизни, судьбе его детей и внуков… Стихи и фотографии сохраню 
в личном архиве».

Ю. В. Сухов из Москвы к юбилею Октября предлагал коммунистам вы-
ращивать красные томаты (он прислал семена двух сортов – «Красная Прес-
ня» и «Большевик» ). 

В.  И.  Лепунов из  г. Красноярска рекомендовал «довести коммунисти-
ческую идею до совершенства». «Наша жизнь основана на законах природы, –  
пишет он, – а прагматизм на первое место ставит личную выгоду». 

Переиздал свою работу «Российская революция – объективная законо-
мерность в мировой историческом процессе» профессор А. И. Косарев из Мо-
сквы: «Будучи юристом, мною выделяется практический аспект знания – оп-
тимизм в  качестве обязательного условия успехов жизни и  противостояния 
упадническому направлению в современной западной идеологии». С. М. Абдул-
лаев из г. Энгельса отмечает: «…В ХХI веке частный капитал под видом реформ 
внедрил бумажную войну плюс долларовую войну новейшего оружия уничтоже-
ния земной цивилизации…»

Н. Л. Азарова из Москвы предложила во время шествия КПРФ 7 ноября 
колонну оформить портретами революционеров и  коммунистов, образовав 
своего рода «Революционный полк». 

Выпускник Тимирязевской сельскохозяйственной академии 1967 года 
А. П. Смирнов из д. Городец Калужской области сообщил, что в 1967 году вы-
пускники академии по инициативе комсомольской организации в торжествен-
ной обстановке приняли послание выпускникам 2017 года. «Данное послание 
в капсуле было заложено в стену главного здания со стороны лесного парка и за-
крыто мемориальной доской с надписью, кому оно посвящается». 

А. П. Смирнов просил проявить инициативу в поиске послания и органи-
зовать для нынешних студентов и преподавателей академии его торжествен-
ное оглашение, приурочив к  100-летию Великой Октябрьской революции. 
Г. А. Зюганов направил запрос руководству вуза.

Ветеран партии с 1951 года Н. Т. Старыгин из Самары творцам револю-
ции посвятил сборник поэм и стихов «Великое рождение»:

«Пока рабочие штыки
Снимали с юнкеров портки,
Открылся в Смольном съезд Советов,
Сей первый луч тепла и света.
Кругом усиленно шёл спор,
Всему идя наперекор,
Толпа огромная шумя,
Кричала Ленину «Ура!»
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А вот оценка «перестройки» в его поэме:

«Когда Генсек врагам продался
И продал партию свою…
Он с алкоголиком связался,
И развалили всю страну.
Народ наш снова превратили
В забитый нищенский народ…
Его богатства растащили…»

Директор Технического музея, филиала Нижегородского музея-запо-
ведника Вячеслав Хуртин сообщил, что летом 2017  года в  музее открылась 
экспозиция с названием «Родом из СССР», посещение которой было вклю-
чено Нижегородским обкомом КПРФ в перечень мероприятий, посвящённых 
100-летию Октября. Для празднования этой даты А. Е. Сурпин из г. Коломна 
Московской области предложил организовать концерт из морских песен «Хо-
дили мы походами!» В. Н. Чернышов из г. Мурома поделился воспоминания-
ми о работе в сфере железнодорожного транспорта, участии в международном 
движении железнодорожников. Ш. Р. Сайфуллаев из Санкт-Петербурга пода-
рил работы: «На пути к величию и справедливости», «Сталинизм», «Социа-
лизм», «Ленинизм», «Советский Союз», «Женская эволюция. Генезис созна-
ния и красоты женщины» в 2-х томах. Сын советского офицера, родившийся 
в 1947 году в Порт-Артуре, Ю. Н. Носырев из Тольятти прислал ноты песни 
на слова «Буревестника» Горького и на слова стихотворения «Мать» Сергея 
Острового. Статью «Социалистическая прививка Октябрём» написал В. Т. Гу-
зиков из Москвы и предлагает КПРФ новый лозунг – «Становление счастья». 
Ю. И. Курбатов (из исправительной колонии в пос. Мелехово Владимирской 
области) – автор стихов: 

«Закипел, забурлил новый строй,
Красный стяг засиял над страной.
Стал колхозник в почёте у нас
И, конечно, рабочий наш класс…»

Ветеран труда, коренной москвич Гринёв Б. А. просил восстановить па-
мятную доску в честь выступлений В. И. Ленина на здании Колонного зала 
Дома Союзов в г. Москве. В. П. Фолькин из Новосибирска прислал портрет 
В.  И.  Ленина в  виде ковра. Депутат Государственного Совета Республики  
Адыгея Е. И. Салов представил работу «Февраль-Октябрь: про и контра». 

Серию выставок детских рисунков к юбилею Октября провела КПРФ 
в Государственной Думе. Детские рисунки также прислали из частного обще-
образовательного учреждения «Школа «Вада» (Волгоград). 9-летний Аверин 
Дима сочинил стихотворный «Манифест Коммунистической Партии». Вот 
выдержки из его стихов:

«Страх сотен перед гневной мощью масс
Ввело в закон двадцатое столетье,
Хотел бы я, чтоб видел старый Маркс,
Как мы сейчас бушуем на планете!



Дорогой битв, через хребты преград,
Вслед за тобой, Советская отчизна,
Неисчислимый движется отряд,
Как ставший плотью призрак коммунизма…

Так бойтесь же!.. Тропа времён пряма,
И наш отряд, что вдаль по ней шагает,
В бои ведёт история сама
И нашими руками побеждает!»

Очень много было пожеланий о награждении памятными медалями ЦК 
КПРФ в честь 100-летия Великого Октября со стороны активных соратни-
ков КПРФ и  общественных организаций. Архангельский обком КПРФ на-
градил директора музея им. И. В. Сталина в г. Котласе Архангельской области 
В. Ю. Климова и других активистов музея. Музей был организован в 2004 году 
на  основании Федерального закона «Об  общественных объединениях». На-
чало экспозиции музея положила картина, запечатлевшая Сталина в ссылке 
в Архангельской области. Музей наполнен вещами того времени и документа-
ми, имеющими отношение к деятельности Сталина.

Полковник в  отставке, военно-морской лётчик-снайпер, член Совета 
ОО «Ветераны авиации Кузбасса» В. М. Баранов из г. Топки сообщил о дея-
тельности своей организации. ЦК КПРФ предложил наградить В. М. Барано-
ва и председателя общественной организации «Ветераны авиации Кузбасса» 
Т.  М.  Максудалиева памятными медалями ЦК КПРФ «100-летие Великого 
Октября». Председатель Совета ветеранов Железнодорожных войск Восточ-
ного участка БАМа из пгт. Новый Ургал Хабаровского края В. Н. Титаренко 
писал о трудовых достижениях ветеранов Железнодорожных войск, о Верх-
небуреинском отделении КПРФ (первый секретарь – В. А. Цоток) и просил 
наградить членов своей организации памятными медалями ЦК КПРФ.

Руководитель Народного музея боевой славы 51-й армии в с. Клепинино 
Красногвардейского района Республики Крым В. И. Пономаренко (10 сентя-
бря 2017 года ему исполнился 91 год, он ведёт активную деятельность) хода-
тайствовал о награждении нескольких общественных организаций и активных 
граждан. Первый секретарь Полоцкого РК Коммунистической партии Бела-
руси В. Ю. Трафименко просил выделить 20 юбилейных медалей ЦК КПРФ 
для награждения ветеранов КПСС, участников ВОВ и  других товарищей. 
Среди награждённых юбилейными медалями – ветеран труда, заслуженный 
пенсионер А. Х. Тойкуин из г. Астаны (Казахстан) и многие другие.
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Международные проблемы
и угрозы безопасности России

«Украинский вопрос» по-прежнему был актуален в  2017  году. Номера 
информационно-аналитического мониторинга «Украина» Института стран 
СНГ (Института диаспоры и интеграции; директор – К. Ф. Затулин) ежеме-
сячно поступали во  фракцию. Свой взгляд на  военный и  геополитический 
аспект этого вопроса изложил А. А. Поляков. Он считает, что минские догово-
рённости нужны, прежде всего, американцам, так как преследуют цель ослаб-
ления и уничтожения славян, поэтому необходима более решительная помощь 
ДНР и ЛНР, которые «сейчас спасают Россию от истребления и геноцида на-
родов России на территории России».

Профессор МГТУ им.  Баумана  Л.  П.  Орленко прислал статью «Клас-
сификация современных войн», где конкретно рассмотрена система оружия, 
которую подготовили США. Л. В. Чернега из Киева призывала КПРФ оста-
новить войну на  Украине и  спрашивала украинских коммунистов: «Почему 
во всех революциях задумывается одно, а выходит совсем другое, почему у нас 
уже был каскад этих революций, а они ничего не дали народу? Помогите ра-
зобраться в этом народу». Поскольку она убеждена, что знает ответ на этот 
вопрос, то хотела бы изложить его Петру Симоненко.

«Педагоги ЛНР» прислали анонимное письмо: «Прошло три года со дня 
создания нашей Луганской народной республики. Как ни тяжело было, но всё 
вытерпели», и жаловались, что им не платят зарплату месяцами, сравнили 
свою жизнь с  жизнью в  Донецке, где «работают все виды транспорта». 
В.  В.  Федоров из  Москвы задал вопрос: «Существует  ли возможность на-
чала восстановления Союза Советских Социалистических Республик путём 
объединения в этот Союз Луганской Народной Республики и Донецкой Народ-
ной Республики?»

86-летняя ветеран ВОВ, ветеран труда из Донецка З. С. Цыкунова при-
слала книгу стихов «Майдан, война и  розы». За  эти стихи она подверглась 
через Интернет жестокой атаке украинских радикалов, но продолжает ходить 
по школам, общественным организациям читать стихи. Вот отрывок из её сти-
хотворения «Я из Страны Советов родом»: 

«Мы вместе строили колхозы,
И Днепрогэс, Магнитку, БАМ,
А в городах растили розы,
И мир завидовал весь нам…»

Почётный председатель Совета землячеств Украины Н. И. Челомбитько 
представил монографию «Моя народная дипломатия». Книгу «Богатая приро-
дой и талантами – лучшая страна Россия» издал ветеран ВОВ, проживающий 
в г. Краснодоне Луганской Народной Республики, В. М. Ивашин. Д. А. Успен-
ский из Санкт-Петербурга считает: «Гражданской войны на территории Дон-
басса НЕТ!!! На  самом деле Порошенко с  карманной Радой ведут правовую 
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карательную экспедицию на  Донбассе с  целью покорить народ Донбасса или 
уничтожить… Комиссия ООН должна определить степень разрушения инфра-
структуры Донбасса…» «Донбасс должен быть российским. И больше никаких 
делов нету», – убеждён С. А. Соколов из г. Новочеркасска.

Десятки писем от граждан Украины поступали во фракцию с просьба-
ми о получении гражданства Российской Федерации. Как правило, запросы 
направлялись начальнику Главного управления по вопросам миграции МВД 
России. Вынужденная переселенка из Донбасса, пенсионер МВД А. В. Симо-
нова из-за отсутствия гражданства РФ была лишена возможности получать 
пенсию и социальные льготы, как представитель «детей войны». Она прислала 
«Раздумья про войну в Донбассе» (на украинском языке).

Памяти дипломата, Постоянного представителя России в ООН Виталия 
Чуркина, посвятил стихи наш постоянный адресант С. В. Новосёлов из Тюме-
ни. Дизайнер-пенсионер из Новосибирска Г. В. Жаннин-Перро, предки кото-
рого – поляки, высказался относительно Польши откровенно: «Со времён Речи 
Посполитой она полностью утратила своё былое могущество. Могущество 
ушло в историю, а гордыня осталась, что не помешало ей впоследствии стать 
главной европейской наложницей, содержанкой… Ну,  да  ладно, бог простит, 
если он есть». В отношении Украины он советует: «Нужно срочно переходить 
от  извинительно-оправдательной тактики к  обвинительно-наступатель-
ной. Буквально силой «аргументов и фактов» принуждать их оправдываться 
за ВСЕ исторические пакости, гадости и подлости…» 

Е. А. Добродеев из г. Северодвинска выделил особую роль информацион-
ных технологий в распаде СССР и поддержал представление Эдварда Сноу-
дена о том, «сохранение мира на земле находится в руках не государства, а на-
родов мира». Подполковник полиции в запасе, боец СОБРа «Булат», ветеран 
боевых действий И. Н. Бобрик-Зубченко из Москвы призывал к восстановле-
нию российской военной базы в Лурдесе на Кубе.

Об угрозе применения бактериологического оружия против России пи-
сал 86-летний И. А. Кучеев из г. Щебекино Белгородской области. Он пред-
ложил на основе материалов газеты «Советская Россия» выпускать листовки, 
которые «для простого народа нужны как воздух».

С.  Н.  Шароватов из  с. Туринская Слобода Свердловской области при-
зывал руководство России к  решительным действиям в  отношении защиты 
Сирии; потребовать с представительством России тщательного расследования 
по «химатаке». Он обеспокоен тем, что мы «превращаемся в общество потре-
бителей и всё благодаря успешной политике В. В. Путина». 

Е. А. Филиппов из г. Резекне (Латвия) советует КПРФ освещать факты, 
«разоблачающие преступную деятельность мировой олигархии». «Эпохаль-
ный провальный проект. ООН и химера «Международного права» – материал 
В. Сурина. Он убеждён: «ООН должна категорически отказаться от своей се-
годняшней позиции в отношении КНДР. За Северной Кореей должен быть офи-
циально признан и закреплён статус ядерной державы».

Аспирант А. Р. Агабабов презентовал Г. А. Зюганову работы на тему со-
временной международной политики: «Уроки СНГ в сослагательном накло-
нении», «Практика международных отношений российско-иранского межго-
сударственного сотрудничества», «Некоторые взгляды на выборы в США или 
феномен Д.  Трампа». Монография главы Всемирной ахмадийской мусуль-
манской общины Хазрата Мирзы Масрура Ахмада «Мировой кризис и путь 



к миру» была направлена Г. А. Зюганову руководителем Евразийского отдела 
Ахмадийской мусульманской общины из Лондона.

Тема борьбы с  ИГИЛ поднималась многими. А.  А.  Сарбашев изложил 
серию мер для организации успешной информационной войны с «грязными 
технологиями» и  терроризмом: создание новой молодёжной организации  – 
«Доброволец»; организация международных семинаров, в том числе и через 
сеть Интернет.

Возмущаясь сносом советских памятников в  Польше, Н.  М.  Логинов 
из  Вологды задаётся вопросом: «Разве среди освободителей Польши не  было 
прибалтов? Не было героических солдат, офицеров, генералов из Азербайджа-
на, Узбекистана, Киргизии, Туркмении, Грузии, Украины и других советских рес-
публик?» Его беспокоит молчание по этому поводу руководства Белоруссии 
и Казахстана. «Почему бы тов. В. В. Путину, глядя прямо в  глаза Лукашенко 
и Назарбаеву, не спросить об этом?»

Д.  А.  Бобров из  Санкт-Петербурга просил КПРФ повысить внимание 
к  положению дел на  Карельском перешейке, в  Калининградской области 
и на Дальнем Востоке, писал о геополитической значимости данных регионов.
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Критика современной жизни,
предложения по её преобразованию

Н. В. Стромилов из Читы жаловался на отсутствие производства в сво-
ём городе и отсутствии перспектив у молодёжи. Е. А. Семенов из Ульяновска 
предлагает КПРФ каждые 8 лет проводить референдумы о стратегии разви-
тия России, так как это является «институтом прямой демократии». Соци-
альную справедливость он определяет как «главную национальную идею Рос-
сийского государства». В. А. Кретов из г. Ртищево Саратовской области пишет: 
«Мы живём еле-еле. Власть нас держит в чёрном теле, в этом худшем из миров 
на 15 долларов, чтоб безропотные рохли мы быстрее передохли. Ты подумай: 
у меня – один доллар на 2 дня! Ты прикинь такое сальдо – это хуже Бухенваль-
да!» Г. С. Кораблина из с. Северное Ставропольского края писал о деятельно-
сти своего Общества инвалидов и «детей войны», о социальном неравенстве, 
проявляющемся, в том числе, и при распределении санаторно-курортных пу-
тёвок. Г. Б. Смирнов из с. Пустынь Рязанской области в материале «Дело № 2 
о  Национальной идее» опасается, что разговоры о  русских Жириновского 
и Проханова о «Третьем Риме» лишь обостряют национальный вопрос; он вы-
ступает за налаживание отношений с малыми народами и за отказ от «государ-
ствообразующей роли» русской нации.

Учёный-агроном Е.  Я.  Шувахина из  Москвы просила спасти научную 
базу и кадры ТСХА (Сельскохозяйственной академии им. Тимирязева), сде-
лать запрос в Правительство РФ о состоянии этого научного учреждения и его 
опытных участков. В. В. Плиев из Санкт-Петербурга в статье «В чём состо-
ит особенный путь России?» ратовал за освобождение народа от финансовой 
диктатуры. И. А. Монтьев из г. Ангарска осветил проблемы региона и трога-
тельно написал о белочках, которых пожары вытеснили из тайги в парки Ан-
гарска, где их нередко убивают и травят собаками.

В. Кула из  Москвы критиковал проект Ю.  М.  Лужкова «провести во-
допровод из реки Обь по дну Каспийского моря» (сумма расходов на проект – 
2  миллиарда долларов). Критику чиновников всех уровней представила 
О.  В.  Кондрашкина из  Мурманска; она убеждена, что большинство законов 
не работают. И. Т. Игнатов из с. Б. Улуй Красноярского края писал о личном 
опыте работы в сельском хозяйстве, сравнивал нынешнюю жизнь на селе с со-
ветским периодом, критиковал различные «культурные» достижения совре-
менности. Председатель Свободного профсоюза преподавателей Архангель-
ской области Н. А. Бушуева прислала предложения по системе образования 
России; она обеспокоена проблемой сокращения доступности образования, 
в том числе, в сфере искусства, захватом помещений и проблемой перереги-
страции. Л. Ф. Белашкина и другие избиратели из с. Дубки Московской об-
ласти требовали сохранить полноценное самоуправление в  Подмосковье, 
которое может разрушить реформа, затеянная губернатором области путём 
объединения поселений в городские округа: «Задачей губернатора Воробьева 
является застройка всего Подмосковья, т. е. даже в сельских населённых пунк-
тах могут быть построены огромные микрорайоны с многоэтажными домами, 
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технопарки, что, несомненно, исказит облик Подмосковья, ухудшит условия 
проживания его жителей». Л. А. Мелкова из г. Владимира призывала КПРФ 
«что-то делать с бардаком в стране».

В. И. Антипов из Краснодара, обращаясь к космонавту В. Терешковой, от-
мечал: «…Впервые идея сотрудничества в космосе была высказана нашим вели-
ким учёным К. Э. Циолковским в книге «Вне Земли» в 1920 году. Он был великим 
провидцем. Мечта сбылась спустя 55 лет. И мы обязаны хранить заветы своих 
предков…» А.  И.  Матковский из  г. Узловая Тульской области предлагал по-
ставить вопрос перед руководством страны об использовании экранопланов:  
«Почему их нет у  Минобороны, МЧС, ФСБ, Пограничных войск, Почты Рос-
сии?». Он убеждён, что «новая индустриализация России возможна только при 
возрождении Советской власти». 

Л.  И.  Сидельникова из  с. Берёзовка Алтайского края призывала: «Ува-
жаемый Зюганов Г. А., прошу Вас, сделайте хоть что-нибудь! Вы же – власть. 
Жизнь с каждым днём всё хуже и хуже, у нас на Алтае особенно. Каждый год 
коровы дохнут с голода из-за отсутствия заготовленных кормов. В войну та-
кого не было. Закупают коров за границей, а через год они сдохли от голода…
Наш почтальон и санитарка живут на 5 тысяч рублей, а у Полонского сколь-
ко островов, яхт  – обобрал бедный народ…» Ветеран труда М.  А.  Рыжонин 
из Кисловодска предлагает на государственном уровне решать, прежде всего, 
такие проблемы: «целесообразность завоза продуктов из-за границы, производ-
ство детского питания, кредиты банков и разбойные нападения коллекторов, 
о  водителях-пьяницах, повышение налога на  имущество, о  ворах-чиновниках, 
о  «детях войны», изготовление и  сбыт фальшивой алкогольной продукции». 
Е. Шилкова из Тюмени призывала объединиться в любви друг к другу и Богу 
и  предсказывала:«Придёт время и  банки все рухнут, чинуши останутся без 
«золотого тельца». Забудут они, что были такие «бумажки», которые не спас-
ли их от Судного дня…»

Н.  В.  Кипа из  Москвы  – против передачи РПЦ Исаакиевского собора, 
так как он всегда был в ведении государства: «Нам жаль терять музей, жаль 
150 сотрудников музея, они по прихоти Патриарха потеряли работу».

В.  Ф.  Шалота из  Москвы анализировал исторический путь России 
с 1917 года и отмечал: «в России всюду идеология религий: во власти, её орга-
нах, включая силовые структуры; в политических партиях, науке; вузах; школе; 
искусстве; культуре; средствах информации и т. п. Марксистская идеология 
из поля зрения и слуха исчезла». И. А. Стрельникова из г. Спасск-Дальний При-
морского края задала Г. А. Зюганову множество вопросов: «Как государство 
отобрало у нас вклады, которые мы делали не от излишеств, а заботясь о своей 
старости?»; «Кто определил мне пенсию в 14 тысяч рублей за 39 лет педста-
жа?.. Помогите мне понять: почему при плохом социализме (о чём с экрана ТВ 
часто говорят) цены на продукты снижались?» Она предполагает: «Я считаю, 
что большая вина за наше бедное старение лежит на самом народе».

Н. А. Свиридов из Москвы утверждает: «Видимо, не следует «стабиль-
ность» возводить в ранг священной коровы. Так скоро и до кладбища дойдём. На-
лог на солнце и воздух уже запланирован через дифференциацию квартплаты». 
Н.  И.  Неустроева из  пос. Козыревск Камчатского края жаловалась на  пла-
чевное состояние здравоохранения в посёлке, болезнь мужа и отсутствие ре-
альной медицинской помощи. А. П. Моругова из с. Смородинка Саратовской 
области критикует телевизионные передачи на политические темы: «Сколько 
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молотят, а всё боятся назвать причину всех бед. А она одна: избрали чужую 
дорогу – Капитализм. Где Капитал, там – нажива, продажа, воровство, убий-
ство, суды». А. Ф. Медведев и другие из Москвы пытались достучаться до вла-
сти с  протестами против миграционной политики России, отсутствия под-
держки «детям войны», требовали убрать памятник Б. Ельцину: «Холуйство 
и  низкопоклонство чиновников стало нормой», «реальная власть находится 
в руках бизнес-элиты, тесно связанной с мировой олигархией», «политика в об-
ласти образования, культуры и науки – планомерная кампания по снижению 
умственного и духовного уровня россиян». «Требуем предать суду преступление 
века и вернуть народу и стране приватизированную «по чёрному» народную 
собственность и ликвидировать олигархические застенки, в которые они пре-
вратили страну». Б. Гаджиев из с. Ругуджа Республики Дагестан проанализи-
ровал причины развала СССР, роль в этом Б. Н. Ельцина: «По сути, Ельцин – 
мечтатель, превратившийся в одержимого, а одержимость в политике – вещь 
опасная: велики издержки… Нам нужен русский Нюрнберг! …Пусть посмерт-
но, но Б. Н. Ельцин должен получить заслуженный вердикт за свои деяния…» 
Б. М. Султанов из г. Янаул Республики Башкортостан убеждён в необходимо-
сти изменить наше общество в сторону равноправия, ограничить роль денег, 
«чтобы все люди жили одинаково хорошо». В ответе из фракции Н. М. Логино-
ву из Вологды, который возмущался коррупцией в России и безнаказанностью 
некоторых известных должностных лиц, говорится: «Вы пишете о своей обще-
ственной деятельности на селе и ответственности, которая заставляет Вас 
вкладывать даже личные средства в проблемы села. На таких, как Вы, людях 
держится вся наша жизнь, её благополучие… 

КПРФ подходит к проблеме коррупции, экономической и другой преступ-
ности системно, рассматривая её не  с  позиций «клоунад» Жириновского или 
наивного представления о том, что коррупция происходит от невозможности 
напрямую решать те  или иные проблемы или от  низкой зарплаты чиновни-
ков. Проблема коррупции связана не  только с  политической системой и  вла-
стью, но и с системой воспитания, образования, зависит от пропагандируемых 
СМИ жизненных ценностей, от безнаказанности, алчности отдельных людей. 
Связана она и  с  отсутствием правильного подбора кадров и  избрания людей 
на ключевые посты в государстве, в любой сфере жизни». В. С. Евсеев из Санкт- 
Петербурга решительно критиковал религию, так как убеждён: «Человек ро-
ждён абсолютно свободным от каких-либо религий». 

90-летний А. Ф. Вискунов из г. Миасса выразил беспокойство по поводу 
роста самоубийств в России. В ответе из фракции говорится: «Ваш 90-летний 
возраст позволяет Вам понять многие сложности человеческой жизни, особен-
но, в  наше непростое время. Но,  наверное, нельзя сводить все причины само-
убийств к росту пьянства, о чём Вы пишете, так как оно является зачастую 
следствием отсутствия настоящего дела и  перспективы в  жизни. Не  всегда 
и неизлечимые болезни толкают человека на добровольный уход из жизни. Ком-
мунисты особое значение в жизни человека придают социальным условиям, ко-
торые могут как способствовать полноценной, интересной жизни, так и фор-
мировать убогое существование  – в  нищете, разладе с  другими, без работы 
и без социально-психологической помощи…»

«Старый врач-хирург» Г. А. Гришков из г. Красногорска Московской об-
ласти в  стихах отразил тему «Бессмертного полка», сравнил роль Сталина 
и Путина: 
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«Все слова не к Путину подходят,
Все слова за Сталиным давно.
Путины приходят и уходят,
Сталин в наших душах и давно…»

А. П. Моругова из с. Смородинка Саратовской области в гибели невестки 
и травмах внука винит существующую власть. В ответе из фракции говорится: 
«Искренне сочувствуем Вам и разделяем Вашу критику автомобильного дви-
жения по дорогам страны, неконтролируемого роста транспортных средств, 
что, конечно, увеличивает число жертв автомобильных аварий. К сожалению, 
контролировать все отрицательные последствия научно-технического про-
гресса человечество не в состоянии, что, конечно, не уменьшает вину конкрет-
ных водителей и ДПС. Свою долю ответственности, конечно, несёт и ГД, при-
нимающая соответствующие законы, и руководство страны».

Пенсионерка  В.  Ф.  Лапшова из  Нижнего Новгорода спрашивает: «По-
чему у меня отняли все заработанные мною льготы?» А. Е. Комарова также 
из  Нижнего Новгорода писала о  росте социальной напряжённости: «Прави-
тельство Медведева загнало страну в депрессивную яму, выбраться из кото-
рой поможет только громкое политическое разоблачение истинных намере-
ний правящей верхушки «Единой России», которая попросту плюёт на народ, 
разжигая социальную ненависть и расслоение. Народ становится злым и же-
стоким и, в то же время, трусливым…» Председатель Совета ветеранов треста 
«ВШП» из г. Нижний Тагил В. Б. Горбунов выступил с требованием отставки 
Правительства РФ, «бездарная политика которого привела страну к застою 
и кризису во всех сферах жизни. Но нас удивляет поддержка такого провального 
курса Президентом РФ…» В. И. Чепиков из р. п. Таловая Воронежской области 
отмечал многочисленные слабые стороны деятельности руководства страны: 
«В продолжение реформ Горбачёва уничтожаются заводы, фабрики, сокраща-
ются рабочие места… Народ пьёт от невозможности реализовать себя…»

М.  Ф.  Сидорчук из  Омска, вспоминая слова Патриарха Московского 
и Всея Руси Кирилла, что ВОВ была наказанием советского народа за безбо-
жие, отмечает, что «можно сказать, что нынешнее правительство – это нака-
зание народам России за долгие годы легкомыслия и легковерия…» Вопиющим 
социальным неравенством возмущается А. Л. Оржеховская (была депутатом 
областной и районной Думы): «Мы – рабы, а все спекулянты, олигархи – паны, 
которые разбогатели на наших мозолях. Я проработала 43 года, а что я за эти 
годы заработала?» Кризисным состоянием жизни, особенно на  селе, возму-
щалась Н.  К.  Липина из  Йошкар-Олы: «Лечиться негде, учиться негде, нет 
на селе газа, телефона, нет лекарств, нет работы, нет дорог… Депутаты Госу-
дарственной Думы о народе забыли, думают только о себе и о своих мужьях…»  
Восстановить родной хут. Берков в  Малакеевском с/п просил Г.  П.  Берко 
из с. Долгое Белгородской области. Р. Д. Гаврилова из Севастополя выразила 
своё отношение к властям стихами «Зачем вы нам нужны? Власти от простого 
русского народа посвящается…»:

«Зачем Правительство, Госдума?
К чему они нужны?
От них лишь только много шума
И беды для страны!..
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Мы письма пишем им годами
С мольбами…, а итог?
Они стеклянными глазами
Читают между строк.

И ничего не понимают
В посланиях простых,
Отписки только отправляют
В конвертах заказных…»

На беспристрастный анализ нашей жизни В. В. Волобуева из с. Надзор-
ное Ставропольского края Г. А. Зюганов ответил письмом: «Выход из нашего 
положения Вы видите в «кропотливой разъяснительной работе, прежде все-
го, среди простых людей», но при этом отмечаете, что «они забиты, затюканы, 
обременены житейскими невзгодами, поэтому пассивны и безразличны к про-
исходящему». Поэтому КПРФ должна взять на  себя роль не  только просве-
тителя, но и авангарда перемен, носителя нового социально-экономического 
курса, который должен быть разработан на основании анализа как достижений 
советского периода истории, так и его ошибок».

Катрен «Социализм и Надежда» сочинил А. В. Козьяков из г. Салавата: 

«Капитал, как система – прошлое!
Не позволяет человеку творить!
Забирает всё у него возможное,
Фактически – это вендетта!
И право управлять вами!..»

Ветеран ВОВ С. А. Ишин из ст-цы Крыловской Краснодарского края воз-
мущался, что на газету «Правда» «цена свободная», почтовые отделения простав-
ляют очень большие цены; простому народу газета не доступна: «В станице по-
чти 8 тысяч населения, а газету «Правда» выписываю один я. И такое положение 
по всей стране». Он предложил также сократить газету до 4 или даже 2 листов. 
Крестьянин из  д. Колбаса Новосибирской области В.  В.  Бобченко жаловал-
ся на отсутствие государственной поддержки на селе: «Как разогнали колхозы, 
сразу забыли про нас. Всё, абсолютно всё, только для города. А люди-то оказы-
вается и здесь живут! И работать хотят. Только не дают…» А. П. Панкратов  
из  ст-цы  Староминская Краснодарского края возмущался «телевизионным 
враньём»: «Какое у нас повышение уровня жизни? Достаточно сказать, что у нас 
в стране 3,5 млн детей беспризорников и 2 млн из них не учится…» Он сочинил 
стихотворение «Терпение, похоже, на исходе». Крайнюю степень отчаяния выра-
зил в стихотворении «Что делать» Пётр Апрятин из пос. Сатис Нижегородской 
области в сборнике «Ельциновщина-2» (это его семнадцатая книжка!):

«Жизнь – нуда, ерунда,
Некуда голову преклонить.
Пьяниц, бомжей стада.
Инда не хочется жить.
Где я помощь найду?
Грешный к храму приду.
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Помоги, утешитель,
Утешить боль в душе,
Ведь живём в нагише.
В моральном нагише,
Как в дикарском шалаше…»

Военный пенсионер (родился и  вырос в  Севастополе) В.  А.  Бадин, ока-
завшись в  г. Белозерске Вологодской области, «хотел много дел переделать, 
но не дают чиновники, потому, что всё за десять лет стало частным… Живём 
у  Белого озера, а  негде ноги намочить,  – частники кругом, предприниматели…  
4 человека купили озеро, набрали рыбаков и гноят рыбу…» М. Г. Прозоров из с. Пше-
ницыно Приморского края в  стихотворном сборнике «Краткая энциклопедия 
российских бед» выразил разочарованность в любой идеологии и власти:

«Нареклись мы великим народом…
За дела или в пьяном бреду?
Посмотреть на себя мимоходом
Или вечно лелеять беду?

В коммунизм мы тащились, как клячи,
Упирались, сказали, что бред.
Впопыхах пожелали удачи
И вернулись на прерванный след…» 

И далее:
«Либералы и СМИ, вы в ответе
За распятую веру в добро.
Чахнуть будем на этом же свете,
Где фальшиво, убого, серо?..

Как глупы наши мысли и песни!
Что мы знаем о завтрашнем дне?
Лоб разбей или попросту тресни,
Царство разума нет и во сне…»

В ответе из  фракции на  письмо Ю.  И.  Баранова из  г. Москвы говорится: 
«Разделяем Ваши взгляды на  назначение человека и  необходимость «решить 
проблему ущербности человека в  проявлениях духовности и  нравственности». 
Но, как Вы отмечаете, данные устремления остаются лишь в форме «дискуссий, 
деклараций и намерений». Вы предлагаете Г. А. Зюганову, «как вероятному прези-
денту», «стать и быть первопроходцем… со-восхождения к идеалам духовности…
посредством творческого изъявления народных масс…» Призываем Вас вступить 
в КПРФ и вместе с нами реализовывать свои благородные замыслы».

С. А. Калюжина из Москвы просила переслать в Правительство РФ спи-
сок её вопросов: «Почему телеканалы не дают КПРФ время для выступлений? 
Или захватившие власть боятся правды, заливая мозги народа ложью?»; «За-
чем по России строится огромное количество церквей, мечетей? С целью вос-
питания рабов?.. Религия – это самый сильный и самый страшный институт 
власти!» И.  А.  Шилов из  Москвы отмечал, что масса вопросов накопилась 
у народа к властям по здравоохранению и судебной системе, «пищевому бес-
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пределу» и т. п. «Кто ответит за сотни тысяч погибших в «горячих точках», 
разборках, терактах…?» «Не слишком ли большую цену заплатил народ за сме-
ну идеологии и мифическую «свободу»?» Отношение к жизни в стихотворении 
«Христос» выразил «поэт-христианин Валерий Куракин-Кокин» из г. Орла.

О необходимости поддерживать, прежде всего, живых ветеранов ВОВ 
писала во фракцию В. А. Данченко из Москвы и прислала фотографию, как 
по «опустошённой деревне» с портретами умерших ветеранов идут их потомки. 
Она называет это «формализмом и показухой»: «Три с половиной калеки идут 
тупо куда-то от точки А в точку Б, как повелел им Путин, идут, чтобы в ка-
ком-то «докладе» поставить галочку…» М. М. Дунаев из г. Балахны выразил 
отношение к нашей жизни в стихах:

«Учителя» за океаном
На нас имеют дальний вид.
По их кощунственному плану
В стране устроен геноцид…»

В. И. Бреусов из г. Омска отметил, что «в условиях спекулятивной экономики 
два основных положения ст. 8 Конституции РФ – о государственной поддерж-
ке конкуренции и о свободе экономической деятельности входят в противоречие 
друг с другом. Конкуренция и спекулятивная экономика не совместимы. Выходом 
является ограничение свободы ценообразования через влияние на цены путём го-
сударственного контроля над торговой наценкой». Врач и новатор Г. Ф. Рыбаков  
из с. Русское Чурашево Республики Чувашия представил «Размышления о вла-
сти». А.  М.  Бормотов из  Москвы поинтересовался судьбой референдума в  от-
ношении расширения полномочий Президента РФ. А. М. Новгородов (Алтай-
ский край, с. Налобиха) в «Выписке из решений суда цивилизаций» призывает: 
«Отказаться от  желания прожить за  чужой счёт и  культивирования господ-
ства и рабства»; «Отказаться от власти над людьми и мирового господства»; 
«Признать разумным желание постичь Истину и  стать самодостаточным». 
Л. Курилова из Воронежа расценила как «свидетельство безысходности и нере-
шительности – очереди к мощам Николая Угодника». Обращаясь к КПРФ, она 
пишет: «Пока вы болтаете, страна разваливается безвозвратно. Необходимы 
конкретные меры по спасению нового поколения и забота о неповторимом гено-
фонде уходящего поколения советских людей…» Ученик 3-го класса, Д. Кукушкин 
из д. Слобода Костромской области писал о своём дедушке-коммунисте, кото-
рый всегда читает газеты, и жаловался: «Нам очень обидно, что сейчас стало уж 
очень плохо жить в деревне. Раньше здесь был совхоз, большое хозяйство, ферма, 
маслозавод, овчарня, свинарник, сеяли много хлеба, льна. Народу было много, много 
детей. В школе большой было много учеников, более ста, а сейчас 15 во всей школе… 
Я хочу, чтоб жизнь стала лучше!»

И.  В.  Асланов из  г. Судака (Республика Крым) представил программу 
«Реформа управления в России», в которой есть и национализация природных 
объектов, и создание единой системы статистики и бухучёта, общинная система 
управления на местах и т. п. В. Н. Соколов из г. Селижарово Тверской области 
задал КПРФ несколько вопросов, которые можно свести к двум – «Что делать?» 
и «Как жить?». Н. Шилов из пгт. Могзон Забайкальского края призывал КПРФ 
и другие партии объединяться, чтобы не допустить в России «майдан»: «Нужно 
не мешать, а помогать В. В. Путину. У Владимира Владимировича есть ещё порох 
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в пороховницах и желание работать. Пусть ещё лет десять попашет. Для этого 
внесите поправку, и не нужно проводить голосование – тратить деньги на выбо-
ры». «Сейчас сложные отношения между людьми. Я предлагаю вам не порочить 
друг друга, а объединиться, сделать партию пенсионеров и создать Совет ста-
рейшин…» Стихотворение «Оптимизация» из сборника «Распутица» И. А. Мар-
ченко из с. Мамонтово Алтайского края приводим полностью:

«Геноцида версия –
Нищенская пенсия.
И плевка подобие –
Детское пособие.
Об иных «заботится»
Супербезработица.
Мор демографический,
Мор демократический».

Основу национальной идеи России изложил А. А. Мамаев из г. Балаши-
хи Московской области: «Честь – Родине, Любовь – ближним, Целомудрие – 
себе!» В. П. Савинов из Москвы критикует пенсионную систему, он убеждён, 
что «разрушив устойчивую пенсионную систему, изобретатели (разработчики) 
новой придумали простейшие формулы и увёртки (всякого рода коэффициенты 
и баллы), исходя из финансовых невозможностей на ближайшие годы и заказа 
(или по согласованию) сверху, якобы «в интересах трудящихся». Е. В. Садке-
ев из  Москвы от  лица ветеранов Вооружённых Сил призывал: «Выполнить 
многочисленные обещания Президента РФ о повышении денежного содержания 
военнослужащих армии и флота, а также повышении пенсии, её регулярной ин-
дексации военным пенсионерам, как это предусмотрено Законом, с учётом ре-
ального бедствия указанных категорий россиян». Ветераны предлагают также 
«ввести прогрессивную шкалу налогов», создать «высокопрофессиональное Пра-
вительство Национального единства».

«На экранах только развлекательные и питательные программы. Ванька 
Ургант со своей командой, Масляков старший со своим семейством в КВН, Оль-
га Высоцкая,.. народ ликует и поёт… От многих тошнит», – пишут нам из Ли-
пецка. А. П. Щербаков из г. Олёкминска Республики Саха (Якутия) критико-
вал работу телевидения за отсутствие народных песен, преобладание «попсы» 
и иностранной музыки. И. П. Шестеренко из с/х «Опытная станция» Городи-
щенского района Волгоградской области выделил 15 вопросов, не решая кото-
рые, нельзя добиться улучшения жизни наших граждан. Среди них: корруп-
ция; отток капитала за границу; отсутствие экономии во всём; выравнивание 
пенсий; отсутствие в  Государственной Думе людей простого труда (доярок, 
трактористов и т. п.); контроль за ценами и тарифами на услуги ЖКХ; строгие 
формы планирования жизни на селе и его возрождение; контроль за эффек-
тивным расходованием бюджетных средств.

Ветеран труда В. А. Игнатюк из г. Геленджика возмущался: «В советское 
время вокруг бухты Геленджика было построено много детских и пионерских ла-
герей. Бывший мэр и действующий глава города аннулировали все лагеря и про-
дали земельные участки олигархам…» В. С. Жданов из пос. Ильинка Воронеж-
ской области прислал письмо-исповедь со словами любви к России, её земле 
и людям; он вспоминал годы войны и называл имена известных и безымянных 
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героев. А.  В.  Попов из  пос. Вычегодский Архангельской области призывал 
спасать Россию от либералов, «путинских кредитов, ипотек и других антина-
родных законов», «заставить работодателей строить ведомственные кварти-
ры, которые через 10 лет становятся личной собственностью». З. В. Павлова 
из г. Мытищи сочинила стих: 

«Получая МРОТ за труд,
Наши люди пьют и мрут.
МРОТ и мрут одно и то же!
На синонимы похожи».

Н.  М.  Уллиева из  пос. Надвоица (Карелия) отмечала, что «люди стали 
безразличны ко всему, так как их заботит один вопрос: как прожить на нищен-
скую пенсию, особенно с «добавками» к ней, как прокормить безработных детей 
и  внуков…» Для  А.  П.  Панкратьева из  ст-цы Староминской Краснодарского 
края «развал СССР и социалистического лагеря – постоянная боль головная…», 
причины которой он анализирует снова:

«Что случилось, деревня моя?
Где же песнь, петуха голос звонкий.
И за что ж так грустна судьбина твоя?
Или, может быть, здесь умысел тонкий?»

В.  Д.  Огорелышев из  Саратова считает, что «высоким чиновникам Пра-
вительства необходимо на «гайдаровском» форуме не заниматься демагогией 
о пользе развития частного бизнеса, привлечения дармовых инвестиций, а, «за-
сучив рукава», творчески возрождать отечественную промышленность и эко-
номику, и не допускать безработицу». Е. И. Пеньков из Оренбурга возмущался 
коррупцией в России в стихотворении «Выборы»:

«Во власти сплошь хамелеоны,
Но не хватает мест трудягам…»

Н.  М.  Кулик из  Симферополя высказал идею «построения народного 
капитализма», который, по  его мнению, «близок к  развитому «Европейско-
му» капитализму и в какой-то мере к «Китайскому социализму», …он может 
трансформироваться в общество с высокими социально-моральными принци-
пами, сглаживающими классовые противоречия». Н. А. Клёсов из с. Журавлино 
Курской области пишет:

«Народ всю веру утерял,
От демократов жить устал.
Ходить на выборы не стал,
И верить власти перестал…»

Е. Л. Деревянко и другие из аула Хатукай Республики Адыгея направили 
предложения, которые «смогут хотя  бы немного улучшить жизнь населения 
России». Среди них: обеспечение госзказами предприятий; отмена ЕГЭ в шко-
лах; «обязать «Газпром» приобрести в собственность или взять в аренду газо-
проводы, находящиеся в муниципальной или личной собственности населения; 
«принять закон о дифференцированном исчислении подоходного налога с дохо-
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М. Г. Зуев из г. Красногорска жаловался: 

«Маленький мальчик по полю идёт,
Грустную песню о жизни поёт:
«Нету родителей, нету страны,
И не осталось высокой мечты.
Кто мне поможет?!..»
Россия зовёт!..
Облако в небе на Запад плывёт».

Он отмечает: «Какую бы заумную конструкцию власти мы ни создавали – 
кризис будет всё равно. Реальная жизнь в тысячи раз сложнее всех наших тео-
рий. Но кризис кризису рознь! К нему всегда надо быть готовым, а не как мы 
в 1991 году…» Свои стихи проблемам России и Украины посвятил А. П. Хари-
тонов из д. Суетово Смоленской области:

«Нас политики делили…
Не спросив ни у кого,
По живому распилили,
Как бездушное бревно…
Развалив страну большую,
Оболванив в ней народ,
Растащили всё втихую,
Сделав новеньких господ».

П.  Г.  Бакулин из  г. Александрова Владимирской области призывает 
осваивать северные районы России: «Если сейчас нам не  вмешаться в  ныне 
существующий трудовой процесс освоения Северных территорий, то  уже 
к 2020 году осваивать наш Север будет некому! Из рабочих кадров там оста-
нется, в  лучшем случае, треть… Кто  же тогда в  ближайшем будущем будет 
осваивать наш Север? Азиаты или китайцы?» А.  Л.  Петрулевич из  Костро-
мы жаловался на местную власть, которая ограничила ветеранам количество 
льготных поездок на общественном транспорте. Бывшая медсестра из г. Крас-
ноуфимска Свердловской области В. П. Сапегина жаловалась на разрушение 
градообразующих предприятий, бездействие властей, безработицу, состояние 
здоровья, на  трёхлетнюю задолженность по  оплате коммунальных услуг, по-
этому существует угроза потери квартиры; её сын потерял работу и вынужден 
работать у  частников на  стройках, где получил травму руки. Н.  Н.  Круглов 
из г. Урень Нижегородской области отмечал, что «мобильные телефоны приуча-
ют человека безоговорочно выполнять свои требования, делают его своим при-
датком». «Пришедшие к власти удерживают страну в статусе колониального 
поселения», – констатировал А. М. Новгородов из с. Налобиха Алтайского края.

Продолжали поступать письма с осуждениями «ваучеризации» и прось-
бами получить дивиденды с акций (об этом просила А. В. Гарифханова из Тю-
мени). В ответе из фракции говорится: «Письма, подобные Вашему, во фрак-
цию приходят постоянно. Тему позорной «ваучеризации» КПРФ поднимала 
неоднократно, как и незаконной приватизации государственных предприятий, 
перешедших в частную собственность с обещаниями дивидендов акционерам. 
Конечно, всё это – большой обман нашего народа».
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Наши изобретатели и новаторы предлагают

Проблема внедрения новаций  – одна из  самых острых в  современной 
России. Г. И. Рожков из г. Сосновоборска Красноярского края предлагал ор-
ганизовать поддержку новаций на  государственном уровне и  принять закон 
«о купле-продаже идей-инноваций с государственным участием». В ответе ему 
говорится: «Ваша идея, как говорится, «носится в воздухе». Она наверняка бу-
дет реализована, но для этого надо отказаться от абсолютизации прибыли как 
основного критерия успешности экономики, и больше внимания уделять совер-
шенствованию общественных отношений и развитию человека, что, по сути, 
означает переход к социализму. Мы уже писали Вам, что в настоящее время для 
организации полноценной экспертизы и внедрения любых предложений у КПРФ 
нет возможностей. КПРФ – политическая организация, поэтому заниматься 
внедрением новаций она не может. Мы надеемся, что Вы найдёте единомыш-
ленников, чтобы совместными усилиями реализовать свои замыслы».

Доктор технических наук И. И. Кузьмин из Московской области разра-
ботал с  сотрудниками предложения «Инновационная Россия» и  предложил 
КПРФ организовать аналогичное движение. В  ответе Г.  А.  Зюганова депу-
тату ГД РФ В. М. Кононову говорится: «Благодарю за подаренную мне книгу 
о  25  русских изобретателях «Эффект Левши», написанную Вами в  соавтор-
стве с журналистом Алексеем Николаевичем Гариным. Убеждён, что «эффект 
новаторства» заключается не только в новизне и необычности тех или иных 
идей, изобретений, но и в искусстве использовать многовековой традиционный 
опыт любого народа. Ведь, зачастую, «новое – это хорошо забытое старое!»

Среди предложений, поступивших в  2017  году, немало предложений 
в сфере науки и техники. Л. А. Осипенко из д. Знаменское Орловской обла-
сти «придумал электрогенераторы» и приводит их описание. Л. Н. Сотников 
из г. Балашиха предложил модель полого поршня для изобретённого им «при-
водного двигателя «Давыт-П8». Д. С. Баканов из Пятигорска просил поддер-
жать внедрение разработанного им экологически чистого автомобиля (коробка 
передач в этом автомобиле не нужна, так как колёса приводят в движение элек-
тромоторы; нет и  продуктов горения; носителем энергии тепла изобретатель 
выбрал масляную жидкость, «продукт переработки нефти»). А. А. Погорелов 
из г. Сасово Рязанской области уверен, что сумел определить истинный радиус 
атома водорода, но Минобразования РФ не готово ни признать, ни опроверг-
нуть его открытие. А. Ф. Некрасов из г. Кирова придумал устройство – «льдо-
дробилку-поплавок», «которое позволит при сбрасывании его с дирижабля (или 
вертолёта) на трассе разбивать большие льдины на мелкие фракции». На пен-
сионные рубли он изготовил образец из металлолома и испытал его.

Новатор из города Подольска Р. С. Мовчан победил во втором этапе Все-
российского конкурса «Инженер года – 2015»; ему удалось подготовить пред-
ложения по теме «Нарушения в работе распределительно-сетевых компаний», 
которые были направлены в Правительство РФ.

Г. В. Ильин из г. Чебоксары просил оказать содействие во внедрении «по-
лезной модели двигателя (оппозитный, т. е. двусторонний, в одном ряду шесть 
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цилиндров), превосходящий более чем в три раза по мощности двигатель Т-27, 
780 л. с., учитывая КПД 0,8…» В структуру Минобороны России направлено 
предложение 78-летнего В. В. Корнеева из р. п. Первомайский Тамбовской об-
ласти «тепловая электростанция».

А.  И.  Иванов из  Ставрополя обижался на  отсутствие поддержки своих 
изобретений, среди которых: передвижной загон для овец; «привод каната 
А.  Иванова» (самоуглубляющийся якорь крепления каната на  сухопутье); 
универсальный плодосъёмник; вентиляторный опрыскиватель как сменный 
орган к газонной электрокосилке; автоматический очиститель крыш от снега. 
Лауреат премии Н. Е. Жуковского, бывший сотрудник ЦИАМа А. А. Репни-
ков просил проинформировать Президента РФ о возможности создания рен-
табельной космической техники. В. А. Колотилов и В. А. Сержантов из Мо-
сквы предложили решать проблему энергоснабжения регионов России путём 
строительства электростанций на местном топливе. Ими уже рассчитана рен-
табельность пилотного проекта в ряде регионов.

Производство, строительство, сфера ЖКХ. Начальник отдела делопро-
изводства ЗАО «Русская медная компания» А. А. Самойлова прислала экзем-
пляры работы И. А. Алтушкина, А. Е. Череповицына, Ю. А. Короля «Практи-
ческая реализация механизма устойчивого развития в создании и становлении 
горно-металлургического холдинга медной отрасли России». Научный руко-
водитель Международного института проблем химизации современной эко-
номики В. П. Мешалкин из г. Москвы представил работу, выполненную кол-
лективом авторов «Концепция химизации экономики России» в двух томах.

В Министерство строительства и ЖКХ РФ были направлены предложе-
ния Е.  И.  Смирнова из  г. Котельники Московской области по  оптимизации 
отопления и горячего водоснабжения жилых домов за счёт применения газо-
вой котельной (на природном газе). Л. К. Ануфриев из г. Нарьян-Мар Ненец-
кого АО просил оказать содействие во внедрение ледореза; запрос направлен 
в МЧС России.

Автор 9-ти патентов на высокоэффективные механизированные модуль-
ные гаражи М. Н. Виноградов из г. Москвы сообщил, что конструкции предла-
гаемых им гаражей обладают «новизной и используют запатентованный и не-
традиционный способ парковки и  хранения автомобилей». Гаражи обладают 
доступной ценой, могут устанавливаться на  загруженных транспортом ули-
цах, решают многие проблемы, включая защиту от угона. Предложение было 
направлено в Правительство РФ.

В тот  же адрес направлено предложение В.  Я.  Симонова из  г. Омска  – 
производство строительных материалов из переработанных отходов, которые 
могут использоваться при строительстве домов и способствовать сокращению 
затрат на отопление в 2–3 раза. Из таких материалов строились качественные 
автодороги в Омской области с 1995 года.

Специалисты Ассоциации АКОН разработали методику формирования 
размера взноса стоимости работ (услуг) по  капитальному ремонту общего 
имущества в многоквартирных домах. Предложение было направлено в Экс-
пертный совет Комитета ГД по жилищной политике и жилищно-коммуналь-
ному хозяйству.

Экономика, социология, политика, управление, право. В. Н. Сафончик, 
автор работы «Анти-Жан Батист Сей. Анти-экономика», жаловался на недо-
понимание его теории стоимости труда. Работа «Концептуально-методические 
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рекомендации «Дискурсивные модели вовлечения занятых в производствен-
ном секторе социальных, деловых и профессиональных групп в производство 
общественного капитала» поступила из АНО «Центр мониторинга развития 
промышленности».

В.  Л.  Тонаевский из  г. Железноводска Ставропольского края  – автор 
социального проекта, суть которого заключается в  компенсации инфляции 
путём индексации социальных выплат. Военный пенсионер и  предприни-
матель М.  Б.  Топоров из  г. Тамбова представил предложения по  устройству 
государственной системы управления, суть которых в  преобразовании её 
в  двухуровневую, «состоящую из  высшего политического органа планирова-
ния направлений развития государства и контроля их исполнения и структур 
исполнительной власти, осуществляющих практическое выполнение плановых 
задач». Директор «Фонда милосердия ИПЧ «ПАРФЕНОН» Б.  К.  Ширкин 
из Москвы изложил «Программу защиты пожилых людей силами правоохра-
нительных органов на территории Российской Федерации».

Генеральный директор ООО ЧОП «Региональный Кинологический 
Центр… по Северо-Кавказскому федеральному округу» просил оказать в по-
мощь в строительстве кинологического центра, где могут содержаться служеб-
ные собаки и  осуществляться их дрессировка с  целью обучения выявлению 
нарушений общественного порядка и безопасности, поиску лиц, причастных 
к преступной деятельности, а также – лиц, пропавших без вести.

Пенсионер из  Гомеля (Республика Беларусь) И.  А.  Дикун прислал 
во фракцию 30 экземпляров брошюры «О главной проблеме, принципах, мето-
дах и способах её решения» с анализом способа производства и распределения 
в обществе духовных и материальных благ.

А. В. Никифоренко из Москвы предлагает проект движения потребите-
лей «Я – клиент Сбербанка» для помощи клиентам Сбербанка, которые оказа-
лись в сложном финансовом положении.

В. П. Гузюкин из Рязани предложил ежемесячно проводить «День поли-
тика» и  открыть межпартийный информационный центр. Почётный строи-
тель России, ветеран военной службы В. Д. Гайдук из Новосибирска предло-
жил по аналогии с акцией «Бессмертный полк» организовать акцию в честь 
матерей под названием «Спасибо, МАМА, за подаренную жизнь!».

П. П. Бугаев из г. Хадыженска Краснодарского края просил направить за-
прос в Банк России для включения его в число соавторов «изображения симво-
ла рубля». Он участвовал в конкурсе «Выбери символ рубля»; его графическое 
изображение рубля было утверждено Центральным банком РФ 11  декабря 
2013 года.

Сельское хозяйство, экология. 77-летний многодетный отец и  дед 
Э. П. Луганский из г. Сочи предлагает объединить животноводство и закрытое 
растениеводство (теплицы) в единый комплекс: «то, что в животноводстве 
является отходами (навоз), в растениеводстве является питательной средой. 
Из навоза можно получить экологически чистое удобрение и метан для обогрева 
теплиц». Он уверяет, что создал установку, в которой «генератор на супермощ-
ных электромагнитах вращают животные. В Якутии – олени…» Заслуженный 
агроном РСФСР, ветеран ВОВ, народный депутат Сокольнического райсовета 
двух созывов М. Е. Яковлева из Москвы предложила КПРФ безвозмездно пе-
редать специалистам АПК авторские комплекты из 10-ти её книг «Летопись 
по химизации сельского хозяйства СССР за ХХ век» в шести томах.
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Два тома научного труда «Рост растений и его регуляция в онтогенезе» 
под названием «В мире науки и политики» академика РАН, лауреата Государ-
ственной премии в области науки и техники В. С. Шевелухи были направлены 
Президенту РФ В. В. Путину и в Правительство РФ.

Книгу А. В. Яранкина, В. В. Яранкина «Уничтожение клеща методом теп-
ловой обработки» и информацию о пчеловодстве прислали из Москвы. Пче-
ловоды пишут о том, как трудно сейчас не только пчеловодам, но и пчёлкам. 
Предложенный ими метод лечения пчёл не находит должного применения.

Председатель правления НП «Центр природного земледелия «Сияние» 
Н. Н. Иванцова из Новосибирска пишет об уже имеющемся опыте в этой сфе-
ре. Н.  А.  Аникин из  г. Донской Тульской области изложил рацпредложение 
для ремонта отопительной системы, описал личный опыт исцеления от тяжё-
лых заболеваний. Он также знает, как можно выращивать картофель без хими-
катов, как защищать его от колорадского жука и многое другое.

Е.  М.  Гулис из  Москвы предложила способ переработки мусора: «Воз-
ле свалки поставить мощный пресс, штамповать блоки без всякой сортиров-
ки мусора… Новые дороги обязательно строить с распределительной полосой 
примерно 2  м и  в  неё закапывать блоки, а  сверху сажать кусты, и  не  будут 
встречные машины ослеплять. Жидкость по жёлобу от пресса сразу сливать 
в цистерны и использовать для лесопосадок… А работать там должны право-
нарушители и тунеядцы, сидящие в СИЗО во главе с Марой… Я готова вложить 
в этот проект свою месячную пенсию».

А.  Д.  Будько из  Мурманска изложил идею, способную обеспечить эф-
фективную борьбу со смогом на основе «Системы воздухоснабжения». Метод 
организации сжигания мусора на  действующем энергетическом оборудова-
нии с выработкой тепла и электроэнергии И. В. Харенко и В. М. Мартюшова 
из г. Омска был направлен министру природных ресурсов и экологии Омской 
области. В. В. Корнеев из пос. Первомайский Тамбовской области повторно 
писал о  своём изобретении тепловой электростанции, экологических про-
блемах современного мира: «Предлагаемая электростанция отбирает тепло 
атмосферы, преобразует его в электроэнергию …» Работу на актуальную тему 
«Россия на карте мира. Что впереди?» издал О. А. Сизов из Москвы. Он счита-
ет, что традиционному миру осталось существовать лет 20–25, «поэтому кар-
динальную реконструкцию необходимо начинать с модели управляемого едино-
го мира и гармонично вписывать в неё модели отдельных стран, идти от целого 
к частям…» Аналогичные проблемы и пути их решения представлены в кни-
ге москвича В. П. Озерова «Выживет ли Россия и человечество в грядущих  
веках?»

Здравоохранение, педагогика. Старший научный сотрудник ИПХФ 
РАН Б. А. Комаров из г. Черноголовки Московской области с группой едино-
мышленников создал эффективные фитотерапевтические средства, которые 
защищены патентами; его предложение направлено министру здравоохране-
ния РФ.

Руководитель медицинского центра «Надежда» в г. Орле П. С. Яроватый 
разработал эффективный медицинский метод лечения больных «Способ вну-
тривенного введения десятипроцентного раствора хлористого кальция».

Президент Межрегиональной Ассоциации воинов-кремлёвцев Н. А. Ша-
барина просила внедрить разработанное в  Военно-медицинском госпитале 
ФСБ России совместно с ООО «Локус» и производимое ПФК «Орбита» пе-



ревязочное средство нового поколения «Локус», не имеющее аналогов в мире. 
Фитотерапевт И. А. Чигридов из Севастополя утверждал, что «в частности 
излечиваю (уничтожаю) рак в течение 5–10 дней (в зависимости от локализа-
ции), что подтверждалось неоднократными исследованиями».

С.  К.  Бачурина из  Москвы разработала цветовую систему «Радужка», 
которая может быть использована для гармонизации человека и  общества. 
Н. А. Ручинская из Москвы представила проект «Академия «Дети Мира».

Член КПРФ из Москвы А. П. Зеленский предложил КПРФ сделать ак-
цент на детском кино и посредством его воздействовать на умы подрастающего 
поколения. С. Ф. Калиновский из Москвы просил поддержать его идею орга-
низации «клубной системы» по предоставлению социальных услуг и прода-
же нужных товаров по более низким ценам. Предложение о создании медиа-
холдинга «Информационное агентство «Позитив» поступило от А. Бочарова 
из Москвы.

Вопросы мироздания, философия и религиозная тематика. Фундамен-
тальный труд «Контроль разума, как антология подлости – путь человечества 
к  психическому рабству» прислал М.  Н.  Горбов из  г. Волжский Волгоград-
ской области. Работа «Границы развития материи и  Вселенной» поступи-
ла от А. И. Солтановича из г. Климовска Московской области. Новую книгу 
«Куда идёт человечество» представил учёный из Новосибирска Л. И. Шаба-
лин. В. Б. Черепенникову из г. Ульяновска, приславшему работу «Науке нужна 
защита от лженаучных мошенников», был направлен такой ответ: «Наверное, 
Вы напрасно обижаетесь на отсутствие реакции на свои обращения… Понять 
Ваше исследование «Фарадеево-Максвелловских механических моделей физи-
ческих взаимодействий материальных объектов», как и идеи Эйнштейна, мо-
жет далеко не каждый учёный даже с мировым именем!»

Подборку новых работ: «Теория качества жизни», «Самосозидание че-
рез научное познание», «Прорыв в новую эпоху», «От учения Карла Маркса 
к ноосферизму ХХI века» и других прислал А. И. Субетто из Санкт-Петербур-
га. В. С. Сервиро из г. Бердска – автор труда «Физический взгляд на «Науку 
логику» Гегеля», в котором он проанализировал его ментальные конструкции 
с позиций некоторых точных наук и психологии.
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Поступление новых книг и материалов

Социально-экономическая и  политическая тематика. Наш постоян-
ный корреспондент, депутат Национального Собрания, Председатель партии 
«Национальное Единение» А.  М.  Гегамян из  Еревана регулярно присылает 
Г. А. Зюганову свои статьи, материалы. У него вышла большая книга «2016 год: 
год тревог и надежд».

С. В. Иванов из г. Сердобска Пензенской области – автор работы «Эко-
номические стимуляторы прогресса». ЗАО «Издательство «Экономика» 
(главный редактор – Е. В. Полиевктова) подарило фракции подборку своих 
изданий: В. Т. Рязанов «(Не) РеаЛьный капитаЛизм»; В. В. Перская, М. А. Эс-
киндаров «Интеграция в  условиях многополярности. Эволюция теории 
и  практика реализации»; Ю.  Г.  Григорьев, Н.  И.  Хорсева «Мобильная связь 
и  здоровье детей»; «Состояние и  перспективы развития продовольственной 
системы России»; Р. Х. Симонян «Без гнева и пристрастия. Экономические ре-
формы 1990-х годов и их последствия для России». Хочется выделить работы 
доктора экономических наук Т. А. Кулиева: «Кризис либерализма. Экономиче-
ский аспект» и «Экономическая логика».

П. А. Мягков из Москвы – автор работы «Русская политическая эконо-
мия (критика Английской политической экономии)». Н. Н. Лукьянчиков из-
дал актуальную книгу «Как уберечь человечество от заката».

Московско-петербургский философский клуб направил материалы дискус-
сии «Что такое искусство?» и книгу президента Флорентийского общества П. Ба-
ренбойма «Мистика Фландрии и Утопия Брюгге». О. И. Селезнёв из р. п. Луни-
но Пензенской области прислал работу «Уроки нравственных основ». Профессор 
из г. Иваново Г. Н. Гумницкий выпустил «Основы этики». Л. Г. Тимофеев из Ом-
ска  – автор брошюры «Материнская любовь. Счастливая семья  – процветаю-
щее государство». Ю. А. Ионов из г. Сыктывкара – автор книги «О, возродился 
СССР, СССР-2?!» Новую работу «Мои письма на общественно-политические 
темы. (1945–2016)» издал К. М. Севостьянов из Москвы. Подборку материалов 
по глобализму, роман о зарождающемся в СССР диссидентстве и американских 
миллиардерах «Терминатор» прислал П. С. Гетман из Краснодара.

История, мемуары. Профессор И. А. Иванников из Ростова-на-Дону – 
автор монографии «Ликвидация советского государственного и  обществен-
ного строя. (Перестройка в  СССР 1985–1991 гг.)». «От Ленина до  Пути-
на» – ещё одна книга К. М. Севостьянова из Москвы. Президент ОО «Группа 
ОНЭКСИМ» М.  Д.  Прохоров подарил фотоальбом, посвящённый спортив-
ным достижениям и спортивным события разных стран.

А. И. Медведев из г. Гусь Хрустальный Владимирской области отчитался 
о работе по спасению города книгой «Взлёт и падение хрустальной птицы». 
Генеральный директор ООО «Издательский дом «Столичная энциклопедия» 
М.  А.  Первов представил первую книгу серии «Ребятам о  ракетах». «Афо-
ризмы наблюдения, советы» и книгу о своей трудовой деятельности и жизни 
«Проверка на прочность», а также – подборку других материалов, отражаю-
щих важные этапы биографии, прислал во фракцию 88-летний З. А. Арабянц 
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из Краснодара. 5 экземпляров книги, посвящённой 100-летию Великого Ок-
тября, «Под флагом Родины», подарил В. С. Геманов из Калининграда. Книги 
о революционных событиях, их участниках «Ливенский край в годы Великой 
Российской революции» и  «Бондарев Тихон Лаврентьевич» издал земляк 
Г. А. Зюганова Ю. И. Бондарев.

Г. С. Чепик из Санкт-Петербурга – автор новой книги «Истоки. Куда же 
деваться славянам?» (в соавторстве с В. А. Петруничевым, А. М. Богачёвым, 
А.  И.  Умновым-Денисовым). В.  Д.  Молостов из  Минска (автор нескольких 
книг по  рефлексотерапии) предложил обстоятельно изучить проблему экс-
плуатации и причину смены формаций; он прислал книгу, изданную истори-
ком из Таджикистана, Лолой Додхудоевой, – «Власть времени». Это книга о её 
отце, Н. Д. Додхудоеве (1915–2000 гг.), который был Председателем Прези-
диума Верховного Совета Таджикской ССР и Председателем Совета Мини-
стров Таджикской ССР.

В. И. Кожаров (Москва) презентовал книгу «Забытые имена и улицы. Исто-
рия нашей страны и посёлка Малаховка в названиях улиц». Региональную энци-
клопедию «Романовский район и его история» прислал В. И. Грабенко из р. п. Ро-
мановка Саратовской области. В ответе Г. А. Зюганова говорится: «Вашу книгу 
можно сравнить с летописью. Ваш опыт должен быть поддержан руководителями 
регионов нашей многонациональной России. Мне понравилась Ваша идея: при выда-
че паспорта гражданину Российской Федерации вручать символы нашего государ-
ства, Конституцию РФ и другие, объединяющие людей, материалы».

М.  Я.  Эйнгорин из  Нижнего Новгорода  – автор монографии «Осно-
вы синтеза структур нуклеотидов, грамматик и генов живых систем», книги 
«Как создавалась первая цифровая последовательная ЭВМ в СССР – машина 
ГИФТИ». К. Н. Борисов из г. Северодвинска прислал новые работы: «Память 
человечества. Память города Северодвинска», «Две ошибки Сталина», «Гря-
дущая революция человечества. Начальные действия по остановке вымирания 
русского народа». Вот его рассуждения о ГУЛАГе: «Судья ГУЛАГа» Солжени-
цын появился не  случайно. Его обидела Жизнь. Он искал и  нашёл виноватых. 
Обиженных на Советскую власть было много: похожих на Солженицына и от-
личных от него, которые простили стране свои обиды, например, Королёв и Ту-
полев. Рокоссовский…»

Несколько своих работ, посвящённых теме ВОВ, национальному вопро-
су, экологии и  другим: «Знаменосцы», «Красная гвоздика», «Непобеждён-
ные», «На передовой», «Комсомольцы», «Репортаж из сердца», «Моя Красная 
книга», «Пушкинопермье» и пьесы «Фарсы после драмы» прислал Н. Г. Луш-
ников из Перми. Н. В. Иванов из Турту (Эстония) – автор биографической 
книги «Детство, которого не было». А. И. Дюдин из Москвы просил сохранить 
рукопись воспоминаний военного врача Милетинской Г. Н.

Биографическую книгу отца, А.  Н.  Пермякова, «По дорогам к  новой 
жизни» направил В. А. Пермяков из Санкт-Петербурга. В марте 1918 года во-
семнадцатилетним парнем А. Н. Пермяков стал членом Ревкома в с. Казанка 
Пермского края.

Полковник медицинской службы в отставке Н. С. Сазанов из Феодосии – 
автор книги «Ленин и Сталин в оценке современников», он также продолжает 
писать отличные стихи. Ветеран ВОВ и ВС А. В. Уваров из Москвы прислал 
книгу стихов «Мысли, чувства и  воспоминания русского поэта-шифроваль-
щика». Д. С. Мещанинов из Москвы – автор книг «Русские на Эвересте. Хро-
ника восхождения» и «Кровь русская. Смутные рассказы».
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Книгу воспоминаний и  размышлений главного инженера, заместителя 
генерального конструктора «Суровые годы» представил Н. М. Назаров из Мо-
сквы. Генеральным конструктором на испытательном полигоне был член-кор-
респондент Академии наук Г. В. Кисунько. У офицеров на полигоне была песня: 

«Зачем систему «А» (шифр системы ПРО) придумал
Лохматый член-корреспондент?
Не тем он местом, видно, думал,
В тот роковой для нас момент.
Из-за такого разгильдяя
Загнали нас в Бет-пак-Дала.
Эх, доля роковая!
Зачем сюда нас привезла?
И не дают нам здесь пощады
Бураны, вьюги, пыль да зной.
Я ждал привета и награды,
А разучился спать с женой».

Г. Я. Вечерский из Санкт-Петербурга прислал книгу воспоминаний и раз-
мышлений «Наследие памяти». Монографию «От плана ГОЭЛРО до  полной 
электрификации сельского хозяйства» издали Ф.  Д.  Косоухов и  В.  Н.  Карпов 
из Санкт-Петербурга. А. С. Кондрашкин из Ижевска – автор монографии об оте-
чественном автомобилестроении «ИЖАВТО – частица моей Родины». Росохот-
рыболовсоюз отметил 60-летие и подарил Г. А. Зюганову юбилейный календарь, 
освещающий наиболее значимые события в истории своей организации.

Писатель и философ Н. И. Сиянов подарил экземпляры книги «И. В. Ста-
лин. Мемуары. Мои воспоминания о  России» (написана с  помощью одного 
«контактёра»). Он также  – автор нескольких сборников духовных стихов 
«Фрегат познания» и «Вневременье».

Художественная литература, стихи. А. К. Ехалов из Вологды – автор сбор-
ника повестей, рассказов и  публицистики «Великое село». Рукопись «Жизнь 
рядового коммуниста», освящающая деятельность ветерана Г.  В.  Потехина 
из г. Екатеринбурга, была сохранена в личном архиве Г. А. Зюганова. Л. Н. Паль-
чиков из Санкт-Петербурга с помощью внучки оформил несколько сборников 
стихов: «Бои Финляндии», «О партийности вещания» и «Предатель, он и есть 
предатель». Книгу А. П. Пастушкова, написанную им в соавторстве с другими 
литераторами, «Моя борьба или приключения садовода Шмелёва. Омутятина, 
или Сатирическая комедия в динамике» прислала Нижегородская региональная 
просветительско-правовая ОО «Золотая мысль» (председатель  – Павел Пан-
чо). «Якутский пленник» называется сборник стихов и прозы И. М. Глушкова 
из г. Омска. Он разработал собственный словарь терминов. Северянин М. А. Ка-
расёв (сейчас живёт в Туапсе) прислал книгу стихов и воспоминаний «Забытый 
край». «Я с детских лет пишу стихи…» – называется сборник Светланы Диточен-
ко из Воронежа. «Парапсихолог-целитель высшей категории» (это звание было 
присвоено в Москве в 1991 году) В. А. Сибиряков родился в 1935 году в с. Ишим 
Кемеровской области; его детство совпало с ВОВ, в 8 лет он свободно переплы-
вал Днепр, изучал китайскую медицину и другие науки, автор сказок о Сибири 
и её народе, нескольких сборников стихов: «Земля контрастов», «Вальсы. Роман-
сы. Песни» и других. Поступил последний сборник стихов педагога-воспитателя 
из Смоленска Н. В. Прохожей – «От души – из сердца»: 



«Нет тоски об уходящем лете,
Новые сюжеты у меня в глазах.
Напишу об осени, встав рано на рассвете,
О дождях, туманах и грибах».

В.  Я.  Шушарин (его детство совпало с  ВОВ) из  г. Кургана  – автор сбор-
ника «Люблю и ненавижу». Сборник стихов, частушек, эпиграмм «Распутица» 
представил И. А. Марченко из с. Мамонтово Алтайского края. Книгу повестей 
«Судьбы людские» и книгу стихов «Песня моей жизни» прислал В. Г. Пядухов 
из г. Дорогобуж Смоленской области. «Пособие для молодой семьи» на основа-
нии религиозной литературы и Священного писания составила А. Т. Омельчук 
из Таганрога. В. В. Вакуленко из г. Бердянска (Украина) прислал трагикомедию 
«Город Солнца». Почётный ветеран ВС, психолог-педагог и журналист Г. И. Бур-
цев из Москвы – автор романов «Следствие…» и «Махно». Директор издатель-
ского Центра «Культура» из Ставрополя С. М. Ливинская прислала книгу своих 
стихов и стихов младшего сына С. Ливинского, альбом с репродукциями кар-
тин старшего сына А. Ливинского. Вот отрывок из рассуждений С. Ливинского 
(сборник «Оглазок», Ставрополь, 2000): «…умирает человек от превышения вла-
сти над самим собой… Власть над самим собой – не что иное, как свобода, кото-
рая есть самое тяжкое рабство. Освобождение – первый признак зависимости, 
потому как свободный человека особо подчинён своей свободе…»

Блокадница, переводчик и  журналист И.  А.  Иванова из  Санкт-Петер-
бурга – автор сборника стихов и прозы «Юбиляры» (к 100-летию Октября) 
и сборника «О книге яда и лжи. Секс – «Бре-ке-кекс».

Х.  У.  Увайсов из  с. Терутли Республики Дагестан прислал во  фракцию 
свои «Размышления о жизни, или Мысли на досуге».

А вот что сочинил Н. С. Сазанов по мотивам «Гимна России»:

«Союз разгромили, республик не стало.
Нищая ныне Великая Русь.
Лихое, гнетущее время настало.
Бал правит, злорадствует разная гнусь.

Припев: Стонет Отечество наше голодное.
Дружба былая исчезла, как дым.
Всё углубляется горе народное.
Трудно работу найти молодым».

«Тёщин сюрприз» (описание опыта свадебного баяниста) подготовил 
и  издал А. П. Пастушков из  Москвы. «Крымский мост»  – стихотворение 
В. А. Титенка из г. Брянска:

«Дорогой, любимый Крым,
Мы помочь тебе хотим.
В твоей жизни перемена –
Будто вырвался из плена…»

А. М. Коробейникова из г. Белая Холуница Кировской области сожалела 
о закрытии в 2018 году «Лесной газеты» и прислала сборник своих лирических 
стихов «Время выбрало нас».
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О проведении выборных кампаний

Г.  Т.  Кочергин из  ст-цы Распопинская Волгоградской области, проана-
лизировав нарушения на  выборах и  их организацию, сделал решительный 
вывод: «Проведённое партией «Единая Россия» затратное предвыборное ме-
роприятие по отбору кандидатов в Госдуму считать бесполезным, бездарным, 
надуманным, скопированным шоу…» Подготовку и проведение выборов КПРФ 
критиковал В. А. Вишняков из Волгограда: «Не ожидал такого провала выбо-
ров от КПРФ. Не видно было агитаторов с простыми объяснениями текущего 
момента и целей партии. Не видел и доходчивых листовок». Журналист и фи-
лософ Т. Н. Никитенко из Москвы отмечала, что «власть боится потерять 
власть, она боится возмущения народа, играет с ним в опасную политическую 
игру», предлагала повсеместно создавать «Клубы избирателей» и образовать 
международный орган типа Коминтерна. М. Ф. Сидорчук из Омска отмечает: 
«У меня давно сложилось мнение, что все мы живём от выборов до выборов», она 
убеждена, что целью манипуляций на выборах для нынешней власти является 
«держать КПРФ в напряжении, чтобы не успевали осмыслить происходящее 
и оказались в числе проигравших»

Ветеран труда, член КПСС с 1958 года Г. А. Назаров из Москвы пишет: 
«Вы, Геннадий Андреевич, знаете, что «Единая Россия» сделана олигархами, как 
и сам Путин, – Президентом России. Выборы в Госдуму показали, что народ 
против власти олигархов, которым служит Путин. 70 % демонстративно от-
казались участвовать в выборах, а из 30 % явившихся на выборы более полови-
ны проголосовали против единороссов…».

Р. Х. Ханзяров из Москвы призывал: «давно уже пора разогнать всех этих 
«юристов» и  «членов с  решающим голосом», которые отвечали за  достовер-
ность результатов выборов, но не справились со своими обязанностями! Иначе 
ведь и на следующих выборах будет то же самое!!!»

«Если на  выборах не  будет настоящей, здоровой альтернативы Пути-
ну, многие, в том числе и я, на выборы не пойдут», – пишет Н. С. Чернышева 
из г. Иваново. «Путин не мог не знать, что творит его премьер. Где ФСБ, ген-
прокуратура, Бастрыкин??? Это не борьба с коррупцией, а косметический ре-
монт низкого качества». «Не хочется жить в этой стране, где человек – никто. 
Наступает время, когда живые будут завидовать мёртвым!»

Профессор МГТУ им.  Н.  Э.  Баумана  Л.  П.  Орленко прислал матери-
ал «О выборах Президента в 2018 г.», в котором изложил 12 источников до-
полнительных средств, которые позволят увеличить бюджет страны в 3 раза. 
Е. Л. Журин из г. Калач-на-Дону советовал Г. А. Зюганову найти себе замену 
на предстоящих президентских выборах; ему нравится рубрика в «Советской 
России» «Глас народа», где печатаются письма читателей. Ветеран КПСС 
из г. Асбест (Свердловская область) М. И. Яковченко предлагала от левых сил 
выдвинуть единую кандидатуру Ю. Болдырева; она отмечает: «народ боится 
перемен, хотя подавляющее большинство не хочет жить, как теперь, при ли-
бералах. Исстари существует убеждение «царь хороший, а вот бояре плохие». 
Большинство верит в Путина…» В. А. Ширяев из г. Кстово Нижегородской об-



ласти предлагал на предстоящих выборах делать упор на листовки с такими, 
например, вопросами: «Вас НЕ УСТРИВАЕТ постулат И. В. Сталина «У каж-
дого разгильдяйства и  преступления есть имя, фамилия, должность?» «Вы 
НЕ СОГЛАСНЫ с Президентом США 1910 г. Т. Рузвельтом, что «Бизнес явля-
ется самой безответственной и антиобщественной силой, коей должно быть 
дозволено управление собственностью только в интересах всего общества?»

Председатель Липецкого отделения РУСО Н. С. Юров отметил, что хо-
рошие программы КПРФ большинство граждан России не  читает, поэтому 
нужно обращаться к конкретным группам людей. Н. М. Некрасова из с. Старо-
алтейское (Алтайский край) констатирует:

«Если на выборы вы не пойдёте,
То согласие власти даёте.
И подтверждаем, что мы быдло
И просвета нам будет не видно…

Думай, народ! И на выборы вперёд!
Чтоб страну уберечь
Отдадим коммунистам великую честь!»

П. П. Богданов из г. Приморско-Ахтарск Краснодарского края убеждён: 
«Кроме Путина В. В. в России нет ни единого человека, который бы смог в дан-
ный момент без большой крови вернуть в  исходное положение Государствен-
ность, демократию, вернуть Народное добро народу и резко уменьшить Кор-
рупцию, особо в силовых структурах…» П. В. Гринкевич из пос. Виноградный 
Краснодарского края критикует судебную систему: «Мы лишены всяких прав»; 
он хотел, чтобы КПРФ победила на выборах. Председатель Союза офицеров 
запаса Белгородской области А. И. Тимошенко прислал собственную предвы-
борную программу, в  которой предлагает: международный проект освоения 
Севера в течение 15–20 лет; строительство железных дорог вдоль сибирских 
рек. Жители г. Нарьян-Мар из Ненецкого АО советовали кандидатов на долж-
ность Президента РФ проверять на детекторе лжи. М. М. Лобачев из Москвы 
не сомневался, что на выборах победит В. В. Путин, но отмечал, что «преды-
дущая программа экономического развития, конкретизированная в  майских 
указах Президента РФ 2012  года, прорывного результата не  дала. Налицо 
кризис 2014 года, преодолеть который на самом деле не так-то просто. И дело 
не только в санкциях, падении цен на энергоносители и т. д., а скорее в арха-
ичности самой идеологии и политической системы России. Крым – это хоро-
шо, но предстоит сохранить не только внешнее достоинство, но и обозначить 
пути преодоления внутренних проблем страны».

Ю.  Н.  Цепилов из  г. Бердяуша Челябинской области предлагал на  вы-
борах Президента РФ объединить КПРФ, ЛДПР и «Справедливую Россию» 
в противовес «Единой России», так как нужна «единая программа с человече-
ским лицом». А. А. Дурыманов из Москвы отмечал, что поскольку мышление 
человека имеет диалоговую природу, формат агитации по типу «вопрос-ответ» 
эффективнее монологов.
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Предложения по работе КПРФ

«Предложения по внесению изменений в программу КПРФ» представил 
С. А. Коновалов из Москвы. Он считает, что в нынешней программе на второй 
план отходит вопрос стратегического плана воплощения «светлых идей со-
циализма», многие пожелания звучат как лозунги, а надо по-новому раскрыть 
«суть коммунизма и социализма», сформулировать образ будущего. Д. И. Бо-
былев из Симферополя предлагал ввести кандидатский стаж для вступающих 
в КПРФ и требовать от членов партии непримиримого отношения к буржу-
азной идеологии. Академик МАНЭБ, политический деятель Б.  М.  Рачков 
и писатель, общественный деятель А. П. Сазонов из Санкт-Петербурга пред-
ложили КПРФ инициировать проведение Международного антифашистско-
го съезда, чтобы показать ужасы прошлой войны и  предостеречь нынешние 
поколения от повторных проявлений ненависти. Офицер в отставке А. Я. Гам-
зин из г. Стерлитамака хотел бы вступить в КПРФ, хотя критиковал КПРФ 
за недостаточную активность.

А. С. Колесник из  г. Белгорода писал, что в регионах люди мало знают 
о  работе КПРФ. Он просил оценить его работу за  июнь-сентябрь, когда он 
сделал «несколько тысяч ксерокопий статьи из газеты «Правда» и «Советской 
России» плюс 700 шт. ксерокопий с изображением Ф. Э. Дзержинского под за-
главием «95 лет образования СССР».

Академик, профессор из г. Чебоксары Н. Т. Савруков направил Г. А. Зю-
ганову предложения по развитию народных предприятий. Прежде всего, надо 
издать книгу о народных предприятиях, отразив в ней вехи НП в России и на-
метить этапы возрождения России. Все вопросы должны быть проработаны 
до президентских выборов. К. Ф. Кюнапе из г. Липецка писал: «Остаюсь твёр-
дым зюгановцем, не пропустил ни одной статьи и выступления в партийной 
печати…», и задаётся вопросом: «Не страдаем ли мы болезнями поздней гор-
бачёвской КПСС? …Классовая борьба КПРФ растворилась в буржуазной Гос-
думе РФ,.. главным стала работа в ней, а партийная деятельность на втором 
плане, побочно… Путин в Ваших работах обойдён классовой оценкой… Я и мои 
товарищи по партии не испытываем радости, когда Вы с лидерами буржуаз-
ных партий встречаетесь с Путиным В. В. и о чём-то договариваетесь. Всегда 
это рождает тревожное чувство за КПРФ».

В.  И.  Зинин анализирует самые сложные периоды советской истории, 
связанные с репрессиями и депортацией народов, и предлагает беспристраст-
но разобраться в этом, издать для пропагандистов «Блокнот агитатора», в ко-
тором должны быть ответы на самые сложные вопросы.

82-летний пенсионер с 60-летним партийным стажем в рядах коммуни-
стической партии И. Ш. Хамматуллин из г. Актаныш Республики Татарстан 
призывает: «Пора подготовить логические мотивы возврата нашего советско-
го герба», так как это герб трудового народа, отражающий союз земледельцев 
с промышленниками; он предлагает внести в устав КПРФ определение, что 
это – партия «гуманистов Российской Федерации». В. И. Годецкий из Санкт-
Петербурга считает, что «мир поумнел. Никто на  диктатуру пролетариата 
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не согласится. В партию, я думаю, можно принимать и богачей, если они раз-
деляют идею коммунизма». Он советует принять лозунг: «Трудящиеся всех 
стран, соединяйтесь!»

Д. Р. Бесполитов из р. п. Колывань Новосибирской области написал о сво-
ей 50-летней партийной работе, в том числе на должности первого секретаря 
Колыванского райкома КПСС. В ответе из фракции ему говорится: «Во мно-
гом разделяем Ваши оценки и тревогу, но, к сожалению, в нынешних условиях 
глобализации КПРФ не  может вернуться к  «подпольным» методам борьбы 
за свои идеалы, как когда-то делал В. И. Ленин. Мы должны повсеместно уча-
ствовать в выборах, чтобы члены КПРФ и наши союзники имели возможность 
влиять на  социально-экономический курс нынешнего руководства страны. 
«Отзовистов», как Вы, наверняка хорошо знаете из истории РСДРП, критико-
вал и В. И. Ленин. Политическая линия вождей РСДРП и КПСС всегда была 
гибкой, диалектичной, она отвечала требованиям текущего момента и реаль-
ным возможностям партии. Вы отмечаете, что коммунисты в ГД «не имеют 
права получать зарплаты в 450 тысяч рублей, в то время, когда большинство 
наших граждан живёт в нищете». Разрешите не согласиться с Вами. Данное 
решение принималось большинством ГД, хотя наши депутаты его не поддер-
живали. И было бы наивным отказаться теперь от высокой зарплаты в пользу 
либерального государства. Тем более что большую часть зарплаты депутаты 
фракции отчисляют в Фонд партии. Направляем Вам информацию на данную 
тему, размещённую в Интернете».

М.  М.  Базунов призывает КПРФ объединяться с  другими партиями 
во имя спасения России и создания действенной оппозиции. В ответе говорит-
ся: «КПРФ всегда была открыта к диалогу с другими политическими силами, 
которым не безразлична судьба России, но с некоторыми из партий у КПРФ 
есть непримиримые противоречия (например, в  отношении национализации 
природных ресурсов и  стратегических отраслей экономики). Лидеры других 
партий в  вопросе объединения предъявляют КПРФ зачастую неприемлемые 
условия (например, они претендуют на лидирующую роль в объединённой пар-
тии в то время, как Г. А. Зюганов, – общепризнанный лидер «левых» сил в России 
и возглавляет крупнейшую оппозиционную партию страны). А самое главное, – 
программа КПРФ по выходу России из кризиса отвечает чаяниям большинства 
нашего народа и лучшим программным заявлениям других партий. Тем не менее, 
по ряду позиций КПРФ обязательно будет проявлять солидарность с другими 
партиями, – например, при голосовании за те или иные законы в ГД, ущемляю-
щие интересы пенсионеров, малообеспеченных людей и т. п. КПРФ часто объ-
единяется со «Справедливой Россией»; по вопросам международной политики 
и положению русского народа КПРФ может консолидироваться с ЛДПР. По во-
просам борьбы за честные выборы КПРФ уже сотрудничает с самым широким 
спектром политических сил России и их лидерами».

А. Т. Тер-Мисакян из Ростова-на-Дону отметил, что «сегодняшние нашен-
ские газеты очень идеологизированы и  политизированы. Рядовые избиратели 
не понимают и не воспринимают такую тематику», поэтому КПРФ должна 
иметь малоформатный печатный орган «газета-листовка». В.  Н.  Копылов 
из Санкт-Петербурга предлагал от общих лозунгов и программных заявлений 
перейти к конкретным действиям, он готов представить КПРФ их перечень. 
В ответе ему говорится: «Разделяем Ваш подход и готовы рассмотреть пере-
чень конкретных дел, если Вы его направите на адрес Государственной Думы. 



Желательно указать их исполнителей и оценить объём времени и работы по их 
реализации, то  есть желательно составить, своего рода «техническое зада-
ние» к каждому Вашему предложению. Советуем Вам обратиться для их об-
суждения в Горком КПРФ в г. Санкт-Петербурге». Г. В. Грацилев из г. Рузаевка 
Республики Мордовия – автор нового сборника стихов «100 лет революции». 
Вот строки его стихотворения:

«Мы жили в Советском Союзе
Единой и дружной семьёй,
И шли мы намеченным курсом
Сквозь бури, туманы и зной.
И не было в нём терроризма,
Коррупция в нём не цвела.
Иеговых сект сатанизма
В себя не впускала страна…»

А. Чичурин предложил КПРФ учредить медаль, посвящённую 100-летию 
советской милиции для награждения ветеранов.

Главным событием года для КПРФ стал ХVII съезд КПРФ. В Отдел 
по работе с обращениями граждан фракции КПРФ в ГД поступали сотни пи-
сем с приветствиями съезду, предложениями и критикой. 

Совет депутатов г. Черноголовка прислал предложения: «Просим под-
держать инициативу, помочь в сборе опытных кадров коммунистов-патрио-
тов для формирования Наукограда – ГАЗЕТЫ или интернет-портала». Среди 
пожеланий жителей г. Черноголовки следующие: видеть среди членов КПРФ 
больше активности и самопожертвования в борьбе за интересы русского ра-
бочего класса; организовать в  обществе тотальную борьбу за  возвращение 
школьных программ по всем предметам, существовавшим в СССР; активнее 
проводить выступления населения, направленные на  возрождение промыш-
ленности и сельского хозяйства, прежде всего в малых городах и посёлках.
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Благодарности, слова поддержки КПРФ

Наши избиратели всегда присылают поздравления к  самым значимым 
праздникам. Депутат Симферопольского городского Совета Республики 
Крым С.  С.  Кискин вместе с  поздравлениями с  Новым 2017  годом прислал 
большой фотоальбом «Крым», отражающий красоты этого необыкновенного 
края. В качестве подарков к Новому 2017 году М. Г. Белкина из Смоленска 
прислала семена овощей и  цветов, шоколад и  тёплые носки Г.  А.  Зюганову. 
76-летний Б. Х. Валеев из Уфы написал о своей материальной и моральной 
поддержке КПРФ. Красивое полотенце «на Крещение» передала Г. А. Зюгано-
ву Т. И. Вербицкая из Москвы.

И. И. Овчарова из пос. Победа Республики Адыгея поблагодарила Г. А. Зю-
ганова за помощь в лечении и прислала в подарок фотоальбом «Адыгея», она 
приглашала пенсионеров переселяться в Адыгею, так как в этом цветущем ре-
гионе люди живут дружно, не испытывают большой нужды.

Учёный из  г. Новосибирска  А.  П.  Крысин высоко оценивает работу 
Отдела по работе с обращениями граждан фракции КПРФ и пишет: «Ваша 
книга, составленная на  основании переписки депутатов фракции КПРФ 
в  Государственной Думе с  избирателями, «поразила меня высоким профес-
сионализмом, прочитал её дважды. Очень хорошо, что вы завели в этой книге 
список литературы». 

В поэтическом сборнике «Флёр обаяния женского… Соединяя нить вре-
мён… В искорёженной стране… Разное…» А. И. Моргунов из пос. им. Карла 
Маркса Владимирской области одно стихотворение посвятил Г. А. Зюганову:

«Харизма у него одна –
Сын своего народа.
И чувствуется в нём она,
Орловская порода!»

Директору музея АО «ЦС «Звёздочка» В. Ф. Кологривову из г. Северо-
двинска Г. А. Зюганов направил такое письмо: «Благодарю Вас за фотографию 
и документ, которые Вы сохранили в личном архиве. Они воссоздают нашу па-
мятную встречу в г. Северодвинске 3 июня 1994 года на фоне субмарины. Это 
было сложное время выбора и время решительных действий для КПРФ и меня 
лично. Наперекор всем жизненным обстоятельствам Вы и члены нашей партии 
остались верны нашим общим жизненным идеалам и целям». 

Послания нашего постоянного корреспондента, члена Академии худо-
жеств Узбекистана из  Ташкента  В.  Н.  Куликова, как всегда, полны опти-
мизма:

«КПРФ, сомкни ряды!
Мать-родина тебя взрастила!
Победа ждёт нас впереди –
В единстве, в правде наша сила!»
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Генеральному директору ОАО «Челиндбанк» М.  И.  Братишкину (ему 
уже 90 лет) Г. А. Зюганов направил такое письмо: «Поздравляю Вас с 60-лети-
ем профессиональной финансовой деятельности. Мне известно, что Вы начали 
свою карьеру с риском для жизни в должности инкассатора в Литве в непро-
стое для нашей страны время. Окончив заочный финансовый институт, Вы 
стали руководителем отделения Госбанка в Липецке, с 1964 года живёте и ра-
ботаете в г. Челябинске, где одним из первых внедрили систему кредитования 
промышленных предприятий. За достойное служение обществу и стране Вам 
было присвоено звание Почётного гражданина Челябинской области. Сейчас Вы 
являетесь несомненным лидером и  идейным вдохновителем крупнейшего бан-
ка Южного Урала – «Челиндбанка». Восхищаюсь Вашей работоспособностью, 
энтузиазмом и активной жизненной позицией. Желаю здоровья и благополучия 
Вам, всем Вашим родным и близким, коллективу Вашего банка. Направляю Вам 
свою биографию, написанную А. П. Житнухиным, и материалы КПРФ».

Бывший работник, машинист экскаватора Ф. М. Расулев из г. Учалы Рес-
публики Башкортостан поблагодарил Г.  А.  Зюганова за  запрос, в  результате 
которого руководство ЗАОПГ «Проминдустрия» полностью выплатило ему 
задолженность по зарплате.

Президент одной компании из  г. Иркутска (И.  П.  Карнаков) направил 
Президенту РФ В.  В.  Путину предложение наградить орденами «Дружба 
народов»: В. В. Володина, Г. А. Зюганова, В. В. Жириновского и С. Мироно-
ва. Адвокат  В.  С.  Веденин из  Москвы выразил благодарность многим депу-
татам ГД за помощь, оказанную в защите гражданских прав по резонансному 
уголовному делу по  факту хищения денежных средств некогда крупнейшей 
обувной сети «ЦентрОбувь». В этом списке есть депутаты фракции КПРФ: 
И. И. Мельников и С. И. Казанков. Курбанов Жалут из Махачкалы поблаго-
дарил Председателя ГД В.  В.  Володина за  включение в  состав депутатского 
корпуса Ризвана Данияловича Курбанова, «высокопорядочного, доброго и вели-
кодушного человека… Справедливость восторжествовала».

В обращении И.  Ю.  Парубовой из  Москвы в  Аппарат Правительства 
РФ говорится: «Я хочу попросить вас вынести благодарность фракции КПРФ 
и Зюганову Геннадию Андреевичу. Хочу сказать, что это очень хорошая и заме-
чательная фракция. Её сотрудники очень хорошие и отзывчивые…»

Ветеран ВОВ В. Г. Пискарева пишет Зюганову: «Выражаю Вам свою бла-
годарность за Ваш дорогой подарок. Это Ваша книга «На пасеке…». Её с удо-
вольствием прочитала. Мне передал её мой любимый внук Серёжа. Я  даже 
не  могла подумать, чтобы такое могло случиться в  жизни…» Ветеран ВОВ, 
житель блокадного Ленинграда О. К. Асанович из г. Ноябрьска Тюменской об-
ласти (её отец, К. А. Максимов, погиб в годы ВОВ, его имя вписано в «Книгу 
памяти Ленинграда» на Мемориале в г. Павловске) поблагодарила за внима-
ние, проявленное к её просьбе в мае 2017 г.: ей позвонила руководитель аппара-
та фракции КПРФ Н. А. Останина и посоветовала обратиться в горком КПРФ 
в г. Санкт-Петербурге за юридической помощью. «Я очень благодарна Г. А. Зю-
ганову, Н. А. Останиной, О. А. Ходуновой, К. Н. Штелингу за помощь, поддержку, 
человечность!!!». В. В. Плиев из Санкт-Петербурга пишет Г. А. Зюганову: «На 
одном дыхании прочитал Ваш капитальный теоретический труд  – «Время 
выбора, время действий! 1917–2017». До сих пор Вы казались мне лишь выдаю-
щимся практиком марксизма-ленинизма. Но чтобы написать подобный теоре-
тический труд, мало одних только знаний и ощущения боли за великий много-



страдальный русский народ. Необходимо ещё божественное озарение, которое 
подарило Вам и всем настоящим патриотам России эту долгожданную книгу». 
Е.  Ф.  Курносов из  Рязани вновь призывал КПРФ к  «реанимации вкладов» 
граждан страны и посвятил КПРФ стихотворение:

«КПРФ – душа народа,
Его надёжная броня,
Укроет красным небосводом
Всех нас к столетью Октября.

Стяг равноправия и барства
Кумиром реет над землёй,
И разрушает святотатство
Отчизны светлой и родной.

Вооружившись благородством
Марксистско-ленинских идей,
Ты утверждаешь превосходство
Труд уважающих людей».

Герман Грацилев из г. Рузаевка пишет Г. А. Зюганову:

«Пусть на партию лают
Изнутри и извне,
Я ж победы желаю
В справедливой борьбе».

Г. К. Филатов из Читы пишет лидеру КПРФ: «Я лично благодарен за Вашу 
работу, Ваши грамотные и чёткие высказывания с трибуны. Вы всегда будете 
таким. Передавайте своим товарищам привет и поздравления со 100-летием 
Великого Октября». Обращение со словами поддержки КПРФ и спичечные 
этикетки из своей коллекции, выпущенные 50 лет назад к 50-летию Октября, 
прислал Г. А. Зюганову Н. Ф. Артюшкин (живёт в пос. санатория «Бобыль-
ский» Вадского района Нижегородской области). В ответе Г. А. Зюганова го-
ворится: «Благодарю Вас за подарок и верность нашим общим идеалам. К со-
жалению, выслать живых пчёл я не могу, поэтому направляю свою работу «На 
пасеке у Г. А. Зюганова», а также копию визитки члена правления Региональной 
общественной организации «Общество пчеловодов столицы». Если Вы к  нему 
обратитесь, то, возможно, он Вам поможет».
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Критика

З. Д. Лобановская из Санкт-Петербурга прислала новую детскую книгу 
«Сказки и рассказы» с резкой критикой в адрес Г. А. Зюганова. Он ответил 
ей лично: «Вы задаётесь вопросом: «почему Ваши предложения, требования 
не воплощаются в жизнь? Ведь Вы столько лет занимаете кресло депутата 
Государственной Думы». И упрекаете меня: «Как можно быть спокойным, до-
вольным, сытым, получать по 600 тысяч и более, а Ваш помощник – ни одного 
рубля!». Фракция КПРФ регулярно печатает отчёты о работе в Государствен-
ной Думе, из которых следует, что многие наши законодательные инициативы 
не  находят поддержки большинства депутатов от  «партии власти». Некото-
рые наши предложения не включают даже в повестки дня заседаний депута-
тов ГД. Что же делать? Покинуть стены Государственной Думы, потерять до-
ступ к СМИ и уйти в подполье? Наши противники этому только обрадуются! 
Не стану перечислять наши достижения и ту помощь, которую мы регулярно 
оказываем нашим избирателям на основании депутатских запросов, но их объ-
ём и то упорство, с которым мы отстаиваем наши идеалы в стенах ГД и в СМИ, 
являются весомым вкладом в борьбу КПРФ за интересы большинства наших 
граждан. Я мог бы перечислить Вам также те угрозы и нападки, которым под-
вергаются наши депутаты, представители юридической службы ЦК КПРФ  
и члены КПРФ в регионах со стороны властей, правоохранительных органов 
и политических оппонентов не только в период избирательных кампаний. На-
ших товарищей это не сломило. Часть материального вознаграждения, которое 
получают наши депутаты и руководители подразделений в регионах, тратится 
на поддержку КПРФ и на благотворительность (например, для отправки гу-
манитарных конвоев в Донецкую Республику – их было 60)…»

Ответ на критику бывшего члена КПРФ Е. Ф. Кондратьева из г. Москвы 
приводим почти полностью: «Ваше обращение с резкой критикой Г. А. Зюга-
нова и КПРФ, описанием многочисленных, на Ваш взгляд, ошибок и просчё-
тов в работе руководства КПРФ, получено фракцией КПРФ в Государствен-
ной Думе и передано Г. А. Зюганову. Он поручил сообщить Вам, что критики 
он никогда не боялся и не боится. Если проследить за освещением деятельно-
сти КПРФ в СМИ, то можно услышать множество измышлений, которые сви-
детельствуют о фантазии и разнообразии наших оппонентов и политических 
противников. Вы пишете, что «партию сохранили по стране такие коммуни-
сты, как Картинцева Т. И. и Климова А. И.», а «в Конституционном Суде вос-
становилось руководство, а не партия». Но мы убеждены, что не надо проти-
вопоставлять одно другому. Каждый рядовой коммунист делает то, что может 
и должен, но не надо отрицать и роль наших лидеров, прежде всего, Г. А. Зюга-
нова. Наверное, Вы мало осведомлены о конкретной и напряжённой его рабо-
те, с которой справится не каждый. Разногласия в партии всегда были и будут, 
как в большой семье или крупной организации. Но, в конечном счёте, деятель-
ность КПРФ направляет коллективная воля, которая формируется на основе 
опыта и знаний ветеранов и задора, инициативы молодых… Те, кто критикует 
КПРФ, имеют моральное право доказать свою дееспособность путём участия 
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в наших мероприятиях или, организуя свою политическую структуру и про-
двигая своих представителей в органы власти…»

Бывший офицер из  Москвы  Н.  А.  Свиридов критикует мероприятия 
КПРФ: «Как всегда, наше шествие и собрание проходило очень скучно, уныло 
и как-то приниженно, будто чувствуем себя в чём-то виноватыми. Собрался 
народ, стоит и ждёт. Наконец, шествуя важно, в спокойствии чинном с Охот-
ного ряда пришёл Зюганов…» Ответ на критическое обращение Н. Н. Сусейкина 
из г. Москвы приводим почти полностью: «В своём письме Вы возмущаетесь 
отсутствием ответа на своё предыдущее обращение, пишете: «разочарован: вот 
так Ваша партия теряет голоса». Ваше письмо было передано Г. А. Зюганову, 
и он поручил направить Вам ответ. Ваша критика во многом отражает суще-
ствующую действительность. Кто же тогда виноват? Кого будем наказывать?

Кратко изложим положение дел по проблеме переписки депутатов фрак-
ции КПРФ с  избирателями. На  имя Г.  А.  Зюганова ежемесячно приходит 
порядка 1000 писем на  бумажном носителе и  ещё больше  – в  электронном 
виде. Каждое письмо нужно прочитать, зарегистрировать в  САДД (системе 
автоматизированного делопроизводства и  документооборота Государствен-
ной Думы), на него надо ответить не формально, а по существу поставленных 
вопросов. И если в прошлом созыве депутатов во фракции было 92 человека, 
то теперь их 42. Каждый из них ведёт и свою переписку с избирателями, поэто-
му почти не может помогать Г. А. Зюганову в обработке обращений, поступаю-
щих на его имя. Тем более что каждый из них занят постоянной работой в сфе-
ре законодательства и организационной политической деятельностью в своём 
регионе. Хотелось бы Вас, уважаемый товарищ Н. Н. Сусейкин, пригласить 
на экскурсию в Отдел писем, вручить Вам с десяток писем и попросить пораз-
мышлять над ними – что отвечать конкретно каждому, у кого просить помощи 
и т. п. Хватит ли партийной казны и даже государственного бюджета на реше-
ние всех проблем? Уверяем Вас, что КПРФ делает всё, что может. Если Вы 
знаете лучшую партию, то пишите её руководству, либо вступайте в её ряды. 
Для более обстоятельного изучения проблемы переписки КПРФ с избирате-
лями высылаем Вам сборник, подготовленный на её основе в 2015 году. Вы-
держки из Вашего письма мы включим в аналогичный сборник за 2017 год! 
Желаем Вам здоровья и надеемся на Ваше понимание».

А. Н. Гаврилова из Волгограда критиковал работу Волгоградского обкома 
КПРФ. В ответе из фракции говорится: «Благодарим Вас за откровенность. 
Но не во всём согласны с Вами. Вы пишете: «В былые времена в таком обкоме  
поработала  б хорошая метла и  вымела всех нерадивых коммунистов, кото-
рым безразлична жизнь и  настроения простых людей. Им безразличен даже 
предстоящий юбилей…» Ваше крайне негативное отношение к КПРФ, на наш 
взгляд, продиктовано нашим отказом в содействии реализации тиража Вашей 
книги и поисках спонсора. Мы уже объясняли Вам, что в наше время книго-
издание – не всегда выгодное дело, поэтому поиск продавцов или распростра-
нителей тех или иных изданий часто ложится на плечи самого автора. Вы же 
хотели переложить эту работу на плечи членов КПРФ. Можно согласиться, 
что те или иные члены КПРФ не всегда откликаются на все просьбы и поже-
лания наших сторонников и,  тем более, оппонентов. Но  поддержать все на-
чинания и каждого нашего адресата не только невозможно, но и неправильно. 
В работе с людьми у коммунистов всегда проявлялась высокая степень изби-
рательности. К тому же некоторые члены КПРФ, особенно в регионах, устали 
и загружены текущей работой. Но других людей у нас нет. К тому же они, как 



101

правило, надёжные, проверенные члены КПРФ, которые работают в нелёгких 
условиях оппозиции к власти, которые пришли к нам не ради барышей или 
славы. Вступайте в КПРФ и совершенствуйте её работу, а не критикуйте!»

А. Г. Головатенко и Е. В. Руденко из Самары упрекали КПРФ в отсут-
ствии жёсткой оппозиции Правительству РФ и предлагали обратиться к Пре-
зиденту РФ с призывом о необходимости перемен.

Приводим выдержки из  ответа Г.  А.  Зюганова на  критическое письмо 
Е. А. Семенова из Ульяновска: «Вы справедливо заметили, что у меня нет воз-
можности лично знакомиться с каждым письмом, направленным на моё имя. 
Ежемесячно таких писем на  бумажном носителе приходит порядка тысячи; 
ещё больше поступает по электронной почте… Я ознакомился с Вашим пре-
дыдущим обращением. Вы наверняка знаете, что все партии идут на выборы 
со  своими программами (программу КПРФ «10 шагов к  достойной жизни» 
прилагаю), поэтому Ваше пожелание о «праве народа голосовать через каж-
дые 8 лет в день выборов в ГД РФ за стратегическую программу структурного 
построения и развития РФ», за что Вы ратуете, так или иначе уже осущест-
вляется. Проблема состоит в проведении выборов без нарушений и без адми-
нистративного давления на избирателей, включая равноправный доступ пар-
тий в СМИ. Призываю Вас вступить в КПРФ и активнее участвовать в наших 
мероприятиях, в том числе, и в дни выборов, так как это будет способствовать 
реализации и Ваших предложений…»

Приводим отрывок ответа руководителя аппарата фракции КПРФ в  ГД 
Н. А. Останиной на повторное критическое письмо А. П. Прудникова из г. Иван-
теевка Московской области: «Вы требуете решительно отставки Г. А. Зюганова 
и обвиняете его, как говорится, во «всех смертных грехах», включая сокращение 
поддержки КПРФ со  стороны народа. При этом Вы критикуете либеральные 
реформы и призываете В. В. Путина навести в стране порядок по примеру пре-
зидента США Рузвельта. Как говорится: «Блажен, кто верует!» Мы могли бы 
привести многочисленные аргументы в  защиту нашего лидера Г.  А.  Зюганова, 
подтверждающие его уникальную работоспособность, убеждённость, автори-
тетность и харизматичность на фоне очень многих политиков. Но любые дока-
зательства вряд ли помогут Вам понять, что причина слабости КПРФ не в её 
лидере, а в неизбежности перемен, в том числе и во власти. И Г. А. Зюганов сам 
прекрасно это понимает. При этом любые перемены и революции разными груп-
пами людей всегда воспринимаются по-разному. Вы сами показали это в своей 
книге. Причины развала СССР, на которые Вы указываете (роль личности в ис-
тории и перерождение политического руководства СССР), несомненно, значимы, 
но не единственные, что неоднократно анализировалось идеологами КПРФ, вклю-
чая Г. А. Зюганова. С течением времени в любом обществе, особенно среди молодё-
жи, накапливается энергия, которую необходимо направлять в конструктивное 
русло, – иначе она сметает всё на своём пути. И направляется эта энергия дале-
ко не всегда на основных виновников «застоя». Мы сейчас видим это на примере 
«оранжевых революций» во всём мире и попыток внешних и внутренних «рефор-
маторов» дестабилизировать политическую ситуацию в России. Жертвой ино-
гда даже бессмысленных перемен нередко становится действующая и законная 
власть, если она добровольно не уходит. К сожалению, любая революция – это, 
во многом, стихия, за которой почти обязательно следует период если не дик-
татуры, то ограничение свободы, которая никогда не может быть абсолютной. 
КПРФ и её лидер не хотят, чтобы наша страна погрузилась в пучину граждан-
ской войны и переворотов, поэтому мы ищем путь к диалогу различных полити-
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ческих сил, что не отменяет веру в коммунистические идеалы и неизбежность 
«левого поворота» для всей нашей планеты».

А. С. Завилейский и Н. С. Юдина из Геленджика спрашивают: «Почему 
вы не  делаете фракционный запрос напрямую Президенту РФ Путину  В.  В. 
по  фактам, которые в  своём фильме о  Медведеве  Д.  А. сделал А.  Навальный 
«Меня зовут не  Димон»… Либо необходимо заслушать на  заседании Государ-
ственной Думы самого Медведева Д.А…»

В. А. Ерёмин из пос. Подтесово Красноярского края в повторном письме 
во фракцию писал о необходимости усилить работу партийной организации 
КПРФ в Красноярском крае. В ответе из фракции говорится: «Проблемы, ко-
торые Вы изложили в своём письме (ЖКХ, здравоохранения, положение «детей 
войны» и т. п.), нам хорошо известны… Факты, отмеченные в Вашем письме 
в отношении недостатков работы региональной организации КПРФ, мы прове-
рим и, если необходимо, устраним их, но Вы должны понять, что КПРФ – это 
оппозиционная партия, которая не имеет ресурсов КПСС, ветераном которой 
Вы являетесь. Да и вступают в нашу партию люди, которые не всегда прошли 
должную партийную выучку, не  имеют опыта большой организационной ра-
боты. Тем не менее, авторитет КПРФ, как и авторитет её лидера Г. А. Зю-
ганова, с момента её образования в 1992 году не снижается». Г. Гизатуллина 
из с. Тарасово Курганской области жаловался, что люди не видят результатов 
работы фракции КПРФ в Государственной Думе. «До наших регионов законы 
не доходят. Каждый глава по-своему создаёт законы…» В ответе из фракции 
говорится: «Наша фракция КПРФ регулярно печатает отчёты о работе в Го-
сударственной Думе, из которых следует, что многие наши законодательные 
инициативы, направленные на существенное изменение положения дел в России, 
не находят поддержки большинства депутатов от «партии власти» («Единой 
России»). Некоторые наши предложения не включают даже в повестки дня за-
седаний депутатов ГД…» Н. Ф. Попов от лица членов КПСС высказал крити-
ку отношения КПРФ к Русской православной церкви (некоторым не нравят-
ся поздравления Г. А. Зюганова с христианскими праздниками и т. п.). В ответе 
из фракции говорится: «Отношения с Русской православной церковью и религи-
ей для коммунистов – тема весьма деликатная и неоднозначная. Мы знаем, что 
среди истинно верующих людей и даже церковных служителей немало наших 
сторонников, которые верят в идеалы коммунизма и социальной справедливо-
сти, убеждены, что в Моральном кодексе строителей коммунизма, как и в пра-
вославном учении, закреплено немало общих и, по сути, вечных нравственных 
истин и  положений. Но  есть в  КПРФ немало и  атеистов, которые никогда 
не  согласятся с  полным совпадением коммунистических идей и  религиозных. 
Отрицательная оценка революции Патриархом РПЦ Кириллом продиктована, 
прежде всего, гибелью многочисленных священнослужителей в  годы Граждан-
ской войны и политических репрессий. Эти события до сих пор оцениваются 
неоднозначно даже членами КПРФ, но нельзя допустить, чтобы любые оценки 
прошлого и его трагедии усиливали раскол в современном российском обществе. 
Верность прежней идеологии и приверженность классовым оценкам политиче-
ских событий со стороны КПРФ не должны вызывать у Вас сомнения, но успех 
политической деятельности нашей партии связан с поддержкой большинства 
российских граждан, среди которых немало верующих людей…»

Обращение с критикой Политического отчёта ЦК КПРФ и работы пар-
тии прислал В.  И.  Кузьмин из  Москвы. В  ответе говорится: «Г.  А. Зюганов, 
ссылаясь на  политический опыт основателей нашего социалистического го-
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сударства, пишет в  работе «Сталин и  современность»: «До  сих пор руковод-
ству КПРФ предъявляют обвинения в  нерешительности, в  соглашательстве, 
а также в том, что партия после расстрела защитников Дома Советов пошла 
на выборы, получившие название «Выборы на крови»… Нужно было быть совер-
шенно оторванными от жизни, чтобы не увидеть тогда, что основная масса 
людей, обманутая обещаниями сладкой жизни, отравленная психологией мел-
ких лавочников, была пассивна и не только не готова к решительным действиям 
против наступающей ельцинской диктатуры, но и поддерживала позицию Ель-
цина. Нетрудно понять, чем было чревато в условиях происшедшего раскола об-
щества вооружённое противостояние. Напрасно нам говорят, что Компартия 
тогда упустила свой шанс в борьбе за власть – таких шансов просто не было, 
а  нагнетание обстановки, расширение масштабов стихийных выступлений 
только спровоцировали бы более тяжкие последствия…»

А.  Е.  Комаров из  г. Нижнего Новгорода категоричен в  своих оценках: 
«Главной и грубой ошибкой Вашей партии является всё же отказ от вооружён-
ного восстания, чему учил В. И. Ленин. Этого слона – «Единую Россию» – мир-
ным путём на выборах не победишь». Вот ответ руководителя аппарата фракции 
Н. А. Останиной на критическое письмо Н. С. Сазанова из г. Феодосии: «Ваше 
повторное обращение, в котором пишете о своей обширной писательской и пуб-
лицистической деятельности, жалуетесь на отсутствие поддержки со сторо-
ны местной партийной организации в издании Вашей книги, получено фракцией 
КПРФ в  Государственной Думе… Ваша обида нам понятна, но,  к  сожалению, 
Вы разделяете судьбу многих и многих авторов замечательных и нужных книг, 
издание которых поддержать КПРФ не в состоянии. Средства партии расхо-
дуются на проведение пленумов, съездов и других организационных материалов, 
на  выпуск центральных и  региональных газет и  на  другие партийные нужды. 
Ведь всё это поддерживает жизнь нашей организации, позволяет ей оставать-
ся главной оппозиционной партией России. Ваша творческая и  самобытная 
аналитика нужна не только людям, но и Вам самому, так как осмысление про-
исходящего – немалая организующая духовная сила. И в этом смысле В. И. Ле-
нин – пример многим. Несмотря на все трудности жизни (эмиграцию, происки 
противников и врагов, перегрузки на работе и т. п.) именно непредсказуемость, 
острота и точность его мышления помогали ему жить и вдохновлять своим пе-
чатным и устным словом других людей. В. И. Ленин также любил перечитывать 
философские труды Гегеля, часами просиживал в библиотеках разных городов 
Европы, просил земляков привозить ему свежую прессу, покупал новые книги. 
Ведь чтение умных книг является не  только источником новой информации, 
но и способствует душевному оздоровлению, положительному, творческому пси-
хическому настрою, что ценно в любом возрасте. Желаем Вам здоровья и стой-
кости духа. Ваш 88-летний возраст – ещё не предел! Будьте счастливы!..»

М. К. Соколов из Волгограда в повторном письме предложил КПРФ не-
замедлительно организовать обсуждение темы обновлённого социализма как 
стратегической цели партии. В ответе из фракции говорится: «Мы отмечали, 
что считаем Ваши доводы о том, что идеологи ЦК КПРФ мало внимания уделя-
ют этой теме, необоснованными. Во-первых, все работы Г. А. Зюганова имеют 
непосредственное отношение к обновлённому социализму, так как они соединя-
ют коммунистическую идеологию с патриотической и «русской идеей», вклю-
чают в себя предложения по решению многих современных и значимых проблем 
(в  том числе, экологических, социально-психологических и  геополитических). 
Во-вторых, идеологи ЦК КПРФ всегда с вниманием относились к аналогичным 



работам В. С. Шевелухи, членов РУСО и других авторов, анализирующих идеи 
социализма. Их подходы в той или иной степени представлены в основных идео-
логических разработках ЦК КПРФ и работах Г. А. Зюганова. Для развития на-
шей дискуссии на тему обновлённого социализма предлагаем Вам представить 
во  фракцию краткий материал по  вопросам: 1. Чем обновлённый социализм 
отличается от социализма в СССР и социализма, представленного в работах 
классиков марксизма-ленинизма? Существенные и стратегические их различия 
и реальные пути преодоления различий? 2. Что конкретно в работах Г. А. Зю-
ганова и наших идеологов не отвечает требованиям обновлённого социализма?» 
Е. В. Нутрихина из Санкт-Петербурга с пессимизмом оценивал перспективы 
КПРФ прийти к власти: «Мне не выжить в этом мире. И всем наплевать. Вы 
тоже, наверное, не придёте к власти. Это очень сложно».

Приводим ответ Г. А. Зюганова на письмо жителей с. Солдатская Таш-
ла Тереньгульского р-на Ульяновской области: «В письме Вы отмечаете не-
ослабевающий интерес китайских коммунистов к родному городу В. И. Ленина, 
Ульяновску, пишете о необходимости дальнейшего развития отношений с ки-
тайскими товарищами, о немалых заслугах Президента РФ В. В. Путина в раз-
витии международных связей России с другими странами. И в связи с этим Вы 
просите «провести разъяснительную работу с  депутатом Куринным  А.  В.», 
который от лица жителей Подкуровского сельского поселения выразил протест 
в  отношении строительства китайского завода по  производству цемента… 
Обязательно обсудим во фракции КПРФ в Государственной Думе Ваше письмо 
и позицию депутата А. В. Куринного». Приводим выдержки из ответа Г. А. Зю-
ганова на критическое письмо С. Н. Дубовского из пос. Янино-1 Ленинград-
ской области: «… Мы ценим профессиональные замечания ветеранов партии 
и всегда к ним прислушиваемся. Но, однако, не следует забывать существенную 
разницу между КПРФ и КПСС. КПСС – это правящая и единственная партия 
Советского Союза, которая обладала в организационном плане почти неогра-
ниченными возможностями. КПРФ приходится работать в окружении идео-
логических противников и,  зачастую, в  условиях информационного вакуума. 
Всё это, несомненно, оказывает отрицательное воздействие на  организацию 
и результативность нашей законодательной и политической деятельности… 
Наша партия старается не  отталкивать людей от  себя, а  привлекать всех 
желающих к нашей политической деятельности. Уже сам факт прихода в оппо-
зиционную партию заслуживает награды. «Что же делать? – Спросите Вы. – 
Не падать духом, продолжать работать и расширять сферу влияния КПРФ, 
отбирать и растить профессиональных лидеров и управленцев». В. А. Сергеева 
из Москвы писала о необходимости Г. А. Зюганову и КПРФ покаяться за «гре-
хи» Советской власти и о том, что «нельзя служить Богу и мамоне». В ответе 
говорится: «Благодарим Вас за откровенное письмо. Уверяем вас, что Г. А. Зю-
ганов старается быть максимально честным в своих заявлениях. Он продолжа-
ет отстаивать идеалы коммунизма, хотя понимает необходимость их твор-
ческого развития с  учётом требований современной жизни. Анализ прошлых 
ошибок и их исправление – дело не простое. КПРФ постоянно ведёт такую дея-
тельность, а  наши идеологи неоднократно проводили конференции, «круглые 
столы» и диспуты по непростым вопросам, которые Вы поднимаете в своём 
письме. Мнения участников подобных мероприятий, как и членов КПРФ, дале-
ко не всегда совпадают при оценке деятельности В. И. Ленина, И. В. Сталина 
и КПСС, а также – при оценке роли религии и атеизма…»
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Примеры положительных ответов
на депутатские запросы Г. А. Зюганова

В течение 2017 года посредством запросов Г. А. Зюганова удалось провести 
более 270 прокурорских проверок судебных дел, в том числе и для граждан, 
находящихся в местах лишения свободы. Благодаря этому удалось пресечь неза-
конную деятельность коммерческих компаний, направить на доследование уго-
ловные дела, восстановить права обратившихся во фракцию КПРФ граждан. Де-
сятки запросов направлялись для проверки правильности начисления пенсий; 
на каждый из них поступал подробный ответ в соответствии с существующим 
законодательством. Материальная помощь была выделена десяткам граждан; 
к сожалению, в основном, это небольшие суммы. Многим оказывалась медицин-
ская помощь за счёт бюджетных средств; выделялась реабилитационная техни-
ка для инвалидов; по этическим соображениям сведения об этом не сообщаем. 
Приводим лишь малую часть ответов на запросы с положительными решениями.

По факту увольнения уборщиц из  школы № 17 г. Москвы «администра-
ция школы будет ходатайствовать перед Исполнителем по контракту о тру-
доустройстве сокращаемых сотрудников в подрядной организации». Также было 
«выявлено пять сотрудников, на которых распространяется запрет на увольне-
ние по инициативе работодателя».

В отношении строительства свиноводческого комплекса на территории За-
райского района Московской области поступило сообщение, что «…инвестором 
ведётся работа по подготовке и согласованию проектной документации объекта 
по  обезвреживанию отходов жизнедеятельности свиней для получения экологи-
ческой экспертизы, результаты которой будут представлены на общественные 
слушания».

По жалобе работников ГБУЗ РА «Станция скорой медицинской помощи 
г. Майкопа» Государственной инспекцией труда в Республике Адыгея «выявлены 
нарушения при начислении заработной платы…» Виновнику объявлен выговор.

По проблеме расчистки «дренажной канавы» жителей с. Устье Моршанско-
го района Тамбовской области «администрацией района изготовлена проектно- 
сметная документация проведения природно-охранных работ по  расчистке 
р. Орешник».

В ответ на обращение В. И. Хромова сообщили, что «по информации мини-
стерства здравоохранения Пензенской области, вопрос о закрытии ГБУЗ «Наров-
чатская УБ» не рассматривался…»

В отношении поддержки проекта «Стратегия развития Троицка – Науко-
града до 2032 года» пришло сообщение, что «в Минздраве России …был рассмо-
трен проект концепции развития международного медицинского кластера с цен-
тром по ядерной медицине в городском округе Троицке г. Москвы… Рекомендовано 
главе городского округа Троицка в г. Москве представить указанную информацию 
в ФАНО России с целью выработки консолидированного предложения по развитию 
центра инновационных медицинских технологий».

По жалобе И.Н.С. из Москвы на действия Федеральной службы судебных 
приставов, вовремя не перечисливших денежные средства должника на её счёт, 
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сообщили, что «должностное лицо, допустившее указанное нарушение, уволено 
с государственной гражданской службы».

По заявлению М.  Ф.  Вороненко сообщалось: «Посольству Узбекистана 
в Москве направлена нота МИД России с просьбой оказать содействие в возобнов-
лении выплат по возмещению вреда здоровью заявителю».

Жителей общежития КГБПОУ «Минусинский сельскохозяйственный кол-
ледж» на время ремонта здания общежития переселили в другие помещения; им 
гарантировано предоставление жилья в том же здании.

По жалобе К.И.З. из  г. Ангарска судебными приставами-исполнителями 
по Иркутской области со счёта должницы списана часть средств и перечислены 
взыскателю.

По запросу в Минэкономразвития России в отношении права на бессроч-
ное пользование землями ФГБОУ ВО «РГАУ-МСХА имени К. А. Тимирязева» 
«Правительственной комиссией по  развитию строительства и  оценке эффек-
тивности использования земельных участков, находящихся в  собственности 
Российской Федерации… принято решение… об отмене ранее принятого решения 
от 4 марта 2016 г. № 1», то есть восстановлено право пользования земельными 
участками исключительно с целью образовательной, научной и научно-исследо-
вательской деятельности.

По обращению С.  А.  Кучко прокуратурой возбуждено уголовное дело  
«по факту тайного хищения имущества и денежных средств АО «Ялтинский 
хладокомбинат», а  также  – по  факту хищения морепродуктов с  территории 
АО «Ялтинский хладокомбинат»; «прокуратурой республики на имя начальни-
ка СУ МВД по Республике Крым внесена информация об устранении нарушений 
и привлечении виновных лиц к ответственности».

По поводу строительства общеобразовательной организации в с. Теречное 
Хасавюртовского района Республики Дагестан сообщалось, что «вопрос… может 
быть решён в рамках Программы в 2018–2025 годах при условии включения ука-
занного объекта в заявку Республики Дагестан…» В ответ на жалобу С. Б. Анчуго-
ва на отказ в регистрации МВД России сообщило, что «он был зарегистрирован 
по месту жительства…» Администрация Президента РФ приняла для рассмо-
трения на  международном конкурсе «Талисман ХIХ Всемирного фестиваля 
молодёжи и студентов» дизайн-проект талисмана, представленный М. П. Вере-
менко (автора сувенира ХII Всемирного фестиваля молодёжи и студентов «Ка-
тюша»). Он был приглашён дирекцией Фестиваля в  качестве почётного гостя 
в Сочи с 14 по 22 октября 2017 г.

По жалобе жителей мкр. «Затон» г. Новосибирска в отношении территории 
мэрия города сообщила, что проект был отправлен на доработку.

Жителю Москвы  Ю.  В.  Кабанову, пользующемуся инвалидным крес-
лом-коляской, в  целях ускорения улучшения жилищных условий предложе-
но специально оборудованное жилое помещение по  договору безвозмездного 
пользования. Жительнице Кемеровской области В. Сушковой удалось помочь 
с  госпитализацией её сына во  ФГБУ «Российский научно-исследовательский 
нейрохирургический институт им. профессора А. Л. Поленова».

Воинское захоронение в пос. Дубровский Багриновского с/п Болховского 
района Орловской области приведено в  надлежащий вид и  сейчас находится 
в хорошем состоянии.

Н. Т. Воробьевой, проживающей в г. Омске, оказано содействие в получе-
нии материальной помощи в размере 40 тыс. руб.
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Жителям дома № 12 по ул. В. Кожиной г. Москвы управляющей компанией 
проведена корректировка размера платы за услуги «отопление» и «запирающее 
устройство» за два года.

Министерству здравоохранения Пензенской области поручено организо-
вать детям семьи Никитиных из с. Алексеевка консультацию квалифицирован-
ных специалистов, обеспечить необходимым обследованием и лечением, а при 
наличии показаний направить документы детей в ФГБУ «Российский реабили-
тационный центр «Детство» Минздрава России для заочной консультации и ре-
шения вопроса о дальнейшем лечении.

В целях сохранения производственных возможностей Людиновского фи-
лиала АО «Калужский завод «Ремпутьмаш» и его трудового коллектива в адрес 
ОАО «Российские железные дороги» направлено обращение о  формировании 
заказов для названного предприятия. Совместные действия органов власти и ру-
ководства АО «Калужский завод «Ремпутьмаш» позволили избежать массового 
сокращения работников филиала.

По информации администрации г. Благовещенска в  рамках программы 
по переселению граждан из аварийного жилья на территории Амурской С. П. За-
ярному выплачена рыночная стоимость за  недвижимое имущество в  сумме 
1 999 790 рублей.

Жителю Москвы  В.  С.  Болотову, как пострадавшему от  неправомерных 
действий ЗАО «Энергостройкомплект-М» («обманутые дольщики»), будет пре-
доставлено компенсационное жильё.

Минобрнауки России проинформировало фракцию КПРФ, что детям жи-
тельницы Москвы Ф. Г. Рахмановой будут выделены две путёвки в ВДЦ «Орлё-
нок» на 11 смену.

Непринятие надлежащих мер со стороны ОМВД России по г. Геленджику 
по  сопровождению доследственной проверки по  заявлению Ю.  А.  Юркевича 
о  рейдерском захвате ООО «Высота» явилось основанием для принятия про-
куратурой Краснодарского края мер реагирования, виновные лица привлечены 
к дисциплинарной ответственности.

Департамент торговли и  услуг г. Москвы проинформировал фракцию 
КПРФ, что по результатам рассмотрения обращения В. П. Авраменко, на могиле 
Героя Советского Союза П. Н. Авраменко будет установлен памятник.

Жительнице Волгоградской области Е. Н. Филатовой удалось содейство-
вать в оформлении досрочной пенсии по старости.

В ответе на обращение жителей д. Кюстюмеры Чувашской Республики со-
общалось, что «строительство нового модульного ФАП в д. Кюстюмеры… запла-
нировано на 2018 год».

В ответ на  просьбу председателя Братства Новомученика Архиепископа 
Илариона Верейского С. Н. Канаева из Санкт-Петербурга Министерство сель-
ского хозяйства РФ направило письма в Минпромторг России, АО «Росагроли-
зинг» с просьбой оказать содействие Братству в обеспечении сельскохозяйствен-
ной техникой.

По обращению жителей г. Кузнецка Пензенской области администрация го-
рода дала обнадёживающий ответ о «разработке проекта защитных сооружений 
в границах города Кузнецка вдоль магистрального нефтепровода и технических 
решений, направленных на обеспечение безопасности жителей города… при экс-
плуатации нефтепровода «Куйбяшев-Унеча-2»…

По обращению Л. А. и Г. Н. Потоцких из г. Ступино Московской области 
сообщалось, что «в июне 2017 года им предложено пройти курс лечения и оздоров-
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ления в …пансионате «Озёрский». Стоимость пребывания в нём будет оплачена 
за счёт спонсорских средств».

По просьбе А. А. Шербаня принято решение о бессрочном пребывании его 
матери Е. Е. Носковой, находящейся в преклонном возрасте, в Центре социаль-
ной адаптации для бездомных при ГБУ ПНИ № 5 г. Москвы.

По коллективному обращению из  Ханты-Мансийского АО прокуратура 
Татарстана возбудила уголовное дело для расследования хищения денежных 
средств вкладчиков ООО «КПК «РОСТ» и принятия мер по компенсации ма-
териального ущерба.

В отношении сохранения Светлогорского военного санатория Министер-
ство обороны РФ сообщило: «Учитывая высокую востребованность санатория 
среди льготных контингентов, вопросы его функционирования находятся на кон-
троле Минобороны России».

По предложению В.  Д.  Гайдука о  проведении акции «Спасибо, МАМА, 
за  подаренную жизнь!» мэр г. Новосибирска дал поручение «проработать во-
прос проведения акции в рамках празднования Дня матери».

Минобороны РФ поддержало инициативу В. В. Зимина по возведению па-
мятного мемориала «Героям-лётчикам земли Брянской». Командование Военно-
воздушными силами готово выделить списанный самолёт в качестве мемориала.

Вице-губернатор Еврейской АО по обращению К. В. Подкорытовой о со-
стоянии водоотвода в  пос. Николаевка сообщил, что определена организация-
подрядчик на  выполнение работ по  организации стока с  территории посёлка; 
разработана проектная документация.

Федеральная служба по  надзору в  сфере природопользования по  жалобе 
Н. Я. Кандея на экологическую обстановку на территории Ейского района Крас-
нодарского края сообщила, что «осуществлён отбор проб природной воды Азов-
ского моря в районе косы Долгая и проводится её лабораторный анализ», «по фак-
ту несанкционированного размещения твёрдых бытовых отходов на территории 
косы Долгая Управлением Росприроднадзора возбуждено дело об административ-
ном правонарушении… и проводится административное расследование».

Губернатор Московской области по  вопросу газификации улицы 40 лет 
Октября г. Шатуры сообщил о возможности газификации в рамках муниципаль-
ной программы «Сельское хозяйство городского поселения Шатура на  2017–
2021 годы».

Администрация Отрадненского района Краснодарского края сообщила, что 
на могиле умершего отца Р. И. Данилко в порядке оказания спонсорской помощи 
установлен памятник.

В ответ на  просьбу о  сохранении стадиона «Криогенмаш» правительство 
Московской области сообщило, что «постановлением Арбитражного суда…  
ЗАО «АгроХолдинг «Радонеж» признано виновным в совершении… правонаруше-
ния и ему назначен штраф в размере 1 000 000 рублей,.. по решению суда все по-
стройки демонтированы и земельный участок (стадион) используется по своему 
целевому назначению».

Администрация Приморского края сообщила о планах строительства ново-
го здания средней школы в с. Киевка на 120 обучающихся и 40 мест в группах 
дошкольного образования.

По жалобе Э.  В.  Пролубщиковой из  г. Красноуфимска МО МВД города 
привлекла её соседку по подъезду П.Ю.А. к административной ответственности 
за курение табака, оштрафовав на 500 рублей.
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Прокуратура Московской области по жалобе Н. Н. Гулиной о нарушении 
градостроительного законодательства сообщила, что «по результатам проведён-
ных публичных слушаний проект генерального плана одобрен не был, проектной 
организации ООО «Архитектурное бюро «дом» рекомендовано осуществить кор-
ректировку и доработку проекта…»

Минсельхоз РФ проверил сведения, опубликованные в  газете «Томская 
неделя» (главный редактор – В. И. Губа), и сообщил, что «выявлено 11 наруше-
ний требований законодательства на земельных участках… Выданы предписания 
об устранении выявленных нарушений. Виновные лица привлечены к администра-
тивной ответственности в виде штрафа. В установленный законом срок админи-
стративный штраф оплачен».

По жалобе в Минсвязи и массовых коммуникаций РФ «антенно-мачтовое 
сооружение в пос. Поведники Мытищинского района демонтировано».

В отношении загрязнения оз. Глушица в г. Жуковском Московской области 
сообщалось: «Администрацией начаты работы по уборке береговой полосы и во-
доохраной зоны озера Глушица от отходов производства и потребления… Мини-
стерством проводится административное расследование… Информация о разме-
ре вреда… будет направлена в правоохранительные органы для принятия решения 
о  возбуждении уголовного дела». Собственникам соответствующих земельных 
участков будут выданы предписания об  устранении выявленных нарушений,  
«…прорабатывается вопрос об изъятии указанных земельных участков из част-
ной в муниципальную собственность и дальнейшей их рекультивации».

Правительство Орловской области выделило средства на  ремонт здания 
«Алёшненской средней общеобразовательной школы» Залегощенского района 
Орловской области.

По заявлению участников долевого строительства многоквартирного дома 
в  г. Троицке прокуратурой г. Москвы установлена подделка документов неиз-
вестными лицами, которые пытались завладеть имуществом застройщиков. Уго-
ловное дело было возвращено для дополнительного расследования.

На 2018  год запланировано проектирование водопровода для жителей 
д. Старые Киешки Кармаскалинского района Республики Башкортостан.

По ул. Ключевой в д. Тимирязево Орловской области запланировано грей-
дирование автомобильной дороги.

Департамент образования города Москвы заверил родителей школьников 
ГБОУ «Школа № 1073», что после завершения ремонта и закупки оборудования 
учебный процесс возобновится в прежнем здании школы.

В ответе на запрос ректору РГАУ-МСХА им. К. А. Тимирязева по обраще-
нию выпускника этого вуза А. П. Смирнова сообщалось, что 30 июня 2017 года 
во время вручения 2800 выпускникам дипломов была извлечена памятная кап-
сула с посланием студентов 1967 г., которое зачитал выпускник 1967 г., почётный 
работник АПК России В. Черников. Затем послание было передано на хранение 
в Исторический музей института. На торжественном мероприятии присутство-
вало 34 выпускника 1967 года. Было решено продолжить традицию – выпускни-
ки 2017 года обратились с посланием к выпуску студентов 2067 года.

По вопросу состояния полигона ТКО «Аннино» Рузского района Москов-
ской области заместитель министра природных ресурсов и экологии РФ сооб-
щил, что «сотрудниками администрации, ОМВД России по Рузскому городскому 
району и надзорных органов осуществляется постоянный контроль за состояни-
ем полигона ТКО «Аннино».
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В отношении требований москвичей о  сохранении троллейбусного транс-
порта в  столице сообщалось: «Департамент транспорта на  постоянной осно-
ве проводит исследовательскую работу по  повышению эффективности работы 
транспортной системы города Москвы с привлечением ведущих российских и ме-
ждународных экспертов. В рамках данной работы каждому виду транспорта в раз-
личных районах города будет определяться наиболее эффективное применение…»

По вопросу открытия угольного разреза на территории Беловского района 
Кемеровской области общественные слушания запланированы на  III квартал 
2017 г. с последующим прохождением экологической экспертизы.

По вопросу газификации Угранского района Смоленской области админи-
страцией района разработана схема газификации. В 2017–2018 гг. планируется 
реконструкция системы водоснабжения в пос. Угра с установкой водосборных 
колонок, пожарных гидрантов, водомерных узлов в колодцах возле многоквар-
тирных домов.

Глава Златоустовского городского округа в ответ на просьбу о ремонте па-
мятника М. А. Ульяновой (матери В. И. Ленина) возле школы № 3 сообщил, что 
ремонтные работы на сумму 560 тысяч рублей осуществятся в 2018 году.

Волжская межрегиональная природоохранная прокуратура предписала 
ряду предприятий устранить выявленные нарушения при использовании водо-
охраной зоны в пос. Победилово Приволжского района г. Казани.

Администрация Зудиловского сельсовета Алтайского края оказала матери-
альную помощь Г. Г. Подгузовой в связи с пожаром. Ей было предложено также 
приобрести деловую древесину по льготной цене.

По обращению садоводов СНТ «Глушица» губернатор Московской обла-
сти сообщил, что «заявка на осуществление мероприятий по расчистке дна озера 
Глушица включена в  перечень заявок в  государственную программу Московской 
области…»

По вопросу прекращения вырубки леса и добычи песка на месте ожесточён-
ных боёв в период ВОВ в Ленинградской области сообщили: «В настоящее время 
проводится обсуждение проектов границ территорий и  достопримечательных 
мест с  представителями историков, поисковиков, общественных организаций». 
Затем будут утверждены требования к режимам использования земель и градо-
строительным регламентам.

По вопросу издания труда А. И. Белозерова «БАМ – из века в век» Мини-
стерство транспорта РФ сообщило, что «Учебно-методический центр по обра-
зованию на железнодорожном транспорте (УМЦ ЖДТ)… готов оказать содей-
ствие в издании…» «с целью более полного обеспечения учебно-воспитательного 
процесса в образовательных учреждениях».

Прокуратура Краснодарского края отреагировала на  жалобу работников 
ООО «Лиманское» о нарушении трудовых прав. Должностные лица привлечены 
к административной ответственности; произведена доплата за ранее неучтённые 
сверхурочные часы работы.

«В рамках подпрограммы «Создание в  Чувашской Республике новых мест 
в общеобразовательных организациях…» в 2022  году запланировано строитель-
ство общеобразовательной организации в д. Кашмаши…»

ФАНО России сообщило, что в федеральном бюджете на завершение ре-
конструкции корпусов «Российского научного центра хирургии имени акаде-
мика Б. В. Петровского» «предусмотрены следующие бюджетные ассигнования: 
2018 год – 750, 0 млн рублей, 2019 год – 750, 0 млн рублей, 2020 год – 3 858, 5 млн 
рублей».
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